




No es sólo la crisis

la crisis económica ha tenido un grave 
efecto en el sector veterinario, pero frente 
a la creencia mayoritaria, no se ha debi-
do exclusivamente a la merma del poder 
adquisitivo y a la caída del consumo, sino 
en gran medida, a los efectos indirectos 
provocados.
 
la irrupción de ofertas agresivas han con-
vertido a las clínicas de pequeños animales 
en supermercados de tratamientos donde 
la calidad del servicio, la protección de los 
derechos del consumidor y la salud de la 
mascota y su familia pasan a un segundo 
plano; la proliferación de casos de compe-
tencia desleal e intrusismo, especialmente 
en el sector de équidos, está poniendo en 
riesgo la salud de los animales y de toda 
la población; la caída de los ingresos del 
estado y las presiones de la Unión europea 
que han llevado a la subida del iVa del 8% 
al 21% para los actos clínicos de animales 
de compañía y equinos, han provocado el 
abandono masivo de animales, el subem-
pleo y un retroceso en el reconocimiento 
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de la función social del veterinario en el 
control y prevención de enfermedades de 
transmisión humana, …

la mercantilización del servicio sanitario 
veterinario, el intrusismo y la competen-
cia desleal y la presión fiscal, entre otros 
factores, van en detrimento de la calidad 
del servicio, pero sobre todo de la imagen 
y el prestigio social de nuestra milenaria 
profesión.

Desde el consejo andaluz de colegios 
oficiales de Veterinarios hemos centrado 
nuestros esfuerzos en luchar en estos flan-
cos y por ello, como novedad, este verano 
hemos decidido centrar nuestra campaña 
institucional de concienciación en la de-
fensa de un servicio veterinario de calidad 
ante la proliferación de ofertas y precios 
excesivamente bajos, ya que pueden supo-
ner una merma en la calidad del servicio 
y poner en riesgo la salud de las mascotas 
y de sus propietarios. Bajo el slogan “TU 
MASCOTA ES TU FAMILIA, CON SU SALUD 
NO TE LA JUEGUES” se difundirá en pren-
sa, radio y televisión, además de en nues-
tros medios propios, durante los meses de 
agosto y septiembre. 

Paralelamente, desde los colegios de cada 
provincia hemos intensificado las adverten-
cias a los riesgos que supone para las clí-
nicas tal y como las conocemos, la entrada 
en el mercado de las compañías de segu-
ros veterinarios y hemos recordado la al-
ternativa de seGUrVeT, un seguro avalado 
por los colegios oficiales que no obtienen 
ningún beneficio por ello y que no conlleva 
intermediación, sino que permite mantener 
el contacto directo con el cliente.

También hemos mantenido reuniones con 
todos los grupos parlamentarios de la cá-
mara andaluza y hemos logrado que se 

presente una Proposición No de ley que 
será debatida próximamente en el Parla-
mento de andalucía para que se visualice 
la reclamación veterinaria de la rebaja del 
iVa al ejercicio veterinario con animales de 
compañía y equinos.

en la lucha contra el intrusismo, especial-
mente en el sector de équidos, hemos 
mantenido reuniones con el seProNa de 
la Guardia civil, para activar protocolos 
de activación conjuntos y hemos advertido 
tanto a la consejería de agricultura como 
a la de salud acerca de estas prácticas 
irregulares para que intensifiquen los con-
troles. 

Por último, no puedo dejar pasar la opor-
tunidad de recordaros que el próximo mes 
de noviembre en córdoba tenemos la cita 
anual de los veterinarios andaluces, que 
esta edición cumple además su décimo 
aniversario coincidiendo con la llegada al 
rectorado del doctor en Veterinaria, José 
Carlos Gómez Villamandos, al que aprove-
chamos para felicitar nuevamente.

el X congreso de Veterinarios de andalu-
cía es, este año, el escenario idóneo para 
mostrar a la sociedad la fuerza y valor de 
nuestros profesionales, en el ámbito de la 
investigación y comercial pero también en 
el cultural y social, como un elemento esen-
cial para la protección de la salud de la 
población, como ha quedado demostrado 
en el excelente libro recientemente publi-
cado por veterinarios bromatólogos anda-
luces. 

os esperamos en córdoba.
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el consejo andaluz de colegios oficia-
les de Veterinarios va a lanzar durante 
los meses de agosto y septiembre, una 
Campaña de Concienciación en defensa 
de los derechos de los consumidores y 
usuarios ante la proliferación de ofer-
tas y precios excesivamente bajos que 
están realizando algunas empresas o 
compañías, que en ningún caso deben 
suponer una disminución en la calidad 
del servicio y consecuentemente poner 
en riesgo la salud de las mascotas y 
de sus propietarios.

con el slogan “TU MASCOTA ES TU 
FAMILIA, CON SU SALUD NO TE LA 
JUEGUES” el objetivo de la campaña 
institucional es alertar al usuario de 
las clínicas veterinarias y propietarios 
de animales de compañía sobre el 
peligro que puede ocasionar para la 
salvaguarda de sus derechos así como 
para la calidad del servicio este tipo 
de prácticas comerciales. 

la acción publicitaria de los colegios 
Veterinarios va dirigida a propietarios 
de animales de compañía, tanto hom-
bres como mujeres, de entre 18 y 65 

“TU MASCOTA ES TU FAMILIA, 
CON SU SALUD NO TE LA JUEGUES”

Campaña de ConCienCiaCión por un serviCio  
veterinario de Calidad

años y cubre todo el territorio de la 
comunidad andaluza con inserciones 
en radio, televisión y prensa. 

los argumentos principales, en un tono 
directo y emocional, pretenden con-
cienciar a los clientes de las clínicas 
y centros veterinarios de andalucía 
de la importancia de un buen servicio 
clínico de calidad en el que te asesoran, 
te informan y te dan actuaciones pre-
ventivas para la mascota, frente a los 
bajos precios, las baterías de ofertas 
e incluso personal sin cualificación de 
otras empresas menos interesadas en 
la calidad y el trato personalizado.

la campaña contará con una niña 
caracterizada de veterinaria curando 
a su perro, como protagonista de los 
anuncios publicitarios que se publicarán 
en el diario deportivo Marca; cuñas 
radiofónicas que se difundirán en canal 
sur radio, canal Fiesta radio y onda 
cero en programas como Herrera en la 
onda, además de radio Marca y un 
spot de televisión que se emitirá desde 
mediados de agosto en canal sur TV en 
distintas franjas horarias, especialmente 

en el informativo de medio día y la 
tarde. igualmente, se ha programado 
la inserción de un mega banner en la 
web marca.com y en todas las webs y 
medios sociales de los ocho colegios 
oficiales Veterinarios de andalucía 
que enlazarán con una página web 
informativa sobre los contenidos de la 
campaña. Todas las piezas publicitarias 
así como el spot estarán a disposición 
de todos los colegiados que quieran 
darle difusión en sus propios soportes 
web o impresos.

el consejo andaluz con esta acción, 
ha manifestado su presidente, Fidel 
Astudillo, “intensifica este verano el 
tono de su campaña estival para salir 
en defensa del sector profesional de la 
clínica veterinaria, bastante castigada 
ya con la crisis y la subida del iVa del 
8% al 21% y que ahora está recibiendo 
un nuevo golpe con la irrupción en el 
mercado de ofertas y precios excesi-
vamente bajos que nunca deberían de 
suponer una disminución en la calidad 
del servicio, y consecuentemente poner 
en riesgo la salud de las mascotas y 
de sus propietarios ”.
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el grupo parlamentario socialista ha registrado una Proposición No de ley para reclamar la rebaja del iVa a las clínicas veterinarias. 

la ronda de reuniones del consejo an-
daluz de colegios oficiales de Veteri-
narios con todos los partidos políticos 
del arco parlamentario de andalucía 
ha concluido con la presentación de 
una Proposición No de ley por parte 
del Grupo Parlamentario del Psoe, 
que será apoyada por el Grupo de 

LA RECLAMACIÓN DE REBAJA DEL IVA al ejerCiCio veterinario en 
animales de Compañía LLEGA AL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

iU, y con el compromiso del Grupo 
del PP de remitir al Gobierno de la 
Nación la argumentación elaborada 
por el consejo andaluz en la que se 
sostiene el grave perjuicio que supone 
la brusca subida del iVa del 8% al 21% 
a los actos clínicos de veterinarios de 
animales de compañía y équidos. Tras 

reunirse con Psoe, iU y PP, el consejo 
ha completado su ronda de contactos 
con todos los partidos representados 
en la cámara andaluza –la sexta reu-
nión con representantes del PP a nivel 
nacional y autonómico- para recabar 
apoyos a la reclamación veterinaria 
por la reducción del iVa.
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El Grupo Parlamentario del PSOE 
presenta la propuesta en el 
Parlamento a instancias del CACV

5 de mayo de 2014

el Parlamento andaluz debatirá una 
Proposición No de ley por la que el 
Gobierno andaluz solicitará al de la 
Nación que vuelva a aplicar el tipo 
reducido de iVa a los actos clínicos 
veterinarios en los animales de com-
pañía. la primera reunión del consejo 
andaluz con los grupos parlamentarios 
logró que se elevara al Parlamento esta 
propuesta que dará visibilidad a nivel 
andaluz a las graves repercusiones de 
la subida del iVa para el sector veterina-
rio. el Parlamento andaluz debatirá en 
la comisión de Hacienda y administra-
ción Pública una Proposición No de ley 
(PNl) por la que el Gobierno andaluz 
solicitará al Gobierno de la Nación 
que vuelva a aplicar el tipo reducido 
de iVa a los actos clínicos veterinarios 
en los animales de compañía, por su 
condición de actividad sanitaria. 

la iniciativa ha sido presentada por 
el Grupo Parlamentario socialista tras 
la reunión mantenida el pasado 10 de 
abril entre el presidente del consejo 
andaluz de colegios Veterinarios, Fidel 

el presidente del cacV, Fidel astudillo, el vicepresidente, ignacio oroquieta, y el consejero, antonio Villalba, con 
los parlamentarios socialistas remedios Martel y José Bernal en el Parlamento andaluz.

Astudillo, el vicepresidente, Ignacio 
Oroquieta, y el consejero, Antonio Vi-
llalba, con los parlamentarios socia-
listas, Remedios Martel y José Bernal, 
para recabar el apoyo de los grupos 
parlamentarios a la reclamación vete-
rinaria por la reducción del iVa que 
grava los actos clínicos de animales 
de compañía.

en dicha propuesta se recoge la recla-
mación repetida en numerosas oca-
siones, de que la veterinaria es una 
profesión sanitaria como cualquier otra, 
“como medicina, farmacia u odontolo-
gía” como establece la ley 44/2003 
y la ley 33/2011 que “contempla los 
establecimientos veterinarios como cen-
tros que prestan servicios sanitarios”.
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el cacV se reunió con la parlamentaria de iU, rosalía Martín, quien garantizó su apoyo a la PNl presentada 
en el Parlamento.

Apoyo del grupo Parlamentario 
de IU a la proposición en la 
Cámara andaluza

29 de mayo de 2014

el Grupo Parlamentario de iU ha garan-
tizado el voto a favor a la Proposición 
No de ley (PNl) que ha sido presentada 
en el Parlamento por el Grupo socialista 
a instancias del consejo andaluz de 
colegios oficiales de Veterinarios. 

el presidente del cacV, Fidel Astudillo, 
el vicepresidente, Ignacio Oroquieta, y 
el consejero, Antonio Villalba, se reu-
nieron el pasado 29 de mayo con la 
parlamentaria de iU, Rosalía Martín, 
quien garantizó su apoyo a la Propo-
sición No de ley (PNl) que ha sido 
presentada en el Parlamento por el 
Grupo socialista a instancias del con-
sejo andaluz de colegios oficiales de 
Veterinarios, si bien abogó por ir más 
allá y averiguar “por qué el Gobierno 
de la Nación excluye a los veterinarios 
del colectivo sanitario del que forma 
parte, siendo la única profesión sanita-
ria que está obligada al pago del iVa”. 
Martínez considera que sectores como 
la cultura, el turismo o la veterinaria 
deberían quedar fuera del marco actual 

de presión fiscal y que sería necesario 
“ir a la raíz del problema y ver cuál 
es la motivación que se ha venido es-
grimiendo en las leyes de fiscalidad, 
para incluir los servicios veterinarios 
dentro de los colectivos obligados al 
pago del iVa y si esas circunstancias 
se siguen cumpliendo hoy día”. 

el presidente del consejo, Fidel 
Astudillo, mostró su disposición a 

explorar esa vía pero sin abandonar 
la estrategia de presión al Gobierno 
para que, al menos, dé al colectivo de 
clínicos de animales de compañía y 
équidos el mismo tratamiento fiscal que 
da al de los veterinarios que trabajan 
en explotaciones ganaderas y que 
siguen con el iVa reducido al 8%, 
mientras que a los primeros les subió 
al tipo máximo del 21%.
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El PP andaluz traslada al Gobierno Central la reclamación 
de los veterinarios

29 de mayo de 2014

el Grupo Parlamentario del PP en andalucía se comprometió, a petición del consejo 
andaluz, a trasladar la reclamación de la rebaja del iVa al Ministerio de Hacienda, 
que en estos momentos está inmerso en la reordenación de sectores gravados con 
este impuesto. el presidente del cacV, Fidel Astudillo, el vicepresidente, Ignacio 
Oroquieta, y el consejero, Antonio Villalba, se reunieron el pasado 29 de mayo 
con el portavoz parlamentario del Grupo PP, Carlos Rojas, quien estuvo acompa-
ñado de los parlamentarios, Jaime Raynaud, parlamentario por sevilla, Jacinto 
Muñoz Madrid, parlamentario por cádiz y veterinario, y José Antonio Miranda, 
parlamentario por Jaén. 

en la reunión, el portavoz del Grupo Parlamentario, Carlos Rojas, mostró su empatía 
con la reclamación del sector veterinario y se comprometió a trasladar al Gobierno 

central la argumentación elaborada 
por el consejo andaluz en la que se 
sostiene el grave perjuicio que supone 
la brusca subida del iVa del 8% al 21% 
y que “está propiciando situaciones de 
riesgo no sólo para el bienestar animal, 
sino también para la salud pública al 
haber descendido considerablemente los 
actos veterinarios preventivos tales como 
las vacunaciones y desparasitaciones”.

Rojas mostró al consejo su inquietud por 
la repercusión económica de la medida 
y su influencia en la salud humana y 
le transmitió su esperanza de que la 
medida sea evaluada en la revisión de 
los tipos impositivos que el Ministerio 
de Hacienda está realizando en estos 
días. asimismo, mostró su disposición a 
trasladar al ministro Cristóbal Montoro 
el deseo del consejo andaluz de man-
tener una reunión en la que explicarle 
personalmente el problema del iVa y sus 
efectos adversos.  

el presidente Astudillo mostró su confian-
za en que el respaldo andaluz del PP 
se sume al obtenido ya a nivel nacional 
por dicho partido en las tres reuniones 
mantenidas en los dos últimos años con 
los responsables económicos del Grupo 
Popular en el congreso de los Diputados.

el consejo andaluz de colegios de Veterinarios se reunió en mayo con los parlamentarios del Grupo PP andaluz 
carlos rojas, Jaime raynaud, Jacinto Muñoz y José antonio Miranda para solicitar su apoyo.
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el consejo andaluz de colegios ofi-
ciales Veterinarios proclamó el pasado 
31 de mayo en carmona al presidente 
del colegio oficial de Veterinarios de 
Huelva, Fidel Astudillo Navarro, como 
presidente del órgano de coordinación 
de  los ocho colegios oficiales de Ve-
terinarios de la comunidad andaluza, 
quien ha sido revalidado en su cargo 
para los próximos cuatro años. 

el proceso electoral del nuevo consejo 
andaluz concluyó con la renovación 
del cargo de secretario que a partir 
de ahora será ocupado por Fernando 
Caballos Rufino, vicepresidente del co-
legio oficial de Veterinarios de sevilla, 
en sustitución de Francisco José Herre-
ra Gil. en la vicepresidencia continúa 
Ignacio Oroquieta Menéndez, actual 
presidente del colegio oficial de Ve-
terinarios de sevilla. 

RENOVACIÓN DEL CONSEJO ANDALUz de Colegios 
ofiCiales de veterinarios
31 de mayo de 2014

De izda. a dcha., ignacio oroquieta, Fidel astudillo y Fernando caballos, vicepresidente, presidente y secretario 
respectivamente del nuevo consejo.

la elección a cargos coincidió con la 
asamblea General ordinaria del cacV 
a la que, a propuesta de la comisión 
ejecutiva, fueron presentadas la liqui-
dación presupuestaria de ingresos y 

gastos del ejercicio 2013 y el informe 
de gestión del presidente así como la 
memoria de actividades del pasado 
año.

unanimidad en la aproBaCión de la gestión Y la 
liQuidaCión de presupuestos durante la ASAMBLEA 
GENERAL DEL CACV EN CARMONA
la asamblea General del cacV aprobó por unanimidad 
en carmona la liquidación presupuestaria de ingresos y 
gastos del ejercicio 2013 y el informe de gestión presentado 
por el presidente, Fidel Astudillo, relativo a las actividades 
realizadas por este órgano a lo largo del año pasado y 
lo que llevamos de 2014. igualmente fue aprobado por 
unanimidad de los asistentes a la asamblea, la Memoria de 
actividades relativas a 2013 que será editada y distribuida 
entre todos los colegiados y organismos públicos relacio-
nados por razón de su actividad con la organización cole-
gial veterinaria andaluza. entre otros aspectos, destaca el 
elevado volumen de trámites que resolvió el pasado año el 
consejo, especialmente en la tramitación de registros en la 
nueva plataforma raia:

registro de entradas
registro de salidas
Nº expedientes generados por asesoría jurídica
circulares informativas
Telegramas
Documentos gestionados pequeños animales
Documentos gestionados équidos
Tarjetas pequeños animales
Pasaportes équidos
atención telefónica
asignación de microchips 
seguros contratados 

6.890
2.322

636
51

771
291.928
38.399

227.016
11.944
50.000
10.698

799
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Líneas de trabajo en defensa del veterinario

el presidente del consejo, Fidel Astudillo, avanzó parte 
del programa de trabajo para los próximos cuatro años en 
defensa de los intereses de los más de 3.700 veterinarios 
colegiados andaluces, que va a seguir, entre otras cuestio-
nes, en la línea de reclamar la reducción del iVa al tipo 
reducido para las clínicas de animales de compañía, para 
lo que mantuvo recientemente reuniones con los tres grupos 
políticos en el Parlamento andaluz. igualmente, Astudillo, 
manifestó su intención de seguir avanzando en la lucha contra 
el intrusismo en veterinaria “de personas que diagnostican, 
prescriben medicamentos o aplican tratamientos poniendo 
en peligro la salud no sólo del animal sino también de la 
población”. entre la agenda para los próximos años destaca 
también la implantación de la nueva plataforma de receta 
electrónica receVeT o la reclamación al sistema sanitario 
Público del reconocimiento de especialidades veterinarias 
así como de la autorización de fármacos de uso hospitalario 
en andalucía, única comunidad donde siguen bloqueados. 

Fidel Astudillo presentó además ante la asamblea General 
ordinaria celebrada en carmona (sevilla), el informe de 
actividades de 2013 en el que ha destacado el éxito de 
la nueva plataforma de registro andaluz de identificación 
animal (www.raia.es) gestionada por el consejo.



10

Andalucia Veterinaria abril | junio 2014

El Consejo Andaluz de Colegios Oficia-
les de Veterinarios y la Guardia Civil 
en Andalucía estudian activar un pro-
tocolo de actuación contra el intrusismo 
profesional en los actos veterinarios 
en general y en particular en el sector 
de équidos, de especial incidencia en 
las zonas rurales, tras el compromiso 
adoptado en la reciente reunión man-
tenida por el Consejo con la Asociación 
Andaluza de Veterinarios Especialistas 
de Équidos.

el presidente del consejo andaluz de 
colegios oficiales Veterinarios, Fidel 
Astudillo, junto al vicepresidente, Igna-
cio Oroquieta, se reunieron el pasado 
27 de mayo con el capitán de la sec-
ción de operaciones de la Dirección 
General de la Guardia civil de anda-
lucía, Juan María Muñoz Díaz, a car-
go de la coordinación del servicio de 
Protección de la Naturaleza de la Guar-
dia civil (seProNa), para analizar la 
puesta en marcha de un protocolo de 
actuación entre ambas organizaciones 
para luchar contra los casos de intru-
sismo veterinario en équidos, ya que, 
según advirtió Astudillo, “estamos en 
un punto en el que se podría rozar la 
línea de la salud pública”.

según propuso el capitán Muñoz, el 
protocolo público podría consistir en 

REUNIÓN CON EL 
SEPRONA Contra 
el intrusismo
27 de mayo de 2014

el capitán de la Guardia civil Juan María Muñoz (centro) se reunió con el presidente (dcha.) y el vicepresidente 
(izda.) del cacV para colaborar en la lucha contra el intrusismo en el sector de équidos.

la centralización de las denuncias de 
los colegiados en las organizaciones 
colegiales andaluzas, quienes manten-
drían una línea de comunicación directa 
con las distintas secciones provinciales 
de la Guardia civil para agilizar las 
actuaciones contra los infractores. Di-
chos puntos de contacto con las ofici-
nas técnicas de las provincias servirían 
también para que el consejo andaluz 
asesore en materia veterinaria a los 
agentes de la Guardia civil que lo ne-
cesiten antes o durante una actuación.
además de este protocolo, sendas insti-
tuciones han contemplado nuevas vías 
de colaboración como la organización 
de nuevos cursos de formación en ma-
teria veterinaria, además de los que ya 
se están haciendo, dirigidos a la espe-

cialización de miembros del cuerpo 
“como mejor forma de motivar”, con 
el objetivo de facilitarles su trabajo 
en nuevas áreas de competencia de 
la profesión veterinaria como medica-
mentos, receta electrónica, transporte 
y bienestar animal, entre otros. 

Tanto el capitán Muñoz como el pre-
sidente y vicepresidente Astudillo y 
Oroquieta respectivamente, pusieron 
de manifiesto la excelente colabora-
ción existente en la actualidad con la 
Guardia civil, especialmente con el 
seProNa, en provincias como Huel-
va y sevilla, de las que son a su vez 
presidentes colegiales, y en general 
con todos los colegios de andalucía. 
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el presidente del consejo andaluz de 
colegios oficiales Veterinarios, Fidel 
Astudillo, junto al vicepresidente, 
Ignacio Oroquieta, se reunieron con 
la asociación andaluza de Veterinarios 
especialistas de Équidos para abordar 
el intrusismo profesional en las 
actuaciones veterinarias de équidos. 

los representantes de la asociación, José 
María Galafate y Manuel Fernández 
Basterra, trasladaron su preocupación 
por el aumento de casos de intrusismo 

COMPROMISO DEL CACV Contra el intrusismo 
abril 2014

reunión del presidente y el vicepresidente del cacV con representantes de la asociación andaluza de Veterinarios especialistas de Équidos.

como consecuencia de la crisis. en este 
sentido, el consejo andaluz  se compro-
metió a poner en marcha un protocolo 
de actuaciones y de información contra 
dichas actuaciones sobre las que ya 
tenía conocimiento el consejo andaluz, 
tales como arreglos bucales, podolo-
gía, dotación irregular de botiquines 
con medicamentos en las cuadras o 
esterilización de caballos. Para ello, 
el presidente del consejo organizó un 
calendario de reuniones entre las que 
se incluye la mantenida con el seprona, 

el servicio de Protección del Medio 
ambiente de la Guardia civil, con el 
objeto de alertarles de estas prácticas 
y estudiar la activación de un protocolo 
de actuación que pasará por informar a 
todos los agentes afectados, entre ellos, 
los dueños de caballos y cuadras, de 
la irregularidad en la que se incurre 
amparando o secundando dichas actua-
ciones, así como a los colegiados para 
facilitarles su obligación de denunciar. 
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la consejería de igualdad, salud y 
Políticas sociales y el consejo andaluz 
de colegios oficiales de Veterinarios 
firmarán un convenio de colaboración 
para que los profesionales veterina-
rios de ejercicio libre puedan cursar 
la formación que actualmente imparte 
el servicio andaluz de salud en ma-
teria de seguridad alimentaria. Dicha 
formación, que tendrá validez tanto 
para trabajar en el sector público como 
en el privado, incluirá los requisitos y 
normas de autocontrol de los estableci-
mientos y empresas para garantizar la 
seguridad alimentaria de la ciudadanía. 
asimismo, ambas entidades colabora-
rán en el primer congreso andaluz de 
salud pública y seguridad alimentaria 
que el consejo andaluz tiene previsto 
organizar en 2015. 

CONVENIO ENTRE LA JUNTA Y EL CONSEJO ANDALUz 
de veterinarios para la formaCión en seguridad 
alimentaria 
24 de junio de 2014

Ambas entidades crearán un grupo de trabajo para el seguimiento y ampliación de medicamentos de 
uso hospitalario en animales.

representantes de la Junta de andalucía y de los veterinarios andaluces durante la reunión mantenida el pasado 24 de junio.

se trata de uno de los aspectos tratados 
el martes 24 de junio en la primera 
reunión mantenida entre la consejera 
de igualdad, salud y Políticas sociales, 
María José Sánchez Rubio, y el presi-
dente del cacV, Fidel Astudillo, y en 
la que también han estado presentes 
la secretaria general de calidad, inno-
vación y salud Pública, Josefa Ruiz; el 
gerente del servicio andaluz de salud, 
José Manuel Aranda, y los miembros 
del consejo y presidentes de los cole-
gios oficiales de Granada, Francisco 
Muñoz, de Jaén, Antonio Gallego, y 
de sevilla, Ignacio Oroquieta.

“esta colaboración no busca sólo au-
mentar la seguridad alimentaria para 
nuestra población, sino que también 
permite mejorar la capacitación de los 

profesionales que velan por el control y 
seguridad de los alimentos en nuestra 
comunidad autónoma y abrir nuevas 
opciones de empleo para los veterina-
rios”, coincidieron en afirmar Sánchez 
Rubio y Astudillo. 

De igual modo, se acordó constituir 
un grupo de trabajo para estudiar el 
seguimiento y la ampliación de fárma-
cos de uso hospitalario en animales, 
con el objeto de adaptarse a la actual 
normativa europea y mejorar el acceso 
a fármacos de los que en estos momen-
tos no pueden disponer los veterinarios 
andaluces. Por otro lado, se consensuó 
la revisión de la normativa en relación 
a perros mordedores, con el objeto de 
facilitar la vigilancia y seguimiento de 
estos animales.  
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la comisión de responsabilidad social 
corporativa se reunió por primera vez 
el pasado mes de abril en el consejo 
andaluz tras el mandato recibido por la 
asamblea de diciembre para abordar 
una hoja de ruta que va a suponer la 
implementación de prácticas de trans-
parencia y responsabilidad social en la 
actuación diaria de los colegios y del 

ConstituCión 
de la nueva 
COMISIÓN DE 
RESPONSABILIDAD 
SOCIAL
abril de 2014

Jesús Fernández Pascual (izda.) junto al vicepresidente del cacV durante la reunión de la comisión.

consejo andaluz. en dicho encuentro, 
los miembros de la comisión Francisco 
Cobos, de la Junta de Gobierno de 
Málaga, y Jesús Fernández Pascual, de 
la Junta de Gobierno de cádiz, bajo 
la coordinación del vicepresidente del 
consejo andaluz, Ignacio Oroquieta, 
elaboraron un documento base que 
será remitido a todos los colegios para 

que sea enriquecido con sus aportacio-
nes. en esta primera reunión constitutiva 
se abre un periodo de estudio y análisis 
de todas aquellas iniciativas que con-
tribuyan a mejorar la responsabilidad 
social y las buenas prácticas en el seno 
de las organizaciones colegiales vete-
rinarias de andalucía. 
 

el consejo andaluz de colegios 
oficiales de Veterinarios (cacV), 
ha suscrito un convenio con el co-
legio oficial de Veterinarios de las 
islas Baleares (coViB) para la cesión 
gratuita por un periodo de 10 años 
del programa de registro de iden-
tificación animal (raia) elaborado 
íntegramente por el departamento 
de informática del consejo andaluz. 

el convenio de colaboración fue 
firmado entre el presidente del cacV, 
Fidel Astudillo, y el presidente del 
coViB, Ramón García, en presencia 
de Armando Solís, presidente del 
reiac. la firma se produjo el pasado 
6 de junio, coincidiendo con la 
celebración de la asamblea del reiac 
en cataluña. 

el CaCv Cede gratuitamente al Colegio de veterinarios 
de islas Baleares la APLICACIÓN INFORMáTICA DEL RAIA

Firma del convenio de colaboración entre el cacV y el coViB.

esta plataforma “on line” permitirá 
agilizar determinados trámites y, so-
bre todo, mejorar un poco más la 

gestión del registro de animales del 
compañía de las islas Baleares por 
el coViB.
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el consejo andaluz de colegios oficia-
les de Veterinarios y el colegio oficial 
de Periodistas de andalucía firmarán un 
protocolo de colaboración para promo-
ver actividades conjuntas que permitan 
dar visibilidad al colectivo veterinario 
en andalucía. el presidente y el vice-
presidente del consejo, Fidel Astudillo 
e Ignacio Oroquieta respectivamente, 
se reunieron el pasado jueves 8 de 
abril en la sede del consejo andaluz 
con el presidente del colegio oficial 
de Periodistas de andalucía, Antonio 
Manfredi, que agrupa a más de 2.000 
periodistas en toda la comunidad, para 
abordar nuevas vías de colaboración 
entre ambas instituciones para poten-
ciar el conocimiento de la labor del 
veterinario en la prensa andaluza y, a 
su vez, promover su profesionalización 
en materia de comunicación y digitali-
zación de su actividad. 

en este sentido, se acordó firmar un 
convenio de colaboración mediante 
el que se pongan en marcha jornadas 
de formación especializada para pe-
riodistas sobre los temas de actualidad 
veterinaria, así como la participación 
del consejo andaluz en el código éti-
co que está elaborando el colegio de 
Periodistas para incluir en él aspectos 

el Consejo firmarÁ un protoColo de COLABORACIÓN 
CON EL COLEGIO DE PERIODISTAS DE ANDALUCÍA para 
difundir los valores Y proBlemas de la profesión 
veterinaria
8 de abril de 2014

De izda. a dcha. ignacio oroquieta, vicepresidente del cacV, Fidel astudillo, presidente del cacV, y antonio 
Manfredi, presidente del colegio andaluz de Periodistas.

propios sobre cómo abordar las noticias 
“sensibles” que afectan a la profesión 
veterinaria. 

igualmente, se pretende organizar for-
mación específica en comunicación 
digital para los colegiados en la que 
colaborará el colegio de Periodistas y 
especialmente se trabajará en la promo-
ción entre el colectivo de periodistas del 

consejo andaluz de colegios oficiales 
de Veterinarios como una fuente clara, 
unívoca y solvente a la que acudir para 
abordar noticias y reportajes en los 
que estén involucrados veterinarios, al 
objeto de evitar errores, malinterpreta-
ciones o desinformaciones que puedan 
acabar causando graves perjuicios a 
todo el colectivo veterinario.
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el presidente del consejo andaluz de 
colegios oficiales de Veterinarios, Fidel 
Astudillo, y el presidente del colegio 
oficial de Veterinarios de córdoba y 
catedrático de sanidad animal de la 
Facultad de córdoba, Antonio Arenas, 
trasladaron el pasado 14 de mayo su 
felicitación al nuevo rector electo de 
la Universidad de córdoba, José Car-
los Gómez Villamandos, y mostraron 
su satisfacción porque un doctor en 
veterinaria dirija la comunidad univer-
sitaria cordobesa, precisamente en la 
ciudad donde se encuentra la única 
Facultad de Veterinaria de andalucía 
cuyos estudios tienen una tradición ca-
si bicentenaria y donde, además, los 
colegios oficiales celebran este año 
su X congreso andaluz de Veterinaria. 

Astudillo expresó su felicitación al 
nuevo rector al que le desea “suerte y 
éxito”, así como a todo el colectivo de 
veterinarios, por la victoria de Villaman-
dos, a quien solicitarán en breve una 
reunión para pedirle su “máxima impli-

EL CONSEJO ANDALUz FELICITA AL NUEVO RECTOR 
de la universidad de CórdoBa
14 de mayo de 2014

José carlos Gómez Villamandos, doctor en Veterinaria 
y recién nombrado nuevo rector de la Uco.

cación en asuntos relacionados con la 
profesión como convenios de colabora-
ción en formación continuada de post-
grado, convenios para la realización 
de estudios científicos, coordinación 
para orientación de campo y demanda 
de profesionales y formación de los 
futuros profesionales así como organiza-
ción de eventos veterinarios como el X 
congreso andaluz de Veterinaria, que 
para nosotros tiene precisamente este 
año una especial significación por la 
efeméride y por celebrarse en la Uni-
versidad de córdoba, en cuya facultad 
de Veterinaria han estudiado el 95% 
de los 3.700 veterinarios colegiados 
en andalucía”. 

Astudillo considera que es una “gran 
esperanza para nuestro sector contar 
con un veterinario en un puesto de tan-
ta relevancia institucional para que 
defienda en andalucía los intereses 
de una profesión sanitaria de tanta 
relevancia social y al mismo tiempo 
tan desconocida y para reforzar, cada 

día, más y mejor calidad en la ense-
ñanza universitaria de las ciencias 
Veterinarias”. 

el X congreso andaluz de Veterinarios, 
que se celebra los días 7 y 8 de noviem-
bre, espera reunir en el campus raba-
nales de córdoba a cerca de 1.000 
veterinarios de toda españa, con la 
presencia de ponentes internacionales 
de primer nivel especializados en esta 
edición en diagnóstico por imagen, 
gatos y animales exóticos.

Astudillo pedirá a Villamandos su máxima implicación en materia de formación e investigación veterinaria y en eventos como 
el próximo Congreso Andaluz de Veterinarios que prevé reunir a cerca de 1.000 veterinarios en noviembre en Córdoba.



16

Andalucia Veterinaria abril | junio 2014

el X congreso andaluz de Veterina-
rios que se celebra los próximos 7 y 8 
de noviembre de 2014 en la Facultad 
de Veterinaria de córdoba ultima sus 
preparativos.

como siempre, en la página web 
congresoveterinario.es así como en la 
cuenta de twitter @congresoandaluz y 
en la página de Facebook  (www.face-
book.com/congresoandaluzdeveterina-
rios) del congreso, se está informando 
puntualmente de toda la actividad y 
novedades que se vayan produciendo, 
como plazos de inscripción, ponentes, 
programa, etc.

esta X edición del congreso constará de 
tres líneas principales de trabajo: gatos, 
animales exóticos y diagnóstico por 
imagen, entre otros. la organización 
pretende conseguir que este congreso 
sea un acontecimiento social y científico 
para todo el colectivo veterinario, no 
sólo de andalucía, sino también a nivel 
nacional e internacional.

ContinÚan los preparativos para el X CONGRESO 
ANDALUz DE VETERINARIOS Que se CeleBrarÁ en CórdoBa

campus de rabanales (córdoba), sede del congreso.cartel del X congreso andaluz de Veterinarios. 



17

acTUaliDaD VeTeriNaria CACV

Fidel astudillo, presidente del consejo andaluz de 
colegios oficiales de Veterinarios.

celebramos este año la X edición del 
Congreso Andaluz de Veterinarios “Es-
pecialistas en Animales de Compañía” y 
por eso hemos preparado un aconteci-
miento especial.

Después de diez años, nuestro Congre-
so, organizado por el Consejo Andaluz 
de Colegios Veterinarios, acumula el 
suficiente prestigio y apoyo en el sector 
académico, social y comercial, como 
para que podamos asegurar que la 
cita anual de los veterinarios del sur 
de españa se ha consolidado como 
una referencia dentro de la oferta for-
mativa, cultural y expositiva del país.
Por todo ello, la X edición del Congreso 
Andaluz de Veterinarios hemos querido 
que se celebre este año en un espacio 
privilegiado de especial significación 
como es la Facultad de Veterinaria de 
Córdoba, con una tradición casi bicen-
tenaria de estudios veterinarios, en la 
que se han formado cerca del 95% de 
los profesionales andaluces.

Durante los días 7 y 8 de noviembre, el 
Campus Rabanales de la Universidad 
de Córdoba, especializado en el sector 
agroalimentario, científico y técnico, 
acogerá la X edición del congreso 
dedicada en esta ocasión a tres aspec-
tos muy demandados: Diagnóstico por 
Imagen, Medicina Felina y Animales 
Exóticos, junto a ponencias sobre los 
últimos avances y técnicas científicas 

oBjetivos 2014 generalistas. adicionalmente, se or-
ganizarán cinco talleres prácticos el 
jueves 6 de noviembre por la tarde 
en el Hospital clínico Veterinario del 
campus.

este año se espera una participación 
aproximada de unos 900 veterina-
rios no sólo de la comunidad autóno-
ma andaluza, sino también de otras 
zonas de españa, que cada edición 
acuden en mayor número atraídos por 
las novedades formativas y las opor-
tunidades comerciales y lúdicas de 
nuestro congreso. en esta ocasión, la 
localización geográfica así como las 
excelentes conexiones como el aVe van 
permitir sin duda una mayor afluencia 
de profesionales de otras comunidades 
españolas.

Por otro lado, está previsto ampliar este 
año las zonas expositivas, lo que permi-
tirá a los asistentes establecer contactos 
con los laboratorios y fabricantes de 
material veterinario y de nuevas tecno-
logías más importantes del país, que ya 
han manifestado su intención de estar 
presentes en esta edición-aniversario.
esperamos un año más que tanto la 
aportación científica como los actos 
culturales y los espacios comerciales 
preparados para atender las demandas 
e inquietudes de los veterinarios con-
viertan esta X edición en un verdadero 
motivo de celebración.
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ANTONIO MELéNDEz LAzO

Ponencia: “citología en pequeños ma-
míferos. superar el miedo a pinchar”.

abril 2012 - actualidad: residente del 
colegio europeo de Patología clínica 
Veterinaria (ecVcP) en el Hospital cli-
nic Veterinari de la Universidad autó-
noma de Barcelona.

septiembre 2012 - actualidad: cola-
borador docente en las asignaturas 
“Medicina interna de pequeños anima-
les” y “Patología Médica Veterinaria” 
de la licenciatura en Veterinaria en la 
Universidad autónoma de Barcelona.

ponentes 

SALVADOR CERVANTES SALA 

Ponencias: “anestesia y analgesia 
en gatos”, “enfermedades víricas fe-
linas: felv, piv, pif”, “Uso racional de 
antibióticos en gatos”, “Pancreatitis y 
enfermedades hepáticas, colangiohe-
patitis en el gato” y “Diabetes mellitus 
e hipertiroidismo en el gato”.

licenciado (1998) en Veterinaria por 
la UaB (Universitat autònoma de Bar-
celona).

Desde 2004: Miembro de la aaFP 
(american association of Feline Prac-
titioner). 

Desde 2005: Miembro del GeMFe 
(Grupo de estudio de Medicina Felina 
de aVePa) y de la isFM (international 
society of Feline Medicine) y tesorero 
de la Junta del GeMFe desde 2009.

2000- 2002: curso de medicina fe-
lina de la esaVs (european school 
for advanced Veterinary studies) en la 
Universidad de Zurich (suiza).

2009: curso sobre Medicina interna 
Felina en el “centre for Veterinary edu-
cation” de la Universidad de sydney 
(australia).

2012: Publica el libro “Manual de 
Geriatría canina y Felina” (editorial 
servet).

LAURA VILALTA SOLé

Ponencias: “endocrinopatías en huro-
nes”, “Urgencias en pequeños mamífe-
ros”, “Patologías más frecuentes en la 
clínica de hurones” y “Patologías más 
frecuentes en la clínica de conejos”.

enero 2012 – actualidad: residen-
cia europea en Medicina Zoológica 
(ecZM), especialidad pequeños mamí-
feros, en el Hospital clinic Veterinari de 
la Universidad autónoma de Barcelona.

Noviembre 2010 – Noviembre 
2011: internado rotatorio en el Hos-
pital clinic Veterinari de la Universidad 
autónoma de Barcelona en los servicios 
de medicina interna, dermatología, 
oftalmología, diagnóstico por imagen, 
animales exóticos, anestesia, cirugía, 
neurología, traumatología y unidad de 
curas intensivas. 
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ANDRéS BARREIRO LOIS

Ponencias: “Técnicas de imagen en ve-
terinaria: aplicaciones clínicas”, “Pro-
tocolos de interpretación radiográfica: 
tórax, abdomen y sistema musculoes-
quelético”, “interpretación de patrones 
pulmonares”, “Diagnóstico por imagen 
en las urgencias torácicas” y “Diag-
nóstico por imagen en el paciente con 
vómito-regurgitación”.

licenciado (1984) y doctorado (1989) 
en Veterinaria por la Universidad de 
león.

Profesor Titular del Departamento de 
ciencias clínicas Veterinarias de la 
Facultad de Veterinaria de la Universi-
dad de santiago de compostela (Usc) 
(Ámbito del diagnóstico por imagen).

Desarrollando la actividad clínica en 
el servicio de Diagnóstico por imagen 
del Hospital Veterinario Universitario 
rof codina (lugo).

Posee acreditación de aVePa en la es-
pecialidad de Diagnóstico por imagen.

JUAN MANUEL DOMÍNGUEz 
PéREz

Ponencias: “Plasma rico en factores de 
crecimiento como terapia biológica”, 
“Tratamiento con factores de crecimien-
to en lesiones musculo-esqueléticas” y 
“eficacia de las células madre esen-
quimales en el tratamiento de la os-
teoartritis”.

Doctor en Veterinaria y profesor del 
Departamento de Medicina y cirugía 
animal de la Universidad de córdoba 
en el Hospital clínico Veterinario de 
la Uco.

Participación en 19 Proyectos de inves-
tigación, autor de publicaciones interna-
cionales (29), publicaciones nacionales 
(40), libros y capítulos de libros (17) y 
comunicaciones congresos (174).

40 conferencias impartidas.

Miembro de la Fundación García cugat 
para investigación biomédica, aVePa 
(GeVo, acreditación como especialista 
en Traumatología y ortopedia), oarsi. 
estancias internacionales (18 meses 
en total) en alemania, Brasil, Francia, 
ee.UU. y reino Unido.

Mª LUISA PALMERO COLADO

Ponencias: “casos clínicos de enferme-
dades infecciosas felinas”, “Diarrea 
crónica en el gato”, “enfermedad renal 
crónica en el gato”, “Gingivoestomatitis 
crónica felina” y “Del estreñimiento al 
megacolon en el gato”.

licenciada (1994) en Veterinaria por la 
Universidad complutense de Madrid.

2012: obtiene la acreditación de aVe-
Pa en Medicina Felina.

2011: certificado en medicina felina 
(General Practitioner certificate in Fe-
line Practice) de la esVPs (european 
school of Veterinary Postgraduate stu-
dies).

Miembro de la isFM (international 
society of Feline Medicine), la aaFP 
(american association of Feline Prac-
titioners), de aVePa, de aMVac y del 
comité científico de GeMFe (Grupo de 
trabajo de especialistas en Medicina 
Felina de aVePa).

coautora del libro “enfermedades in-
fecciosas Felinas” publicado en 2010.
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FABIOLA QUESADA FERNáNDEz

Ponencias: “rol del veterinario en ma-
nejo y bienestar de fauna salvaje. la 
realidad en especies en peligro de ex-
tinción en África” y “Modelo ejemplo 
veterinario como emprendedor empre-
sarial, contribución al conocimiento 
científico y en la protección de la fauna 
salvaje”.

Presidente y fundadora de Wild spirit 
(entidad especializada en la formación 
de profesionales en fauna salvaje en 
África y que apuesta por la conserva-
ción y el desarrollo sostenible).

2011 – 2013: coordinadora y ejecu-
tora de cursos de medicina veterinaria 
y conservación de la fauna salvaje en 
sudáfrica. 

JUAN RAFAEL MUñOz 
CASTAñEDA

Ponencia: “aplicación terapéutica de 
las células madre mesenquimales en 
medicina regenerativa”.

Doctor en Bioquímica e investigador 
postdoctoral del instituto Maimónides 
de investigación Biomédica de córdoba 
(iMiBic) y del Departamento de Medi-
cina de la Universidad de córdoba. 
Miembro del ciBer de enfermedades 
hepáticas y digestivas y de la red de 
investigación renal (redinren). 

estancias de investigación científica 
tanto nacionales como internacionales.
Proyectos de investigación nacionales 
e internacionales públicos y privados 
liderando tres de ellos y coordinando a 
investigadores del Hospital reina sofía 
de córdoba, Hospital carlos Haya 
de Málaga y del Banco Nacional de 
células Madre de Granada.

ejemplos de su producción científica: 
publicación de 38 trabajos en revistas 
internacionales, generación de 5 pa-
tentes y participación en numerosos 
congresos nacionales e internacionales.

JOSé DANIEL BARREIRO VázQUEz

Ponencias: “ecografía doppler abdomi-
nal”, “aproximación a las hepatopatías 
caninas mediante DPi”, “aproxima-
ción al DPi de las endocrinopatías” 
y “abordaje de las cojeras mediante 
diagnóstico por imagen”.

licenciado en Veterinaria y "Máster en 
clínica de pequeños animales y exóti-
cos" por la Usc.

2013: acreditación de aVePa en la 
especialidad de Diagnóstico por ima-
gen (DPi).
Varios años ejerciendo la profesión 
fuera de la universidad.

2007 – actualidad: Facultativo del ser-
vicio de DPi en el Hospital Veterinario 
Universitario "rof codina" de lugo, 
compaginando la actividad clínico-
asistencial con la labor docente como 
Profesor asociado de DPi (Facultade 
de Veterinaria de lugo- Universidade 
de santiago de compostela) desde el 
año 2009.
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eXpositores:

JUEVES 6 DE NOVIEMBRE DE 2014: 
TALLERES

Precio: 80€
Nº máximo de participantes: 20
Nº mínimo de participantes: 10
Horario: De 16:00 a 20:00 horas.

• Taller “Citología de los tumores de piel”
imparten: Pedro J. Ginel Pérez y elena 
Mozos Mora.

• Taller “Casos Clínicos de Radiodiag-
nóstico”
imparten: cristóbal Frías, Beatriz Blanco 
y Manuel Novales.

• Taller “Gasometría: Cómo hacer de la 
gasometría una herramienta útil y sen-
cilla en la clínica diaria. Interpretación 
y discusión de casos clínicos”
imparte: carmen Pineda.

• Taller “Estudio del frotis sanguíneo: 
claves para hacer de él una herramienta 
útil y no un problema”
imparten: ana raya e ignacio lópez.

• Taller “Entrenamiento Neurológi-
co. El taller de las tres preguntas: ¿Es 
un caso neurológico? ¿Dónde falla el 
sistema nervioso? ¿Qué puede estar 
ocurriendo?”
imparten: Juan José Mínguez y alba 
Galán.

programa

las siguientes casas comerciales ya han confirmado su presencia como expositores 
en el X congreso andaluz de Veterinarios especialistas en animales de compañía:
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VIERNES 7 DE NOVIEMBRE DE 2014

9:00 - 10:00

10:00 - 11:00

11:00 - 11:30

11:30 - 12:30

12:30 - 13:30

13:30 - 16:00

16:00 - 17:00

17:00 - 18:00

18:00 - 18:30

18:30 - 19:30

SALA 1

eNTreGa DocUMeNTacióN

TÉcNicas De iMaGeN eN VeTeri-
Naria: aPlicacioNes clÍNicas. 
Andrés Barreiro

PaUsa / eXPosicióN

ProTocolos De iNTerPreTa-
cióN raDioGrÁFica: TóraX, 
aBDoMeN Y sisTeMa MUscU-
loesQUelÉTico. Andrés Barreiro

ecoGraFÍa DoPPler aBDoMi-
Nal. 1ª parte . José Daniel Barreiro

coMiDa

ecoGraFÍa DoPPler aBDoMi-
Nal. 2ª parte. José Daniel Barreiro

iNTerPreTacióN De PaTroNes 
PUlMoNares
Andrés Barreiro

PaUsa / eXPosicióN

aProXiMacióN a las HePaTo-
PaTÍas caNiNas MeDiaNTe DPi. 
José Daniel Barreiro

SALA 2

eNTreGa DocUMeNTacióN

aNesTesia Y aNalGesia eN Ga-
Tos. Salvador Cervantes

PaUsa / eXPosicióN

VacÍo TeraPÉUTico
Pablo Hervás

casos clÍNicos De eNFerMe-
DaDes iNFecciosas FeliNas
Marisa Palmero

coMiDa

eNFerMeDaDes VÍricas Feli-
Nas: FelV, PiV, PiF
Salvador Cervantes

Uso racioNal De aNTiBióTi-
cos eN GaTos
Salvador Cervantes

PaUsa / eXPosicióN

Diarrea cróNica eN el GaTo
Marisa Palmero

SALA3

eNTreGa DocUMeNTacióN

PlasMa rico eN FacTores De 
creciMieNTo coMo TeraPia 
BiolóGica
Juan Manuel Domínguez

PaUsa / eXPosicióN

TraTaMieNTo coN FacTores 
De creciMieNTo eN lesioNes 
MUscUlo-esQUelÉTicas
Juan Manuel Domínguez

aPlicacióN TeraPÉUTica De las 
cÉlUlas MaDre MeseNQUiMa-
les eN MeDiciNa reGeNeraTiVa
Juan Rafael Muñoz Castañeda

coMiDa

eFicacia De las cÉlUlas MaDre 
MeseNQUiMales eN el TraTa-
MieNTo De la osTeoarTriTis
Juan Manuel Domínguez

esPecialiZacióN VeTeriNaria
Mesa redonda

PaUsa / eXPosicióN

saliDas ProFesioNales
Mesa redonda
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normas para la presentaCión de ComuniCaCiones
la presentación de comunicaciones libres y Póster, en el X congreso andaluz de Veterinarios especialistas en animales de 
compañía constituyen una pieza fundamental en el programa. los trabajos pueden tratar sobre cualquier tema relacionado 
con la temática del congreso y se podrán presentar de forma oral (10 minutos + debate de 5 minutos) o como póster (tamaño 
máximo ancho x alto: 91 x 125 cm), acompañados de un manuscrito del autor resumiendo el trabajo.

en caso de existir un número excesivo de trabajos, el comité científico escogerá los de mayor relevancia para la presentación 
oral. los trabajos no escogidos se podrán presentar en formato de póster.

Más información sobre formatos y otros datos a tener en cuenta para la presentación de trabajos en la web http://congresove-
terinario.es/comunicaciones-libres. La fecha límite para recibir los manuscritos es el 7 de septiembre de 2014 y deben enviarse 
al correo electrónico secretaria@congresoveterinario.es.

SáBADO 8 DE NOVIEMBRE DE 2014

9:00 - 10:00

10:00 - 11:00

11:00 - 11:30

11:30 - 12:30

12:30 - 13:30

13:30 - 16:00

16:00 - 17:0

17:00 - 18:00

18:00 - 18:30

18:30 - 19:30

SALA 1

DiaGNósTico Por iMaGeN eN 
las UrGeNcias TorÁcicas
Andrés Barreiro

aProXiMacióN al DPi De las 
eNDocriNoPaTÍas
José Daniel Barreiro

PaUsa / eXPosicióN

DiaGNósTico Por iMaGeN 
eN el PacieNTe coN VóMiTo-
reGUrGiTacióN 1ªparte
Andrés Barreiro

DiaGNósTico Por iMaGeN 
eN el PacieNTe coN VóMiTo-
reGUrGiTacióN 2ªparte
Andrés Barreiro

coMiDa

casas coMerciales

aBorDaJe De las coJeras Me-
DiaNTe DiaGNósTico Por iMa-
GeN. 1ª parte. José Daniel Barreiro

PaUsa / eXPosicióN

aBorDaJe De las coJeras 
MeDiaNTe DiaGNósTico Por 
iMaGeN. 2ª parte
José Daniel Barreiro

SALA 2

PaNcreaTiTis Y eNFerMeDaDes 
HePÁTicas, colaNGioHePaTiTis 
eN el GaTo. Salvador Cervantes

eNFerMeDaD reNal cróNica 
eN el GaTo. Marisa Palmero

PaUsa / eXPosicióN

DiaBeTes MelliTUs e HiPerTiroi-
DisMo eN el GaTo
Salvador Cervantes

GiNGiVoesToMaTiTis cróNica 
FeliNa. Marisa Palmero

coMiDa

casas coMerciales

Del esTreÑiMieNTo al MeGa-
coloN eN el GaTo
Marisa Palmero

PaUsa / eXPosicióN

casas coMerciales

SALA3

eNDocriNoPaTÍas eN HUro-
Nes. Laura Vilalta

UrGeNcias eN PeQUeÑos Ma-
MÍFeros. Laura Vilalta

PaUsa / eXPosicióN

ciToloGÍa eN PeQUeÑos Ma-
MÍFeros. sUPerar el MieDo a 
PiNcHar. Antonio Meléndez

PaToloGÍas MÁs FrecUeNTes 
eN la clÍNica De HUroNes
Laura Vilalta

coMiDa

PaToloGÍas MÁs FrecUeNTes 
eN la clÍNica De coNeJos
Laura Vilalta

rol Del VeTeriNario eN MaNe-
Jo Y BieNesTar De FaUNa sal-
VaJe. la realiDaD eN esPecies 
eN PeliGro De eXTiNcióN eN 
ÁFrica. Fabiola Quesada

PaUsa / eXPosicióN

MoDelo eJeMPlo VeTeriNario 
coMo eMPreNDeDor eMPre-
sarial, coNTriBUcióN al co-
NociMieNTo cieNTÍFico Y eN 
la ProTeccióN De la FaUNa 
salVaJe. Fabiola Quesada

acTUaliDaD VeTeriNaria CACV
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el Colegio de 
veterinarios organiZa 
una CONFERENCIA SOBRE 
VACUNACIÓN ANIMAL
20 de mayo de 2014

Veterinarios de toda la provincia acudieron en mayo a 
una jornada formativa sobre “las alergias en animales, 
vacunación, inmunoterapia bacteriana y diseño de vacu-
nas” patrocinada por el laboratorio Diavet y dirigida por 
su director técnico, el Dr. Miguel Ángel Rodríguez, quien 
explicó las nuevas líneas de diagnóstico y tratamiento de 
alergias en perros, un problema cada vez más común que 
la enfermedad provoca en el animal a través de pólenes, 
ácaros u hongos.

las ponencias pusieron de manifiesto que al menos un 25% 
de la población de mascotas sufre algún tipo de trastorno 
alérgico, de ahí el gran interés suscitado por esta convoca-
toria que llenó el salón de actos del colegio. Momento de la conferencia sobre vacunación animal.

REUNIÓN CON PILAR 
BARROSO para 
determinar los 
veterinarios presentes en 
espeCtÁCulos taurinos
24 de marzo de 2014

el lunes 24 de marzo, Emilio Gómez-Lama, presidente del 
colegio de Veterinarios de almería, mantuvo una reunión 
con Pilar Barroso, jefa del servicio de salud, igualdad y 
Bienestar social de la Junta de andalucía en almería, donde 
además de abordar otros temas de interés, se propusieron 
los equipos de veterinarios actuantes en los espectáculos 
taurinos de la presente temporada. esta fructífera reunión 
sirvió para poner de manifiesto la importancia de la colabo-
ración de estos dos organismos que anunciaron la intención 
de mantener futuras reuniones con carácter periódico.emilio Gómez-lama y Pilar Barroso durante la reunión.
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jornadas soBre EPILEPSIA CANINA 
en almería
Marzo 2014

a finales del mes de marzo tuvo lugar en el colegio de Veterinarios de almería 
una jornada sobre la epilepsia canina, impartida por Juan José Mínguez, del 
Hospital Veterinario Guadiamar de sevilla. la reunión, que se desarrolló en horario 
de 15 a 18 horas y estuvo patrocinada por NUserGa y BoerHiNGer, contó 
con más de 50 asistentes que mostraron un gran interés en esta enfermedad. Momento de la jornada sobre epilepsia canina.

el colegio de Veterinarios de alme-
ría ha convocado la 16ª edición del 
Premio Nacional Francisco Fernández 
lópez, en reconocimiento a la labor de 
investigación animal que desempeñan 
profesionales del sector y que tiene 
su entrega durante la celebración del 
acto de san Francisco de asís, patrón 
de la Veterinaria.

el premio de carácter nacional, está 
patrocinado por el consejo andaluz 
de colegios oficiales de Veterinarios, 
el consejo General de colegios Ve-

ConvoCado el PREMIO
FRANCISCO FERNáNDEz LÓPEz
16 de mayo de 2014

terinarios de españa, la agrupación 
Mutual aseguradora y cajamar, y está 
dirigido a todos los veterinarios que 
aporten trabajos inéditos, científicos 
y/o de investigación que supongan 
una contribución nueva u original 
entorno a sanidad, producción y 
bienestar animal, clínica y seguridad 
alimentaria. 

el plazo de presentación de trabajos 
estará abierto hasta el 31 de julio y la 
entrega se puede llevar a cabo en la 
sede del colegio de Veterinarios o bien 

por correo ordinario a la dirección de 
la sede de esta institución. 

los finalistas serán premiados con una 
dotación de 2.400 € para el ganador 
y 600 para el accésit, siendo éstos 
designados por un jurado nombrado 
a tal efecto.

el premio lleva el nombre de un ilustre 
y respetado colegiado de almería des-
tacado por ser ejemplo de dedicación 
profesional en su labor científica y, so-
bre todo, por su generosidad humana. 

sede del colegio de Veterinarios de almería.
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REUNIÓN CON 
LA CONCEJAL DE 
EL EJIDO luisa 
BarranCo
28 de mayo de 2014

el colegio de Veterinarios de almería 
mantuvo en mayo una reunión con el 
ayuntamiento de el ejido dentro del 
proyecto de acercamiento y colabora-
ción que estas dos entidades mantienen 
activo desde hace tiempo.

Durante la celebración de este encuen-
tro, el presidente del colegio almerien-
se Emilio Gómez-Lama ha cedido al 
ayuntamiento de la localidad varios 
lectores de microchips que mejorarán 

emilio Gómez-lama y luisa Barranco durante la reunión 
mantenida en mayo.

las labores de inspección, identificación 
y control de la población canina de 
la zona, un detalle que la concejal de 
Turismo, comercio, sanidad y consu-
mo, Luisa Barranco, ha agradecido de 
gran manera. Por otro lado el colegio 
de Veterinarios ha acordado con la 
edil estudiar la posibilidad de que los 
funcionarios municipales puedan parti-
cipar en aquellos cursos de formación 
que organice el colegio y estén rela-
cionados con animales de compañía 
así como el acceso del consistorio al 
padrón de equinos.

Barranco ha manifestado su satisfac-
ción por los buenos frutos que se están 
obteniendo de esta colaboración y ha 
insistido en que “la concienciación y la 
regulación de la convivencia entre los 
animales y el resto de ciudadanos es 
uno de los vértices de la concejalía de 

sanidad”, Emilio Gómez-Lama, por su 
parte, expresó su predisposición para 
continuar trabajando conjuntamente 
con el consistorio y anunció que para 
el próximo curso se van a organizar 
y poner en marcha charlas formativas 
itinerantes dirigidas a alumnos de co-
legios y centros de formación de la 
localidad.

el pasado mes de marzo tuvo lugar una 
reunión entre el presidente del cole-
gio de Veterinarios de almería, Emilio 
Gómez-Lama, y el Delegado de salud 
de almería, Alfredo Valdivia.

REUNIÓN CON 
EL DELEGADO 
DE SALUD 
de almería 
alfredo 
valdivia
21 de marzo de 2014

la reunión versó sobre dos temas fun-
damentalmente, la actual dificultad 
en la obtención de medicamentos de 
uso humano en clínicas veterinarias y 
la necesidad de establecer jornadas 

encuentro entre emilio Gómez lama y alfredo Valdivia.

conjuntas de formación que amplíen 
la oferta de cursos y jornadas a los 
veterinarios en materia de sanidad 
ambiental y seguridad alimentaria.
 
con respecto al primero de los dos 
temas, Emilio Gómez-Lama expuso 
las dificultades que supone para el 
ejercicio de los veterinarios clínicos 
el escaso listado de medicamentos 
humanos de formato hospitalario que 
pueden ser dispensados en farma-
cias, solicitando a la consejería de 
salud la ampliación de sustancias y 
productos propuestos por el consejo 
andaluz de colegios de Veterina-
rios, ya que son de uso habitual en 
la práctica clínica.
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Emilio Gómez-Lama, presidente del icoV de almería, man-
tuvo el pasado mes de marzo una reunión con la concejal 
del grupo socialista Débora Serón, para hablar sobre las 
declaraciones en las que la concejal denunciaba la situación 
del centro Zoosanitario de almería y se cuestionaba la labor 
de los profesionales que trabajan en dicho centro a raíz de la 
información aportada por dos personas que colaboran con 
protectoras de animales de forma independiente y acompa-
ñado de un informe sobre la situación del centro que emite 
un veterinario ajeno al colegio de Veterinarios de almería. 

el presidente le comunicó a Serón que en el colegio no se 
ha recibido notificación alguna sobre el incidente y le mostró 
el arduo trabajo que desempeñan tanto el colegio como los 
profesionales que trabajan en el centro Zoosanitario de la 
capital, a la vez que le aclaró el protocolo de actuación 
con los animales que allí se encuentran.

Gómez-Lama aseguró que las instalaciones del centro Zoosa-
nitario de almería están cuidadas conforme a lo establecido 
en el convenio suscrito con el ayuntamiento de almería, que 
a los animales se les somete al protocolo programado para 
cada caso y que, en el 100% de los casos, el compromiso 
y la labor que los profesionales veterinarios llevan a cabo 

Momento de la reunión entre el presidente del icoV de almería y la concejal socialista.

EL COLEGIO DE 
VETERINARIOS RECIBE A 
LA CONCEJAL SOCIALISTA 
dÉBora serón en la 
sede Colegial
28 de marzo de 2014

en el centro supera con creces lo que establece cualquier 
convenio.

Durante la reunión, el presidente del colegio de Veterina-
rios invitó a la concejal a visitar el centro Zoosanitario de 
almería ya que es un ejemplo para muchos otros de españa 
y su situación no tiene nada que ver con la que presentaba 
en el año 1999 cuando el colegio de Veterinarios se hizo 
cargo de él. Por todo esto, Gómez-Lama ha pedido a la 
concejal que se retracte de las acusaciones vertidas hacia 
el colegio ya que, además de no corresponderse con la 
realidad, hechos como éstos merman la sensibilidad de este 
colectivo cuyo trabajo con los animales, en el caso del centro 
Zoosanitario de almería, se realiza de forma casi altruista.

Serón ha lamentado que el colegio de Veterinarios de al-
mería se haya sentido ofendido y que se haya visto envuelto 
en una polémica de la que no era el destinatario. 

Del mismo modo, la edil ha manifestado que en el caso de 
que estas denuncias puedan tratarse de hechos puntuales, 
está dispuesta a iniciar junto al ente colegial una labor de 
colaboración para comprobarlo y evitar que vuelvan a ocurrir.
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el presidente del colegio de Veterina-
rios de cádiz, Federico Vilaplana, el 
vicerrector de responsabilidad social 
y servicios Universitarios de la Uni-
versidad de cádiz, David Almorza, 
y el director de la cátedra externa 
de Bienestar animal de la Uca, José 
María Pérez Monguío, entregaron los 
premios a los ganadores del concurso 
“Diseño de la imagen institucional de 
la cátedra externa de Bienestar ani-
mal”. el concurso tuvo por objeto la 
creación y diseño de un logotipo que 

estudiantes de 
puBliCidad Crean 
la IMAGEN 
INSTITUCIONAL 
DE LA CáTEDRA 
eXterna de 
Bienestar animal
12 de marzo de 2014

los alumnos de Publicidad ganadores del concurso explican el nuevo logotipo de la cátedra externa de Bienestar 
animal a los asistentes.

represente la imagen institucional de la 
cátedra. en él han participado más de 
30 alumnos del grado de Publicidad 
y relaciones Públicas de la Universi-
dad de cádiz, que han realizado sus 
proyectos en grupo o individualmente. 
los ganadores del primer premio han 
sido Beatriz Prados Fernández y Javier 
Gallardo Hurtado, que han recibido un 
diploma y 750 euros. además, se ha 
reconocido con un accésit el trabajo 
presentado por Carmen Álvarez Cobos, 
también con un diploma y 250 €.

según los creadores del logo ganador, 
el diseño “unifica los conceptos de ani-
males, veterinarios y ciencia a través 
de una sola imagen simple y compac-
ta”, de manera que ilustre el trabajo 
de la cátedra. la imagen refleja una 
referencia a la academia en la figura 
de una flor, “como parte del árbol de 
la ciencia”, una silueta humana que 
personifica al profesional médico y 
unos bigotes característicos de felinos 
que aluden al mundo animal.

Un equipo de veterinarios cubanos, 
liderado por los doctores Quintana y 
Moreno, vino a la provincia de cádiz 
estudiando la figura de Antonio Mar-
tínez Arredondo. estos profesionales 
contaron con la colaboración del cole-
gio Provincial de Veterinarios de cádiz 
y de los consejos andaluz y nacional, 
que prestaron su ayuda en la locali-

VETERINARIOS 
CUBANOS 
investigan en 
CÁdiZ la figura 
de martíneZ 
arredondo
13 de marzo de 2014

zación de espacios y documentación 
relacionada con el ilustre veterinario. 
Venían a grabar un documental sobre 
Martínez Arredondo, quien desarrolló 
buena parte de su carrera profesional 
en tierras jerezanas y cuyas aportacio-
nes supusieron importantes avances en 
las ciencias veterinarias.

los representantes del colegio de Veterinarios de cádiz,  Federico Vilaplana y lorenzo Benítez, junto a los vete-
rinarios cubanos, los doctores Quintana y Moreno.
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Veterinarios de las provincias de cádiz, 
Málaga y sevilla participaron en la 
jornada sobre “agresividad y peligro-
sidad canina”, una acción formativa 
organizada por la cátedra externa 
de Bienestar animal e impulsada por 
el colegio de Veterinarios de la Pro-
vincia de cádiz y el Vicerrectorado 
de responsabilidad social y servicios 
Universitarios. 

el acto se celebró el pasado 22 de 
marzo en la Facultad de ciencias del 
Trabajo de cádiz y fue inaugurado 
por la secretaria del colegio gaditano, 

jornada soBre 
‘AGRESIVIDAD Y 
PELIGROSIDAD 
CANINA’
22 de marzo de 2014

la jornada contó con una parte práctica en la que se 
valoró el comportamiento de los perros ante distintos 
estímulos.

Cristina Velasco, y el Director de la 
cátedra, José María Pérez-Monguió. 
además, acudió el Presidente del co-
legio de Veterinarios, Federico Vila-
plana, y los demás miembros de la 
Junta de Gobierno de la organización 
colegial.

el resto de la sesión corrió a cargo de 
Pablo Hernández Garzón, licenciado 
en Veterinaria por la UcM, ponente 
habitual en el Máster de etología clí-
nica de la UaB de Barcelona y en los 
seminarios de formación continuada 
de aVePa.

Durante la jornada, los asistentes pu-
dieron profundizar en cuestiones re-
lacionadas con la agresividad en el 
perro (generalidades, clasificación y 
diagnóstico) y la peligrosidad canina 
(análisis de los criterios y factores prin-
cipales y sistemas de valoración de la 
conducta en perros).

Hubo también una parte práctica, en 
la que se valoró el comportamiento 
de los perros ante distintos estímulos 
como, por ejemplo, que un desconocido 
salude al dueño. 

Momento de la jornada sobre peligrosidad canina.

la Venerable y Nacional cofradía de 
Penitencia de Nuestro Padre Jesús del 
Mayor Dolor y María santísima de la 
salud de cádiz volvió a procesionar, 
como cada Martes santo, por las calles 
del centro de la capital gaditana. en 
2013, la salida fue suspendida a última 
hora por culpa de la lluvia, así que la 
expectación entre los fieles y devotos 
era máxima.  

la sanidad, que es como el pueblo 
gaditano conoce a esta hermandad, 
estuvo acompañada por representan-

veterinarios 
aCompañan a 
la HERMANDAD 
DE LA SANIDAD 
en su reCorrido 
proCesional
16 de abril de 2014

tes de los colectivos profesionales re-
lacionados con la salud. Y entre los 
Veterinarios, fiel a su cita, la colegiada 
Aurora Claver. De mantilla y luto rigo-
roso, como manda la tradición, Claver 
acompañó a la sanidad durante el 
recorrido. Desde la Parroquia de santa 
cruz, por la carrera oficial, la estación 
de penitencia y el regreso a su templo. 
siete horas, casi, de desfile. 

la colegiada aurora claver, de mantilla y luto riguroso, acompaña a la sanidad en su recorrido por las calles 
de cádiz.

No obstante, Claver no estuvo sola en 
ningún momento. como cada año, reci-
bía ánimos de colegiados y colegiadas 
que presenciaban la procesión desde 
el público. Y cómo no, de la secretaria 
del colegio Provincial de Veterinarios, 
Cristina Velasco, en representación de 
la Junta de Gobierno, quien estuvo cer-
ca de Claver durante todo el recorrido. 
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Medio centenar de personas acudió 
a la conferencia “Terapia regenera-
tiva con células madre en clínica de 
pequeños animales”, organizada por 
el colegio de Veterinarios de cádiz. 
la charla, que se produjo en el Gran 
Hotel ciudad del sur de Puerto real, 
corrió a cargo de Antonio J. Villatoro 
Jiménez, profesional del servicio Ve-
terinario de Terapia regenerativa con 
células Madre de Málaga. 

la conferencia partía del objetivo de 
ofrecer una visión sobre el innovador 
y prometedor empleo de las células 
madre en diferentes patologías de las 
mascotas. 

Para ello, Villatoro realizó un recorrido 
desde el concepto hasta casos clíni-
cos en diferentes especialidades, como 
ortopedia, neurología, oftalmología 

CONFERENCIA SOBRE ‘TERAPIA 
REGENERATIVA Con CÉlulas madre 
en ClíniCa de peQueños animales’ en 
puerto real
4 de abril de 2014

o medicina interna, y dejó claro que 
su empleo en estos casos es ya una 
realidad clínica con prometedores re-
sultados en diversas enfermedades de 
difícil solución. 

el programa de la conferencia se divi-
dió en cuatro partes. en la primera, los 
asistentes pudieron acercarse al con-
cepto de célula madre. en la segunda, 
Villatoro explicó los diferentes tipos y 
mecanismos de acción. la aplicación 
de la terapia celular con células ma-
dre en veterinaria ocupó el contenido 
de la tercera parte. seguidamente, el 
conferenciante mostró a los partici-
pantes indicaciones y casos clínicos 
en medicina de pequeños animales. 
en este apartado, aparecieron casos 
de osteoartritis, fracturas, lesiones de 
ligamentos y compresión medular por 
hernia de disco intervertebral, así como 

de queratoconjuntivitis seca, queratitis 
superficial crónica, queratitis eosinofíli-
ca felina, úlceras corneales, granuloma 
eosinofílico felino, nefrología y otras 
patologías en las que el uso de células 
madre está dando buenos resultados. 

Tras la conferencia, que comenzó a 
las nueve de la noche, se produjo 
un animado debate, lo que para la 
organización da cuenta del enorme 
interés que la temática despertó entre 
los asistentes.

antonio J. Villatoro Jiménez explica casos clínicos en 
los que se emplea ya terapia regenerativa con células 
madre.
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el último sábado de cada mes de abril se celebra anual-
mente el Día Mundial del Veterinario. Una jornada en la 
que los veterinarios reivindican su papel en el conjunto 
de la sociedad. sin embargo, para esta edición, el 26 de 
abril, el colegio oficial de Veterinarios de la Provincia de 
cádiz quiso ir más allá e involucrar a la población en esta 
conmemoración. Para ello, organizaron la “i semana del 
Veterinario”. 

la campaña se inició con la presentación pública, en rueda 
de prensa, del presidente y la secretaria del colegio de 
Veterinarios de cádiz, Federico Vilaplana y Cristina Velasco. 
explicaron los detalles de la iniciativa, que nace con vocación 
de continuidad, y que en esta edición ha girado en torno al 
lema “el veterinario y el bienestar de los animales”, tema 
escogido este año por la asociación Mundial Veterinaria 
para conmemorar el día de la profesión. con esta premisa, 
los veterinarios de la provincia de cádiz han realizado 
acciones informativas para reforzar la “posición única” que 
ocupa la profesión veterinaria en la relación entre el hombre 
y el animal y su trabajo constante a favor del bienestar de 
los animales, en beneficio de toda la sociedad. 

el Bienestar animal Centra la PRIMERA 
‘SEMANA DEL VETERINARIO’ de CÁdiZ
Del 21 al 26 de abril de 2014

Presentación por parte de Federico Vilaplana y cristina Velasco, presidente y secretaria 
del icoV de cádiz respectivamente, de la campaña llevada a cabo con motivo de 
la semana del Veterinario. 

se trató de una campaña informativa, que contó con la 
participación de veterinarios y veterinarias de toda la pro-
vincia, que ejercen su profesión en los diferentes ámbitos 
posibles. los “veterinarios colaboradores” han repartido 
trípticos informativos en centros de salud, colegios y mer-
cados de localidades como Jerez, chipiona, rota, Ubrique, 
Villamartín, el Gastor, la línea, los Barrios... en municipios 
como el Puerto y chiclana se han puesto al frente de mesas 
informativas en las que atendían a la ciudadanía interesada 
en ampliar detalles. 

los trípticos y carteles también fueron distribuidos entre los 
ayuntamientos, oficinas comarcales agrarias, distritos de 
salud y demás administraciones relacionadas con la labor 
veterinaria. 

“Veterinarios colaboradores” llevan a cabo una campaña con mesas informativas 
y reparto de trípticos y carteles en diversas localidades de la provincia de cádiz.
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la i semana del Veterinario terminó con 
una agradable convivencia en la finca 
la Jarda (Jerez). Unas 250 personas, 
entre veterinarios y sus familias, se re-
unieron el 26 de abril para celebrar el 
Día Mundial del Veterinario y poner así 
el broche de oro a una intensa semana 
para los profesionales veterinarios de la 
provincia. a fin de fomentar el consumo 
de ganado “retinto” de la provincia, 
con denominación de origen, los asis-
tentes disfrutaron de una degustación 
de costillares asados a la brasa como 
plato principal y cerdo a la plancha. 
Durante aquella agradable jornada, 
hubo excursiones por el entorno natural, 
juegos y castillos hinchables para los 
más pequeños, y sombrita para los más 
tranquilos. además, el veterinario de 
la Federación ecuestre internacional, 
Francisco Abad, recibió un homena-
je por su trayectoria profesional y su 
jubilación. 

además, conscientes de las necesida-
des de alimento, los veterinarios dona-

el presidente del colegio gaditano, Federico Vilaplana, 
junto al veterinario Francisco abad, homenajeado 
durante la jornada de convivencia que clausuró la i 
semana del Veterinario.

Jornada de convivencia en la finca la Jarda (Jerez) con 
motivo del Día Mundial del Veterinario.

ron al Banco de alimentos decenas de 
kilos de carne de vacuno retinto y cerdo 
procedentes de la celebración. con este 
gesto pretendieron dar ejemplo para 
que otras instituciones sigan la misma 
senda tras sus celebraciones. 

Tras la i semana del Veterinario, la 
Junta de Gobierno del colegio de 
Veterinarios de la provincia expresó 
su agradecimiento a los ayuntamien-
tos y delegaciones de la Junta por su 
colaboración en el desarrollo de esta 

iniciativa. Y, muy en especial, a los 
“veterinarios colaboradores” Andrés 
Rodríguez, José Manuel Marín, Tomás 
García, Laura Canto, Francisco Manuel 
Sánchez, Ana Calderón, María del Mar 
Rodríguez, Francisco Roldán, Joaquín 
Cifuentes, José María Crespo, Ana Páez, 
María Regla Reyes, José Antonio Reyes 
y Josemi Cantos. la Junta de Gobierno 
reconoce que sin su colaboración el 
éxito de esta campaña habría sido del 
todo imposible.

la creación de la cátedra externa de 
Bienestar animal - con la Universidad 
de cádiz -, el programa de charlas en 
los colegios de primaria de la provincia 
“animales de compañía y su bienestar: 
por ellos y por nosotros” y la campaña 
informativa provincial “semana del 
Veterinario.“ Veterinario y el Bienestar 
animal” fueron las tres iniciativas que 
inspiraron al colegio de Veterinarios 
de cádiz a presentar su candidatura 
al Premio del Día Mundial Veterinario 
2014, dedicado esta edición al Bien-
estar animal. 

era la primera vez que cádiz se presen-
taba a este premio, por el que compiten 
organizaciones veterinarias de todo el 
mundo. la candidatura de cádiz fue la 
única española que optaba al premio. 

además, contó con el aval del consejo 
General de colegios de Veterinarios de 
españa, que hizo constar por escrito 
su apoyo. 

las entidades convocantes, la asocia-
ción Mundial Veterinaria (WVa por 
sus siglas en inglés) y la organización 
Mundial de sanidad animal (oie) con-
firmaron a principios de mayo la acep-
tación de la candidatura del colegio de 
Veterinarios de cádiz. el nombre del 
ganador se daría a conocer durante 
la 82ª sesión General de la asamblea 
Mundial de Delegados Nacionales de 
la oie. 

Finalmente, la asociación americana 
de Medicina Veterinaria (aVMa por 
sus siglas en inglés) fue la selecciona-

da. Presentó a concurso la creación de 
un centro integral on-line dedicado a 
la Protección de los animales que fue 
presentado ante la opinión pública el 
Día Mundial del Veterinario 2014.  

Para la Junta de Gobierno del colegio 
de cádiz, el solo hecho de conseguir 
involucrar a la ciudadanía y a los ve-
terinarios de la provincia en estas ini-
ciativas fue el premio más preciado. 
Y con este orgullo, se dirigieron a los 
colegiados, a las entidades convocan-
tes y al ganador para expresarles su 
reconocimiento. 

la celebración del Día Mundial del Ve-
terinario en cádiz apareció publicada 
en el boletín mensual de la asociación 
Mundial Veterinaria.

El Colegio de Cádiz y el Premio del Día Mundial Veterinario 2014
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el ayuntamiento y la Policía local de 
sanlúcar de Barrameda ya disponen 
de sendos equipos de lectura de micro-
chips para la identificación de anima-
les. el presidente del colegio de Vete-
rinarios de cádiz, Federico Vilaplana, 
hizo entrega de estos aparatos a los 
responsables municipales de seguridad 
ciudadana, Milagrosa Gordillo, y Me-
dio ambiente, Ramón Rodríguez, en el 
marco de un acuerdo de colaboración 
entre ambas instituciones.   

estos equipos de lectura de microchips 
son muy útiles en el trabajo cotidiano 
de la Policía local y del servicio de Vi-
gilancia ambiental, ya que a través de 
ellos es posible identificar a animales, 
tanto de compañía u otros, como equi-
nos, que en alguna ocasión aparecen 
sueltos en el término municipal. 

COLABORACIÓN 
entre el iCov 
de CÁdiZ Y el 
AYUNTAMIENTO 
DE SANLúCAR 
12 de mayo de 2014 el presidente de los veterinarios de la provincia de 

cádiz, Federico Vilaplana, con representantes del 
ayuntamiento y la Policía local de sanlúcar.

el aparato trabaja ofreciendo el código 
numérico insertado en un microchip que 
lleva el animal bajo la piel. Una vez 
obtenido dicho número, se realiza la 
consulta a través de una página web 
de la Junta de andalucía que facilita 
la identificación del titular del animal.

las jornadas técnicas organizadas por 
el colegio de Veterinarios de cádiz se 
consolidan como una de las actividades 
más interesantes para los profesionales 
del sector que participan en equisur. 

en esta ocasión, el director general de 
ifeca, Aurelio Sánchez, acompañado 
del presidente del colegio de Veteri-
narios de cádiz, Federico Vilaplana, 
presidió el acto de inauguración de las 
jornadas. Sánchez agradeció la estre-
cha colaboración de la entidad colegial 
en el marco de la organización de la 
Feria del caballo equisur, que va ya 
por su XXiii edición. Vilaplana recibió el 
agradecimiento y mostró su confianza 
de que esa colaboración se mantendrá 
en el futuro, dado el interés del cole-
gio de Veterinarios por participar en 
cualquier actividad relacionada con el 
desarrollo de la profesión veterinaria.

ÉXito de las JORNADAS TéCNICAS 
organiZadas por el Colegio de 
veterinarios en EQUISUR 2014
15 de mayo de 2014

De izda. a dcha. el teniente coronel veterinario Manuel 
Manso, el presidente de los veterinarios gaditanos Fe-
derico Vilaplana, el director de ifeca aurelio sánchez, 
y el profesor rafael santisteban.

stand del icoV de la Provincia de cádiz en equisur 
2014.

a continuación, Manuel Manso, Te-
niente coronel Veterinario de la Ye-
guada Militar de Jerez, disertó sobre 
los “Problemas de reproducción en 
la yegua”. Tras la pausa para el ca-
fé, Rafael Santisteban, profesor de la 
Facultad de Veterinaria de córdoba, 
habló de la “actualidad ecuestre en 
la naturaleza”. 

entre el público, además de veterina-
rios interesados en el asunto, asistieron 
más de 60 alumnos de la Facultad de 
Veterinaria de córdoba. la clausura 
de la acción formativa coincidió con la 
inauguración oficial de equisur 2014. 
Tras ese momento, los participantes en 
las jornadas, la alcaldesa de Jerez, Ma-
ría José García Pelayo, el presidente de 
la Diputación Provincial, José Loaíza, 
el delegado territorial de agricultura y 
Pesca de la Junta, Federico Fernández, 

concejales y representantes políticos de 
administraciones varias pasaron por el 
stand del colegio de Veterinarios de 
cádiz y disfrutaron de la degustación 
de carne mechada cocinada por el 
colegiado Josemi Cantos. 
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el colegio de enfermería de cádiz 
celebró el 24 de mayo el “Día del co-
legiado de Honor” en un emotivo acto 
que tuvo lugar en el Puerto de santa 
María y en el que se rindió homenaje 
a diversos profesionales de enfermería 

veterinarios se suman al DÍA 
GRANDE DE LA ENFERMERÍA en CÁdiZ 
24 de mayo de 2014

Jesús Fernández y cristina Velasco, del colegio de 
Veterinarios de cádiz, junto a los presidentes de los 
colegios provinciales de enfermería y Médicos, rafael 
campos y Juan antonio repetto.

la delegada territorial de salud de la 
Junta de andalucía en cádiz, Miriam 
Alconchel, recibió en su despacho a repre-
sentantes del colegio de Veterinarios de 
la provincia. Alconchel lleva unos meses 
en el cargo y, aunque la delegada y vete-
rinarios han mantenido contactos en este 
tiempo relacionados con el desempeño 
de su trabajo, el del 26 de mayo era el 
primer encuentro oficial entre la nueva 
responsable política y los veterinarios 
de cádiz. 

Durante la reunión, Cristina Velasco y 
Jesús Fernández, miembros de la Junta 
de Gobierno del colegio gaditano, deta-
llaron algunas de las iniciativas que está 
desarrollando la entidad. entre ellas, un 

LA DELEGADA DE SALUD reCiBe a veterinarios de CÁdiZ
26 de mayo de 2014

De izda. a dcha., cristina Velasco y Jesús Fernández, 
de la Junta de Gobierno del icoV de cádiz, Miriam 
alconchel, delegada territorial de igualdad, salud y 
Políticas sociales, y andrés rabadán, jefe del servicio 
de salud Pública de cádiz.

en reconocimiento a “su trayectoria, 
contribución al desarrollo y crecimiento 
profesional”. el colegio de Veterinarios 
de la Provincia de cádiz estuvo repre-
sentado en el acto por Jesús Fernández 
y Cristina Velasco. 

estudio científico sobre enfermedades 
emergentes en el que están inmersos el 
colegio de cádiz, las Universidades de 
cádiz y córdoba y la propia Junta desde 
el 2012. 

sobre este asunto, Alconchel expresó su 
compromiso de realizar gestiones para 
intentar conseguir mayor implicación de 
la administración autonómica. la delega-
da también mostró interés por colaborar 
en la organización de una nueva edi-
ción de la campaña de sensibilización 
“Toxiinfecciones alimentarias, un riesgo 
real”. al respecto, las distintas partes, 
Junta, Veterinarios y Médicos, han acor-
dado avanzar en los detalles de la nueva 
campaña durante las próximas semanas. 
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el campo el Fontanal de córdoba aco-
gió el pasado 22 de marzo la tercera 
edición del Torneo de Veteranos de 
rugby Memorial carlos Gallardo. se 
enfrentaron en esta ocasión los Jartibles 
de cádiz, Veteranos Derecho Madrid 
y los Veterinarios Veteranos. 

el primer partido enfrentó a los Jartibles 
con córdoba Vets 2, con el resultado 
a favor de una marca a cero para los 
Veterinarios. a continuación, se enfren-
taron córdoba Vets 2 y Derecho de 
Madrid, con un sorprendente resultado 
de empate a cero marcas. Por último, 
se enfrentaron los Jartibles de cádiz y 
Derecho de Madrid, con 4 marcas a 1 
para los gaditanos. el equipo Veteranos 

CórdoBa vets 2, Campeón en el III TORNEO DE VETERANOS 
DE RUGBY memorial Carlos gallardo
22 de marzo de 2014

córdoba acoge el iii Torneo de Veteranos de rugby 
Memorial carlos Gallardo.

Veterinarios de córdoba se hacía así 
con el título de vencedor del torneo. 

No obstante, como todo encuentro 
de rugby conlleva irremediablemente 
la celebración del tercer tiempo, los 
participantes celebraron el encuentro 
deportivo un buen día de comida y de 
interrelaciones entre los jugadores de 
los distintos equipos.

el equipo de Veteranos de córdoba ha 
querido expresar su agradecimiento por 
la ayuda prestada a su patrocinador 
mayoritario, el colegio oficial de Vete-
rinarios de cádiz, la colaboración de 
la Facultad de Veterinaria de córdoba 
y “el apoyo inestimable por parte del 

Patronato Municipal de Deportes de la 
cuidad de córdoba, a este diferente 
pero magnífico deporte”.

el pasado 2 de mayo, el colegio de 
Veterinarios de córdoba organizó de 
manera gratuita para sus colegiados 
una muy interesante conferencia sobre 
dermatitis estafilocócicas en el perro, 
impartida por Nicodim Fit, profesor 
de microbiología clínica de la Facul-
tad de Veterinaria de cluj-Napoca, 
en Transilvania, uno de los mayores 
expertos mundiales en el diagnóstico 
de las estafilococias. 

la asistencia de los numerosos cole-
giados confirmó el gran interés que 
suscita esta materia ya que en el perro 
las dermatitis estafilocócicas son patolo-
gías muy frecuentes, suponiendo hasta 
casi un 30 por ciento de las consultas 
dermatológicas. 

ConferenCia soBre DERMATITIS ESTAFILOCÓCICAS en perros

2 de mayo de 2014

la conferencia del profesor Fit sobre dermatitis estafilocócicas despertó un gran interés entre los colegiados cordobeses.
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ConferenCia soBre DERMATITIS ESTAFILOCÓCICAS en perros

2 de mayo de 2014

el salón de actos del colegio oficial 
de Veterinarios de córdoba acogió, el 
pasado jueves 24 de abril, una Jornada 
de Formación sobre “la Gestión eco-
nómica de la empresa clínica Veterina-
ria”, que fue impartida por José María 
Martín, experto en gestión empresarial.

esta materia tan importante en las 
clínicas veterinarias congregó a gran 
número de colegiados y finalizó con 
un cocktail para los asistentes.

JORNADA 
SOBRE GESTIÓN 
ECONÓMICA 
en el iCov de 
CórdoBa
24 de abril de 2014

José Mª Martín durante su ponencia sobre gestión económica de la clínica veterinaria en el colegio de Veterinarios 
de córdoba.

la Junta de Gobierno del colegio ofi-
cial de Veterinarios de córdoba, en su 
sesión del pasado 17 de marzo, acordó 
aprobar el nuevo logotipo del colegio.

esta nueva versión tiene una imagen 
más moderna y visual que el anterior 
recordándonos en sus grafías a la Mez-

NUEVO LOGOTIPO para el Colegio CordoBÉs
17 de marzo de 2014

quita de córdoba conformando la c 
del colegio que además se combina 
con los símbolos tradicionales de la 
Veterinaria.

es sin duda, un logotipo fácilmente 
reconocible e identificable que da una 
imagen más moderna y actual.
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la XXii Feria agroganadera y la Xii Fe-
ria agroalimentaria de los Pedroches, 
que se celebró en Pozoblanco del 24 
al 27 de abril, ha sido el escenario en 
el que el colegio de Veterinarios de 
córdoba ha desarrollado numerosas 

FERIA AGROGANADERA Y agroalimentaria 
de LOS PEDROCHES
Del 24 al 27 de abril de 2014

actividades, entre ellas, la firma de un 
convenio de colaboración con caja 
rural del sur. el acuerdo firmado por 
el presidente del colegio de Veterina-
rios de córdoba, Antonio Arenas, y 
el director general de caja rural del 

sur, Rafael López Tarruella, asegura la 
colaboración y ayuda financiera entre 
la caja y el colegio para los veterinarios 
de la provincia. 

1. Miembros del colegio de Veterinarios de córdoba junto a representantes de la caja rural del sur tras la firma del acuerdo de colaboración entre ambas entidades. 2. el 
presidente del colegio cordobés, antonio arenas (izda.), y el director de caja rural, rafael lópez (dcha.), en el momento de la firma del convenio.

en la firma también estuvieron presentes 
la delegada provincial de la conseje-
ría de salud, María Isabel Baena, y 
el presidente del consejo General de 
Veterinarios, Juan José Badiola. Preci-
samente, Badiola aprovechó la ocasión 
para animar al sector lácteo y defendió 
que el producto que el ganadero saca 
al mercado no puede adquirirse por un 

precio inferior a los costes de produc-
ción. Tanto la feria agroganadera como 
la agroalimentaria resultaron un éxito 
con respecto a la edición de 2013, en 
lo que respecta a volumen de negocio 
alcanzado así como por el incremento 
de expositores y cabezas de ganado. 
Y es que, este año, la Feria ha conta-
do con 130 expositores, más de 800 

cabezas de ganado y un presupuesto 
de 253.000 euros. como novedades, 
asistieron por vez primera dos nuevas 
razas bovinas, la Flevick y la Blonda 
de aquitania, con grandes aptitudes 
cárnicas y lecheras para mejorar la 
producción de las explotaciones co-
marcales, así como una decena de 
asnos andaluces.
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en el marco de las Jornadas Técnicas 
de Formación e innovación que se desa-
rrollaron durante la Feria, el presidente 
de los veterinarios cordobeses, Antonio 
Arenas, moderó una mesa redonda en 
la que participó como ponente Carlos 
Cabanas Godino, director general de 
Producciones y Mercados agrarios 
del Ministerio de agricultura. en su 
ponencia sobre la nueva Pac 2015-
2020, Cabanas lanzó un mensaje de 
optimismo al sector agroganadero, al 
asegurar que una parte importante de 
las ayudas acopladas van dirigidas a 
la ganadería, y por lo tanto responden 
a las necesidades de los ganaderos 
de la zona.

el colegio oficial de Veterinarios de 
córdoba organizó una serie de eventos 
entre los que cabe destacar:

JORNADAS TÉCNICAS DE FORMACIÓN E INNOVACIÓN

1. carlos cabanas durante su ponencia sobre la nueva Pac 2015-2020. 2. Manuel Fernández Morente hablando sobre tuberculosis bovina en la mesa redonda organizada 
por el icoV de córdoba.

1 2

MESA REDONDA sobre las “Nuevas 
actualizaciones en tuberculosis bovina”:
contó con la presencia del Jefe de 
sanidad animal de la consejería de 
agricultura de la Junta de andalucía, 
Manuel Fernández Morente, quien anali-
zó la situación actual de los rebaños de 
vacuno de carne que están expuestos 
a la enfermedad, la dificultad de diag-
nóstico y el control de las explotaciones 
extensivas de andalucía. además, mos-
tró el deseo de alcanzar el objetivo de 
erradicación de la enfermedad. 

CURSO PRÁCTICO de castración de va-
cas: Tuvo como objetivo capacitar al 
veterinario en la técnica quirúrgica de 
castración de vacas mediante la técnica 
Dutto, que consigue una buena relación 
coste/beneficio al productor y al veteri-
nario que la realiza, consiguiendo que 

las vacas de razas lecheras suspen-
dan sus calores y sean más tranquilas, 
prolongando su última lactancia por 
más de 20 meses y obteniendo leche 
de mejor calidad. además produce un 
aumento de peso y consiguen alcanzar 
una canal con una mejor terminación, 
infiltración y calidad. estas hembras cas-
tradas pueden permanecer junto a los 
machos, ya que no hay manifestaciones 
de celos, lo que facilita enormemente su 
manejo. en esta ocasión, el encargado 
de impartir la clase práctica fue Omar 
G. Bellenda Rial, doctor en Medicina y 
Tecnología Veterinaria, exdocente del 
Departamento de reproducción de la 
Facultad de Veterinaria de Universidad 
de la república (Montevideo, Uruguay), 
asesor privado y especialista en repro-
ducción y ecografía. 
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el ayuntamiento de Monachil firmó 
el pasado 11 de abril un acuerdo de 
colaboración con el colegio oficial de 
Veterinarios de Granada, a través del 

cual éstos se encargarán del registro 
municipal de animales de compañía 
y el censo de perros potencialmente 
peligrosos del municipio.

EL AYUNTAMIENTO DE MONACHIL CEDE EL REGISTRO  
DE ANIMALES al Colegio de veterinarios
11 de abril de 2014

el presidente del icoV de Granada, Francisco de asís Muñoz (izda.), y el alcalde de Monachil, Félix rodríguez 
(dcha.), durante la firma del convenio de colaboración entre las entidades que ambos encabezan.

este convenio permitirá al ayuntamien-
to disponer de un censo actualizado 
y digitalizado con el fin de controlar 
la población canina en Monachil y 
así comunicar al registro central de 
animales de compañía, dependiente 
de la consejería de Gobernación, 
las altas, bajas y modificación de 
datos censales que se produzcan en 
el registro Municipal como mínimo 
semestralmente. 

además se recoge la formación de 
los funcionarios municipales para la 
consulta del registro Municipal de ani-
males de compañía y el suministro de 
dos lectores de microchips para las 
labores de la policía.

el colegio oficial de Veterinarios de 
Granada fue la sede de una jornada 
celebrada el miércoles 4 de junio en el 
marco del acuerdo de cooperación y 
transferencia de conocimientos que la 
empresa aTHisa (andaluza de Trata-
mientos de Higiene s.a.) está llevando 
a cabo con el Gobierno de Marruecos. 
los trabajos contaron con la colabo-
ración del colegio de Veterinarios de 
Granada que organizó una serie de 
ponencias técnicas.

las conferencias se desarrollaron en el 
salón de actos del colegio granadino, 
con un programa que incluyó ponencias 
sobre cómo se lleva a cabo en españa 
el control de animales domésticos. Para 
ello, Agustina Perales Flores, veterina-
ria y directora adjunta del laboratorio 
Nacional del Ministerio de agricultu-

jornadas soBre el CONTROL DE ANIMALES ERRANTES Y 
de Compañía en el Colegio de granada
4 de junio de 2014

ra y Medio ambiente expuso cómo se 
trabaja  en nuestro país y presentó a 
los asistentes los medios con lo que 
cuentan para luchar contra este tipo 
de enfermedades. además, hubo una 
demostración de cómo se implanta un 
microchip en un perro y cuáles son los 
recursos y ventajas que ofrece el regis-

tro andaluz de identificación animal 
llevada a cabo por José Luis González 
Martos, veterinario y especialista en 
animales de compañía.
 
a estas jornadas asistieron un total de 
20 personas en representación de la 
comarca de Khemisset de Marruecos.

Demostración del procedimiento a seguir para la implantación de un microchip en un perro llevada a cabo por el 
veterinario José luis González Martos durante la jornada celebrada en el icoV de Granada.
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el jueves 12 de junio a las 21.30 ho-
ras tuvo lugar, en el carmen de los 
chapiteles, la entrega del Xii Trofeo 
Taurino del colegio oficial de Veteri-
narios de Granada al Mejor Toro del 
corpus de 2013 que ha recaído en 
“estudioso”, nº 81, negro entrepelado, 
de 519 kilos, de la ganadería de Vic-
torino Martín, lidiado por el Fandi el 
día 1 de Junio de 2013.  el premio 
fue recogido por el propio ganade-
ro Victorino Martín.

en las deliberaciones del Jurado, com-
puesto por veterinarios, presidentes 
de la plaza, periodistas, delegados 
gubernativos y aficionados, también 
fueron muy considerados los toros 

"ESTUDIOSO", de viCtorino martín, premio al MEJOR TORO 
DEL CORPUS 2013
12 de junio de 2014

el presidente del colegio de Veterinarios de Granada, 
Francisco de asís Muñoz, entrega al ganadero Victorino 
Martín su premio al mejor toro del corpus 2013.

“Amargado”, de Miura, “Cadenito”, 
de Domingo Hernández, y “Filósofo”, 
de García Jiménez, todos ellos también 
lidiados el mismo día por el Fandi en 
su encerrona con 6 toros de distintas 
ganaderías, en la que cortó 6 orejas.

el trofeo, que ya va por su Xii edición, 
cuenta entre sus premiados con gana-
deros como Daniel Ruiz, Alcurrucén, 
Ana Romero, Santiago Domecq, Bue-
navista, Peñajara, Gavira y Núñez del 
Cuvillo en dos ocasiones. 

la entrega de este premio supuso el 
pistoletazo de salida a la temporada 
2014 en la que la plaza de Granada 
ha iniciado con la Feria del corpus 

2014 una nueva andadura bajo la 
dirección de la empresa coso de Gra-
nada, con Cutiño y Matilla al frente. 

el premio del colegio de Veterinarios 
de Granada al mejor toro del corpus 
2014 se concedió el martes 24 de 
junio a las 21 horas, y recayó en Pu-
doroso, nº 135, de la ganadería de 
Victoriano del Río, negro, de 544 kg, 
lidiado por Rafael del Cerro el pasa-

PUDOROSO, de viCtoriano del rio, MEJOR TORO DEL CORPUS 
2014 para los veterinarios granadinos
24 de junio de 2014

Miembros del jurado que ha emitido el fallo del trofeo taurino del corpus 2014 en Granada.

do jueves 19 de junio, día grande 
del corpus en la ciudad nazarí. el 
segundo toro más votado fue Deste-
rrado, nº 16, también de Victoriano, 
lidiado por José Tomás el mismo día, 
redondeando una magnífica tarde 
para el ganadero.

a destacar que en las deliberaciones 
del jurado se mencionaron hasta 6 
toros de distintas ganaderías, lo que 
demuestra el alto nivel ganadero en un 
ciclo de tan sólo 3 festejos.

el jurado de este trofeo taurino está 
compuesto por presidentes de plaza, 
delegados de la autoridad, prensa es-
pecializada, la Unión de abonados, 
aficionados de reconocido prestigio 
y, por supuesto, veterinarios. 

este galardón va ya por su duodécima 
edición y ha recaído con anterioridad 
en las ganaderías de Daniel Ruiz, Al-
currucén, Núñez del Cuvillo en 2 oca-
siones, Ana Romero, Salvador Domecq, 
Gavira, Buenavista, Peñajara y Victo-
rino Martín.
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el alcalde de Huelva, Pedro Rodríguez, 
inauguró la noche del 11 de junio el 
nuevo salón de actos del colegio 
oficial Veterinarios de Huelva, tras la 
reforma integral de sus instalaciones 
que comparte con el colegio oficial 
de Médicos de Huelva.

el acto, al que acudieron numerosas 
personalidades de la ciudad, estuvo 
presidido por el presidente del cole-
gio de Veterinarios de Huelva, Fidel 
Astudillo, también presidente del con-
sejo andaluz de colegios oficiales 
de Veterinarios, quien valoró la gran 
aportación que las nuevas instalaciones 

el alCalde de Huelva inaugura el NUEVO SALÓN 
DE ACTOS del Colegio de veterinarios
12 de junio de 2014

van a suponer para “mejorar el reco-
nocimiento en la provincia de Huelva 
a la labor diaria del veterinario en la 
prevención de enfermedades de trans-
misión animal y en la inspección de 
alimentos en mercados y mataderos, 
más allá del papel con el que se les 
identifica como garantes del bienestar 
de los animales”. en este sentido, As-
tudillo mostró su confianza en seguir 
avanzado en la Unión Profesional sa-
nitaria “para ir unidos en la protección 
de la salud humana y animal y prueba 
de ello es la colaboración permanente 
con el propio colegio de Médicos de 
Huelva, con quien compartimos sede”.
 

entre los asistentes al acto de inaugura-
ción, además del alcalde de la ciudad, 
estuvieron el subdelegado del Gobierno 
en Huelva, Enrique Juan Pérez Vigue-
ras, el coronel Jefe de la comandancia 
de la Guardia civil de Huelva, Ezequiel 
Romero Guijarro, el Teniente del sePro-
Na de la Guardia civil,  José Antonio 
Alfaro Moreno, así como el presidente 
de Unión Profesional de Huelva, José 
Antonio Melo Mezcua, y el presidente 
de la agrupación Mutual aseguradora, 
Diego Murillo Carrasco, quien además 
recibió la Medalla de oro del colegio 
de Veterinarios de Huelva. 

1. De izda. a dcha. antonio aguado, presidente del colegio oficial de Médicos de Huelva, Pedro rodríguez, alcalde de Huelva, y Fidel astudillo, presidente del colegio de 
Veterinarios de Huelva. 2. el presidente de la agrupación Mutual aseguradora, Diego Murillo carrasco, tras recibir la Medalla de oro del colegio de Veterinarios de Huelva 
de manos de su presidente, Fidel astudillo. 3. Momento del acto de inauguración del nuevo salón de actos del colegio onubense.

1 32
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el presidente del colegio de Veterina-
rios de Huelva, Fidel Astudillo, entregó, 
el jueves 19 de junio, cinco equipos 
de lectura de microchips especiales 
para la identificación equina al Teniente 
coronel Francisco Manuel García Sán-
chez para su utilización por el servicio 
de Protección de la Naturaleza de la 
Guardia civil de Huelva.

estos nuevos equipos de lectura de mi-
crochips de 23 dígitos serán muy útiles 
en el trabajo cotidiano de la Guardia 
civil para la identificación de equinos 
que aparecen sueltos o se han visto 
involucrados en accidentes o delitos. el 
aparato trabaja ofreciendo el código 
numérico insertado en un microchip que 
lleva el animal bajo la piel. Una vez 
obtenido dicho número, se realiza la 
consulta a través de una página web 
de la Junta de andalucía que facilita 
en pocos segundos la identificación del 
titular del animal.

el acto de entrega tuvo lugar en la 
clausura de las Jornadas de Formación 
Veterinaria que el colegio imparte a 
miembros del servicio de Formación Ve-
terinaria de la Guardia civil, dentro del 
marco de colaboración entre el consejo 
andaluz de colegios de Veterinarios 
y la Guardia civil en andalucía para 
luchar contra el intrusismo veterinario en 

el Colegio de veterinarios entrega 5 MICROCHIPS 
DE IDENTIFICACIÓN EQUINA al seprona
19 de junio de 2014

el sector equino, después de que se ha-
ya detectado un aumento de personas 
no autorizadas que aplican tratamientos 
y medicamentos a los caballos como 
consecuencia de la crisis. 

a fin de preparar a este cuerpo de 
seguridad del estado para enfrentarse 
a los delitos en lo que se ven impli-
cados animales, en las jornadas se 
abordaron temas como la identifica-
ción y documentación de equinos, los 

el presidente del consejo andaluz de colegios oficiales de Veterinarios, Fidel astudillo, haciendo entrega a al 
Teniente coronel Francisco Manuel García sánchez de los equipos de lectura de microchips para el seProNa.

medicamentos veterinarios, los libros 
de tratamientos, los nuevos modelos 
de recetas, los botiquines veterinarios 
y la venta por otros canales. 

los técnicos veterinarios Alejandro Pe-
layo y Juan Ortega (Jefe de sanidad 
animal de Huelva), explicaron también 
la normativa específica sobre transpor-
te, limpieza y desinfección de equinos y 
rehalas así como situaciones prácticas 
en inspecciones.
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el colegio de Veterinarios de Huelva 
y royal canin organizaron el pasado 
22 de mayo, en el salón de actos de la 
sede colegial, una jornada sobre pa-
tologías en pacientes braquiocefálicos 
y soluciones nutricionales, dirigida a 
veterinarios especialistas en pequeños 
animales de la provincia de Huelva.

la Jornada fue impartida por Cristó-
bal Frías, veterinario de reconocido 

jornada soBre patologías en PACIENTES  
BRAQUIOCEFáLICOS Y soluCiones nutriCionales
22 de mayo de 2014

prestigio, y Daniel Gómez, delegado 
veterinario de royal canin, y en ella se 
expusieron diversos aspectos clínicos 
de los pacientes braquicefálicos y su 
manejo nutricional, tanto en lo referente 
al propio síndrome braquicefálico en 
sus dos vertientes (síntomas  respira-
torios y síntomas digestivos), como a 
patologías que afectan al esquelo axial 
y pendicular que tienen especial rele-
vancia en estas razas. se hizo mención 

especial a la exploración endoscópica 
necesaria antes del tratamiento, para 
poder llegar a un diagnóstico preciso 
y completo de todos los procesos que 
pueden concurrir en esta patología.

a la charla asistieron aproximadamen-
te cincuenta veterinarios onubenses y 
de otras provincias y al finalizar el 
acto se ofreció un cóctel a todos los 
asistentes.

Fidel astudillo (centro), presidente del colegio de Veterinarios de Huelva, junto a los ponentes cristóbal Frías (izda.) y Daniel Gómez (dcha.) durante la Jornada.
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seminario online “entender el SÍNDROME BRAQUIOCEFáLICO”

18 de marzo de 2014

el 18 de marzo a las 14:30 horas se 
realizó el seminario online organizado 
por el colegio de Veterinarios de Huel-
va bajo el título “entender el síndrome 
braquiocefálico”. en sus 90 minutos 
de duración, se abordó el  tema del 
síndrome de obstrucción de vías altas 
del perro braquiocefálico que se debe 
a alteraciones anatómicas en la faringe 
y la nariz como la estenosis de narinas, 
paladar blando alongado, sáculos la-

ríngicosevertidos, colapso laríngeo e 
hipoplasia traqueal.

los principales objetivos de este semina-
rio fueron: definir las alteraciones anató-
micas y la sintomatología de perros de 
raza braquiocefálica con síndrome del 
braquiocefálico, comparar el síndrome 
braquiocefálico en perros y la apnea 
del sueño humana (modelo animal), 
definir la patología de este síndrome y 

establecer las opciones de tratamiento.
la ponente del seminario fue Marta 
PlanellasBachs, profesora asociada en 
el Departamento de Medicina y cirugía 
animal de la Facultad Veterinaria de la 
UaB, en colaboración con el servicio 
de Medicina interna de la Fundación 
Hospital clínic Veterinari. Junto a ella, 
un presentador y un moderador dieron 
soporte técnico a los alumnos y gestio-
naron dudas y preguntas.

el martes 25 de marzo se realizó el 
curso online titulado “circovirus porcino 
tipo 2 2ª edición”, con una duración 
total de 10 horas lectivas y organiza-
do por el colegio de Veterinarios de 
Huelva.

el objetivo general del curso era actua-
lizar los conocimientos existentes sobre 
aspectos fundamentales del diagnóstico 
y control de las infecciones por circo-

ii Curso on-line “CIRCOVIRUS PORCINO tipo 2”

25 de marzo de 2014

virus porcino tipo 2. como objetivos 
específicos del curso destacan, entre 
otros, describir y discutir la utilidad 
práctica de los distintos métodos de 
diagnóstico de la circovirosis porcina 
y las infecciones por PcV2, orientar 
el uso de los métodos de diagnóstico 
existentes para la monitorización de 
la vacuna frente al PcV2 y repasar los 
factores de riesgo infecciosos para el 
desencadenamiento de las enfermeda-

des asociadas a PcV2. el ponente del 
curso, Joaquín Segalés, es uno de los 
más renombrados especialistas del sec-
tor porcino en españa y gran conocedor 
de los circovirus porcinos. actualmente 
es profesor titular del Departament de 
sanitat i anatomia animals de la UaB 
e investigador del centre de reserca 
en sanitat animal (cresa).

el colegio de Veterinarios de Huelva 
organizó el día 2 de abril este semina-
rio online, en el que se abordó de una 
manera clara, práctica y amena cómo 
distinguir el origen de la tos en el perro y 

seminario on line: “EL PERRO QUE TOSE, ¿es del CoraZón o del 
aparato respiratorio?”

2 de abril de 2014

cómo manejar este problema tan común 
en la clínica. la duración de este semi-
nario fue de 90 minutos y contó como 
ponente con Joaquín Bernal, veterinario 
de reconocido prestigio, licenciado en 

Veterinaria por la Universidad com-
plutense de Madrid, y socio fundador 
y director de cardiovet. al seminario 
se inscribieron aproximadamente un 
total de treinta veterinarios onubenses.
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el pasado 30 de abril se impartió el 
curso online “casos prácticos de ci-
tología en la clínica de animales de 
compañía”, con una duración total de 
12 horas lectivas y organizado por 
el colegio de Veterinarios de Huelva.

este curso pretendía acercar al veteri-
nario al diagnóstico citológico a través 
de la presentación de casos clínicos que 
puede encontrarse de forma rutinaria 

Curso on-line “Casos prÁCtiCos de CITOLOGÍA EN LA CLÍNICA 
de animales de Compañía”

30 de abril de 2014

en la práctica diaria, mostrar el manejo 
adecuado de la citología como herra-
mienta informativa de gran utilidad y 
versatilidad, viendo su validez en la 
resolución de distintos casos clínicos, 
y fomentar la participación en los foros 
para poder discutir de forma conjunta 
todas las dudas surgidas a lo largo 
del desarrollo del curso o emitir direc-
tamente las conclusiones y diagnóstico 
de cada caso clínico.

el curso fue impartido por Cristina 
Fernández Algarra, licenciada en Ve-
terinaria por la UcM, quien ha reali-
zado estancias en los departamentos 
de oncología y Microbiología de la 
Facultad de Veterinaria de Madrid y 
es responsable del departamento de 
citología del Hospital Veterinario de 
alpedrete, en Madrid.

en el seminario online titulado “Un reptil 
en la sala de espera….¿qué hago?”, 
organizado el jueves 15 de mayo a 
las 14:30 horas por el colegio de Ve-
terinarios de Huelva, se trataron temas 
como la importancia de la biología de 
la especie en su medio natural para 
poder solucionar el caso clínico de un 
reptil, cómo la parte puramente clínica 
es muchas veces lo menos importante 
en el caso de un reptil, los sistemas que 
hay en el mercado para mantener ade-
cuadamente a un reptil en su terrario, o 
cómo desarrollar una buena anamnesis 
y resaltar su importancia en la clínica 
de los reptiles.

el ponente fue José M. López Cerezuela, 
especialista en medicina de aves, rep-
tiles y pequeños mamíferos que estuvo 
encargado del servicio de animales 
exóticos del instituto Mediterráneo de 
endoscopia de castellón.

seminario on line “UN REPTIL EN LA SALA de espera… ¿QuÉ Hago?”
15 de mayo de 2014
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la nueva Junta del colegio 
oficial de Veterinarios de 
Jaén reinicia sus activida-
des tras su toma de pose-
sión con un programa de 
conferencias y cursos en 
colaboración con la cáte-
dra de Bienestar animal y 
otras entidades nacionales 
previstas para el próximo 
otoño.

el equipo de gobierno de la 
nueva Junta está compuesto 
por Antonio Gallego Polo, 
que continúa como presi-
dente, Juan A. Mateos de 
Vera, que ocupa el cargo 
de vicepresidente y jefe 
de la sección económica, 
Angiolina Colinas García 
como secretaria, Antonio 
González García como jefe 
de la sección de Previsión, 
Francisco Navero Zafra co-
mo jefe de la sección social 
y laboral y Martín Martínez 
Montero en el cargo de jefe 
de la sección Técnica.

la NUEVA JUNTA DE GOBIERNO del Colegio de jaÉn retoma 
su aCtividad

1. antonio Gallego Polo, presidente. 2. Juan a. Mateos de Vera, vicepresidente y jefe de la sección económica. 3. angiolina 
colinas García, secretaria. 4. antonio González García, jefe de la sección de Previsión. 5. Francisco Navero Zafra, jefe de la 
sección social y laboral. 6. Martín Martínez Montero, jefe de la sección Técnica.

1

4

2

5

3

6
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la página web oficial del colegio de Veterinarios de Jaén, 
www.colvetjaen.com, acoge una sección de empleo don-
de se publican todas las ofertas de trabajo que llegan al 
colegio y otro apartado donde el colegiado puede añadir 
una foto y los datos de su centro Veterinario para que el 
cliente pueda encontrarlo con facilidad. igualmente pueden 
contactar con el colegio para solicitar posibles actividades 
formativas que desearían cursar (materias, ponencias, 
cursos, preferencias de horario,…) cuya viabilidad será 
estudiada por el colegio que hará lo posible por ofrecerlas 
a sus colegiados.

otra sección creada recientemente en la web permite 
realizar los pedidos de material veterinario vía online, 
un servicio muy cómodo por permitir a las clínicas hacer 
sus pedidos a cualquier hora del día y desde cualquier 
lugar y elegir dónde recibirlo, incluso en la propia sede 
del colegio. 

como la web está dividida en contenido Público y con-
tenido para el colegiado, los colegiados deben recordar 
que, para acceder a este tipo de servicios, es necesario 
registrarse y entrar con usuario y clave en el área de 
contenido privado de la web.

en el área de acceso público, se incluye un botón de ac-
ceso directo a la Ventanilla Única, información sobre los 
seguros de mascotas, un listado de centros Veterinarios, 
información sobre tratamientos obligatorios en pequeños 
animales, exportación e importación de animales, y otros 
temas de interés público relacionados con la Veterinaria.

COLVETJAEN.COM dispone de una SECCIÓN DE EMPLEO 
Y formaCión Y otra de PEDIDO ONLINE para sus Colegiados

Página de inicio de la web colvetjaen.com
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el pasado 23 de mayo se celebró, en 
la sede del ilustre colegio oficial de 
Veterinarios de Málaga, la toma de 
posesión de la nueva Junta de Gobierno 
de este provincial.

Antonio J. Villalba, reelegido como 
presidente, fue el encargado de presi-

la NUEVA JUNTA DE GOBIERNO del 
iCov mÁlaga toma posesión
23 de mayo de 2014

1. los miembros de la nueva Junta de Gobierno del icoV Málaga posan junto a diversos altos cargos de la Veterinaria. 2. De izq. a dcha., antonio J. Villalba, Javier carnero 
sierra, Juan José Badiola, Fidel astudillo Navarro y Mª del Pilar conde cibrán.

dir el acto. Junto a él estuvieron Javier 
Carnero Sierra, delegado territorial de 
agricultura, Pesca y Medio ambiente de 
la Junta de andalucía en Málaga, Juan 
José Badiola, presidente del consejo 
General de colegios Veterinarios de 
españa, Fidel Astudillo Navarro, presi-
dente del consejo andaluz de colegios 

oficiales de Veterinarios, y Mª del Pilar 
Conde Cibrán, diputada delegada de 
igualdad y Participación ciudadana 
de la Diputación de Málaga.

Tras las presentaciones, todos los miem-
bros de la nueva Junta de Gobierno 
juraron o prometieron sus cargos y 
renovaron su compromiso con los co-
legiados para los próximos 6 años. 

Para finalizar el acto, Villalba agrade-
ció a todos los presentes su asistencia y 
destacó la importancia de la profesión 
veterinaria. 
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Tras la excelente acogida del año pa-
sado, el colegio de Veterinarios de 
Málaga organizó el sábado 29 de 
marzo el ii encuentro de especialistas 
de animales de compañía de la costa 
del sol.

en esta ocasión, el lugar elegido fue el 
Hotel el Fuerte de Marbella, donde se 
dispusieron tres salas para las ponen-
cias de cuatro especialistas veterinarios. 
en la primera sala, Juan Francisco Bo-
rrego discutió diversos casos clínicos 
de oncología con un grupo limitado de 
15 veterinarios. en la segunda sala, en 
horario de mañana, el ponente Ricar-
do Guillem habló sobre el diagnóstico 
por imagen en pequeños animales con 
vómito. Por la tarde, Juan Francisco 
Borrego retomó el testigo para hablar, 
entre otros temas, sobre diagnóstico y 
manejo de mastocitomas, la citología 
oncológica y  el manejo y administra-
ción de quimioterapia.

en la tercera sala, en horario de maña-
na, Gaspar Soler ilustró a los asistentes 
sobre diferentes casos de errores, ac-
cidentes y emergencias anestésicas, la 
monitorización en anestesia y normas 
básicas y avances en epidural. esa 
tarde Manuel Jiménez discutió las her-
nias perineales, la parálisis laríngea, 
los casos clínicos de cirugía cutánea 
plástica y reconstructiva y el tratamiento 
de heridas.

II ENCUENTRO DE ESPECIALISTAS de animales 
de Compañía  de la COSTA DEL SOL
29 de marzo de 2014

Gaspar soler, uno de los ponentes en el encuentro.
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las salidas profesionales para veterinarios en el reino Unido fue el tema del curso 
impartido por luis alberto sainz Pardo.

CHarla “CanileisH: terCer año de eXperienCia 
en Campo”

el pasado 26 de marzo Virbac, laboratorio farmacéutico 
dedicado exclusivamente a la salud animal, celebró la charla 
“canileish: tercer año de experiencia en campo. aspectos 
prácticos y preguntas frecuente”,’ dirigida por Pilar Molino, 
directora de Marketing de Productos de animales de com-
pañía en dicho laboratorio.

Molino habló sobre la leishmaniosis, la nueva vacuna cani-
leish, su funcionamiento, beneficios y riesgos de vacunación, 
entre otros.

FORMACIÓN en el Colegio de veterinarios de mÁlaga
Marzo-abril de 2014

Pilar Molino habla sobre la vacuna canileish.

Curso “formaCión de veterinarios para 
traBajar en el reino unido”

otro evento que podemos destacar fue el del pasado 27 
de marzo, donde Luis Alberto Sainz Pardo, veterinario jefe 
de Vet abroad, impartió el curso titulado “Formación de 
Veterinarios para Trabajar en el reino Unido”.

el programa de dicho curso contó con los siguientes temas: 
la clínica de pequeños animales en el reino Unido como 
salida profesional; ¿Por qué es tan distinto trabajar en el 
reino Unido?; cómo preparar el cV y carta de presentación 
para el mundo anglosajón; la entrevista de trabajo: ¿qué 
buscan?; cómo evitar los peores errores al desarrollar tu 
carrera profesional en el reino Unido; y atención al cliente y 
comunicación según lo enseñan a los veterinarios británicos.

CHarla “deteCCión preCoZ Y manejo 
de paCientes Con insufiCienCia CardíaCa
Y/o enfermedad renal”

el día 10 de abril tuvo lugar la charla “Detección precoz y 
manejo de pacientes con insuficiencia cardíaca y/o enfer-
medad renal”, impartida por Xavier Roura y organizada 
por Novartis, empresa multinacional dedicada a la industria 
farmacéutica y a la biotecnología.

en ella se trataron temas como la importancia de la detección 
precoz en la clínica de pacientes con enfermedad cardía-
ca y/o enfermedad renal y las pruebas diagnósticas, las  
opciones terapéuticas disponibles y los protocolos a seguir 
en perro y gato. Xavier roura impartiendo su charla en el colegio malagueño.
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Una vez realizadas las 192 charlas 
que fueron dirigidas a escolares de 59 
centros de educación infantil y primaria 
de la provincia de Málaga y en las que 
han participado más de 70 veterinarios, 
se organizó el pasado 23 de abril la 
clausura del proyecto “animales de 
compañía y su bienestar: por ellos y 
por nosotros”.

asistieron a este acto el presidente del 
ilustre colegio oficial de Veterinarios 

Clausura del PROYECTO “ANIMALES DE COMPAñÍA 
Y SU BIENESTAR” en el iCov de mÁlaga
23 de abril de 2014

de Málaga, Antonio Villalba, el dele-
gado territorial de agricultura, Pesca 
y Medio ambiente, Javier Carnero, y 
el director de la cátedra externa de 
Bienestar animal de la Universidad 
cádiz, José María Pérez-Monguió.

Durante el evento, Carnero expuso que 
"gracias a esta actuación se ha hecho 
reflexionar a los escolares malagueños 
sobre el hecho de que vivimos en socie-
dad, circunstancia por la que debemos 

cumplir con unas normas de civismo 
básicas que nos permitan a todos vivir 
en armonía".  además de los animales 
domésticos, el delegado territorial se 
refirió también a los que "viven en liber-
tad o habitan en granjas", defendiendo 
que "debemos tratarlos siempre con 
el máximo respeto para garantizar su 
bienestar" y recordar "el importante 
papel del ser humano en la conserva-
ción del medio ambiente y sus múltiples 
y diversos habitantes".

De izq. a dcha., Javier carnero, delegado territorial de agricultura, Pesca y Medio ambiente; antonio Villalba, presidente del icoV de Málaga; y José María Pérez-Monguió, 
director de la cátedra externa de Bienestar animal de la Universidad cádiz.
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Tras el éxito obtenido con el i concur-
so de Proyectos para la creación de 
empresas, el ilustre colegio oficial de 
Veterinarios de Málaga vuelve a lanzar 
una nueva convocatoria.

Para esta ocasión, el plazo de inscrip-
ción fue del 14 de octubre al 11 de 
noviembre de 2013 en las categorías 
de Medioambiental y Nuevas Tecno-
logías, dentro de la rama veterinaria.
De entre todos los proyectos que se re-

ii ConCurso de PROYECTOS PARA LA CREACIÓN 
DE EMPRESAS del Colegio malagueño

cibieron, fueron seleccionados dos, uno 
de cada categoría del concurso, tenien-
do que ser defendidos ante miembros 
de la Junta de Gobierno del colegio de 
Veterinarios junto a especialistas en em-
prendimiento y desarrollo empresarial.

concluidas las presentaciones, los 
ganadores de este ii concurso para 
la creación de empresas fueron ‘las 
Trufitas de Galeno’ y ‘You art’. Dichos fi-
nalistas obtendrán como premio un año 

gratuito de alojamiento en el centro de 
incubación de empresas del colegio 
oficial de Veterinarios de Málaga, 
seguro de  responsabilidad civil Pro-
fesional (rcP) gratuito durante un año 
dentro del sector sanitario, creación 
del plan de negocios de la empresa e 
impulso de la empresa a nivel local o 
nacional; además de incluir también 
servicios estratégicos, específicos y 
logísticos.

De izq. a dcha.: ana r. Bocanegra, ’You art’, antonio J. Villalba, presidente del ilustre colegio oficial de Veterinarios de Málaga, y María serna sánchez, ‘las Trufitas de 
Galeno’.
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Fatro ibérica, empresa dedicada a la 
venta de productos farmacológicos y 
nutracéuticos para animales y aditivos 
para pienso, organizó el jueves 5 de 
junio en las instalaciones del icoV de 
Málaga una jornada sobre cardiología 
de Pequeños animales.

la ponencia fue llevada a cabo por 
Mar Félix Fando, licenciada en Veteri-
naria por la Universidad de Zaragoza, 
acreditada por aVePa en cardiología 
y experta aVePa en ecocardiografía.

se trataron temas como la enferme-
dad mitral, cuándo y cómo tratarla, 
la importancia de la exploración en 
cardiología, casos rebeldes de la ar-
diomiopatía hipertrófica felina y casos 
raros de cardiomiopatía dilatada.

CURSO DE CARDIOLOGÍA para peQueños animales
5 de junio de 2014

Mar Félix Fando, ponente del curso sobre cardiología.

la asociación de Veterinarios españoles 
especialistas en Pequeños animales 
(aVePa) celebró el pasado 24 de ma-

Gustavo Machicote, ponente del curso sobre dermatología.

CURSO DE DERMATOLOGÍA de avepa 
en el iCov de mÁlaga
24 de mayo de 2014

yo, en el salón de actos del icoV de 
Málaga, un curso sobre dermatología.
Gustavo Machicote, veterinario en la 

clínica Veterinaria Vilanova y en la clí-
nica Veterinaria Fauna, en Vilanova de 
arousa y Pontevedra respectivamente, 
fue el ponente de dicho curso. 

Machicote tiene especial dedicación 
a la dermatología, donde se encarga 
en dichas clínicas del servicio de esta 
especialidad. es ponente en diversos 
países de europa y américa, autor de 
diferentes artículos en revistas indexa-
das y de interés general y de varios 
libros.

De entre los temas que se trataron, po-
demos destacar: algoritmo diagnóstico 
del prurito y su tratamiento general, 
alergias caninas, parasitosis cutáneas 
relacionadas con el prurito y casos 
clínicos.
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Curso soBre el USO DEL COACHING  
en la profesión veterinaria
 
Mayo de 2014

el colegio de Veterinarios de Málaga 
organizó, junto con acción MK (aseso-
ría y consultoría de comercialización 
y Marketing), una acción formativa 
denominada “Generando nuevas es-
trategias de éxito que pongan en valor 
la profesión de veterinario mediante la 
metodología del coaching”, con una 
duración total de 8 horas distribuidas 
en dos jornadas, la primera  el 17 de 
mayo y la segunda el día 24 del mis-
mo mes.

los objetivos del curso fueron los si-
guientes: ampliar perspectivas para 
crear nuevas oportunidades de ne-
gocio; motivar para crear y cuidar la 
relación con el cliente; cambiar la pers-
pectiva ampliando la visión estratégica 
del negocio e introduciendo los diferen-
tes roles, entre ellos el de empresario; 
aprender de la propia experiencia y 
pasar a la acción.

en la primera sesión, “Potenciar y am-
pliar mis perspectivas profesionales, 
generando oportunidades”, se realizó 
un ejercicio de reflexión sobre la situa-
ción profesional actual, se identificaron 

asistentes del curso sobre coaching en el colegio de Veterinarios de Málaga.

las amenazas y oportunidades y se 
vieron y analizaron los diferentes roles 
del veterinario en la situación actual.

en la segunda sesión, “Desarrollar he-
rramientas prácticas para construir y 
potenciar la relación con el cliente”, 
se estudiaron los facilitadores y obs-
táculos para la comunicación efectiva 

con el cliente, se realizaron ejercicios 
prácticos (en parejas, triadas, roleplay, 
etc.) y se elaboró un plan de acción. 

Por último, se obtuvieron las conclusio-
nes que ayudarán a los participantes 
a reflexionar tanto sobre los resultados 
obtenidos de las actividades anteriores 
como de la herramienta del coaching.
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en la noche del Miércoles santo, la 
cofradía de Nuestro Padre Jesús de la 
Puente del cedrón y María santísima de 
la Paloma realizó su salida procesional, 
acompañada como de costumbre por 
el ilustre colegio de Veterinarios de 
Málaga.

a diferencia del año pasado, la co-
fradía de la Paloma pudo hacer su 
estación de penitencia ya que en esta 
semana santa Málaga ha disfrutado 
de un clima magnífico.

Todos los años durante el recorrido de 
dicha cofradía, los niños sueltan palo-
mas que previamente han ido a recoger 
esa misma mañana a la Hermandad. 
las palomas se las dan en una jaula de 
cartón con unas instrucciones para que 
no les falte ni agua ni comida.

el Colegio de veterinarios de mÁlaga, HERMANO 
MAYOR Honorario de la COFRADÍA DE LA PALOMA
14 de abril de 2014

entre los asistentes, antonio J. Villalba, presidente del icoV de Málaga, Paco cobo, vocal de la sección económica 
del colegio, y veterinarios colegiados en Málaga.

Pablo Morente, pintor malagueño ena-
morado de la playa, dejó desde el 6 al 
27 de junio una muestra de 24 obras 
en la sala de exposiciones del icoV 
de Málaga.

Morente ha sido pintor toda su vida 
“pero sólo de afición” y fue después 
de su jubilación cuando decidió que 
su tiempo, el que le quede, lo dedi-
caría a la pintura, según nos cuenta 
el artista. lo convencieron sus hijos y 
su familia para que realizara exposi-
ciones y ahora se alegra de hacerles 
caso ya que ha comprobado que a 
la gente le gustan sus cuadros. es un 
enamorado de esta tierra pero, sobre 
todo, del mar, “el mar es mi pasión y 

me encanta navegar”, algo que deja 
ver en sus obras. sus cuadros reflejan 
un optimismo peculiar, que él mismo 
confiesa. los temas marinos se mezclan 

con paisajes de atardeceres, caminos a 
la playa y niños jugando. Pero, como 
él mismo reconoce, se fija en cualquier 
detalle de los lugares por los que pasa.

EXPOSICIÓN DE PINTURA en el ilustre Colegio ofiCial  
de veterinarios de mÁlaga
28 de junio de 2014
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el colegio de Veterinarios de sevilla advierte a sus colegiados del impacto de los 
nuevos seguros sanitarios veterinarios privados que están irrumpiendo en el mercado, 
y del posible peligro que esto supone para cada centro veterinario en particular 
y para la supervivencia en general de la actual actividad clínica veterinaria en 
sevilla. además, les recuerda que el consejo andaluz de colegios oficiales de 
Veterinarios recomienda a las clínicas interesadas en ofrecer un seguro Veterinario 
que se decanten por segurVet.

ante el aumento últimamente de la acción comercial de empresas de seguros 
privados en sevilla, el colegio hace las siguientes advertencias:

• Los Centros Veterinarios adscritos a este tipo de seguros privados pierden el 
contacto directo con su cartera de clientes y, si estas empresas abrieran su propia 
clínica veterinaria, se nutrirían de los clientes de esos centros, tal y como ha sucedido 
en otras especialidades médicas como es el caso de la odontología. además, el 
contrato con dichas empresas tiene una duración mínima de un año durante el cual 
la contrapartida es una pequeña cantidad de 3€ mensuales por cliente abonado.

• Los precios de referencia baremados para actos clínicos y pruebas diagnósticas 
son inamovibles y apenas cubren los gastos de la clínica, siendo posteriormente el 
veterinario quien se ve obligado a compensar dichos desajustes en otros servicios 
con el consiguiente perjuicio del cliente.

• Los seguros privados ponen sus propios criterios para decidir a qué clínica derivan 
a sus pacientes así como la organización de las zonas, sin que se pueda ejercer 
reclamación alguna. esto incluye especialistas y servicios de urgencias. en este 
sentido, los servicios de urgencias no se reparten entre las clínicas de Guardia 
sino que la aseguradora realiza la valoración inicial telefónicamente y, si lo estima 
conveniente, lo deriva a uno de sus veterinarios, contratados expresamente para 
el servicio de urgencias, por lo que se pierde la posibilidad de atender a nuestro 
propio cliente y de participar del beneficio económico derivado de la urgencia.

en resumen, la proliferación del seguro privado veterinario puede suponer la 
desaparición del modelo actual de clínica, la cual pierde su independencia y 
autonomía además del contacto directo con su paciente habitual. 

el Colegio advierte: la IRRUPCIÓN DE 
LOS SEGUROS PRIVADOS VETERINARIOS 
pone en riesgo la supervivenCia de 
las ClíniCas en sevilla

Segurvet es un seguro que también 
pueden contratar los dueños de perros 
y gatos de entre 3 meses y 10 años, 
que cubre, por un coste medio inferior a 
15€ al mes en su modalidad básica, el 
100% de los gastos veterinarios por ac-
cidente, el 80% por enfermedad además 
de cobertura de responsabilidad civil e 
indemnizaciones y otras coberturas. Su 
modalidad Max, por un precio inferior 
a 30€ al mes, cubre el 85% del gasto 
veterinario por cualquier enfermedad. 
Para más info: www.segurvet.es

La diferencia con otro tipo de seguros es 
que en Segurvet no hay intermediación 
con el cliente, sino que éste sigue siendo 
atendido directamente por su veterinario 
habitual de confianza. Tampoco hay 
cuadros veterinarios preestablecidos, ni 
exclusión por razas, ni sublímites por acto 
veterinario. Además, todo se realiza con 
la máxima transparencia avalada por el 
Consejo General de Veterinarios, entidad 
que no obtiene ningún beneficio con ello.
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Según datos de una encuesta realizada 
por el Colegio de Veterinarios de Sevilla, 
sólo el 5% realizan inspecciones a las 
perreras y cuentan con un veterinario 
municipal.

el 91% de los pueblos de la provincia 
de sevilla no dispone de espacios mu-
nicipales habilitados para la recogida 
de animales como perreras, refugios 
o centros de acogida y sólo el 42% 
tiene este servicio externalizado. así 
se desprende de los datos de una en-
cuesta que ha realizado el colegio de 
Veterinarios de sevilla enviada a los 
105 ayuntamientos de la provincia y 
que ha sido respondida por el 33% 
de municipios sevillanos. el 94% de 
los municipios que han atendido a la 
solicitud de información del colegio 
admitieron que no realizan inspeccio-
nes periódicas en esas instalaciones ni 
disponen de un veterinario contratado, 
habilitado o funcionario que actúe pro-
fesionalmente en el municipio, y el 28% 
manifestaron tener externalizados los 
servicios veterinarios.

igualmente la mayoría de los munici-
pios (80%) tampoco tienen un registro 
municipal de centros veterinarios, ni 
disponen de servicio municipal de re-
cogida y transporte de animales (85%) 
y menos del 4% dispone de vehículo 

el 91% de los pueBlos sevillanos NO DISPONEN DE  
PERRERAS MUNICIPALES ni Centros para la reCogida 
de animales

propio para estos fines. Por el contra-
rio, el 54% de los municipios tienen 
externalizados estos servicios.

el presidente del colegio de Veteri-
narios de sevilla, Ignacio Oroquieta, 
considera que dicha entidad colegial 
puede “ofrecer su ayuda cualificada 
a los municipios para unificar y esta-
blecer procedimientos y protocolizar 
actuaciones que garanticen la calidad 
y eficacia en la gestión, para la ade-

cuada dirección técnica en perreras, 
refugios y centros de acogida, tanto de 
responsabilidad del municipio como 
externalizadas”. en este sentido, el co-
legio sevillano considera “muy relevan-
te que los ayuntamientos cuenten con 
servicios veterinarios adecuados para 
evitar posibles actuaciones irregulares 
en refugios y perreras de acogidas de 
animales abandonados y vagabundos 
por parte de algunas asociaciones de 
protección y defensa de los animales”.
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Desde el ICOVS se están distribuyendo 
gratuitamente 21.000 dispensadores de 
bolsas para la recogida de excrementos 
a través de los Veterinarios Identifica-
dores y Centros Veterinarios de Sevilla 
capital.

concienciar a los ciudadanos sobre la 
responsabilidad que supone tener una 
mascota, realizar actividades para la 
protección del medio ambiente y crear 
hábitos de conducta sostenibles son los 
objetivos del convenio de colaboración 
que el colegio de Veterinarios de se-
villa firmó el pasado mes de abril con 
el ayuntamiento de sevilla, a través 
de las delegaciones de Urbanismo, 
Medio ambiente y Parques y Jardines, 
y de Familia, asuntos sociales y Zonas 

ColaBoraCión del iCov de sevilla Con el aYuntamiento 
Y lipasam para la CONCIENCIACIÓN SOBRE LA TENENCIA  
RESPONSABLE DE ANIMALES

abril de 2014

de especial actuación, y la empresa 
municipal de limpieza lipasam.

Una de las acciones más importantes de 
esta campaña ha sido la distribución de 
50.000 dispensadores de bolsas para 
la recogida de excrementos, que están 
disponibles gratuitamente en los cen-
tros Veterinarias, Distritos Municipales, 
asociaciones y otros organismos. este 
artículo tiene forma de huesito y lleva 
un enganche para poder colgarse de 
la cadena de paseo, lo que facilitará 
su uso.

además, el colegio organiza desde 
enero, a través de los centros Veteri-
narios y Veterinarios identificadores, 
actividades formativas y educativas 

para concienciar a los propietarios de 
mascotas acerca de las obligaciones y 
responsabilidades que supone el tener 
un animal (cursos para propietarios 
de cachorros y de educación canina), 
haciendo especial hincapié en el pro-
blema de los excrementos depositados 
en la vía pública. con el fin de que 
esta iniciativa llegue a todos los ciuda-
danos, a estos cursos se irán sumando 
actividades en los centros cívicos y 
Distritos de la ciudad y en los centros 
educativos.

el convenio suscrito, con una vigencia 
de un año, ha sido firmado por el pre-
sidente del icoV de sevilla, Ignacio 
Oroquieta Menéndez, la delegada de 
Familia, asuntos sociales y Zonas de 
especial actuación, María Dolores de 
Pablo-Blanco, el delegado de Urba-
nismo, Medio ambiente y Parques y 
Jardines, Maximiliano Vílches, y el di-
rector gerente de lipasam, Francisco 
José Juan Rodríguez.

el gerente de lipasam,  Francisco José Juan rodríguez, junto a la delegada de Medio ambiente y Parques y Jar-
dines, María Dolores Pablo-Blanco, el delegado de Urbanismo del ayuntamiento de sevilla, Maximiliano Vilches, 
y el presidente del icoVs, ignacio oroquieta.

Dispensador de bolsas distribuido por el icoV de sevilla.
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los cursos para propietarios de cacho-
rros, titulados “conoce a tu mascota” y 
organizados por el colegio oficial de 
Veterinarios de sevilla, han obtenido una 
calificación de excelente o muy bueno 
tanto por la organización como por 
la utilidad de contenidos aprendidos, 
según los resultados de las encuestas 
de satisfacción realizadas entre los 
asistentes. 

Más del 80% de los asistentes han va-
lorado el trabajo de Daniel Ferreiro, 
veterinario etólogo dedicado en exclu-
siva a la etología clínica y profesor de 
los cursos para mascotas del icoVs, 
como excelente o muy bueno, tanto por 
el cumplimiento de los objetivos propues-
tos en el curso, como por la facilidad 
de asimilación de los contenidos y de 
aplicación de lo aprendido a la vida 
diaria con su perro.

Desde la puesta en marcha de estos cur-
sos gratuitos en 2014, se han realizado 
5 cursos, uno al mes en sesiones de 3 
horas de duración. en ellos se potencia 
la educación canina en positivo y se 
realiza un repaso de las obligaciones 
de los propietarios para con su animal, 

los CURSOS PARA DUEñOS DE MASCOTAS del iCovs 
oBtienen la nota de eXCelente 

enero - Mayo de 2014

Momento de uno de los cursos en su fase teórica: “conoce a tu mascota”.

del comportamiento natural del perro y 
de las diferentes técnicas para enseñar 
al perro los hábitos higiénicos, prevenir 
la agresividad, los miedos, etc.

los cursos teóricos para propietarios de 
cachorros continúan con otro curso de 3 
horas eminentemente práctico, “apren-
de a educarlo”, al que acuden con sus 
perros y en el que se muestran algunas 
técnicas de educación canina que les 

ayudan a conseguir un comportamiento 
equilibrado en sus cachorros.

el icoVs puso en marcha este proyecto 
para ordenar, plantear y transmitir a los 
propietarios de cachorros los conoci-
mientos necesarios para el buen cuidado 
y educación de sus mascotas, así como 
para que conozcan los comandos ele-
mentales de obediencia para encauzar 
aspectos de educación básica.
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el proyecto “De la dehesa a la mesa”, 
que el año pasado puso en marcha el 
colegio de Veterinarios de sevilla para 
impulsar la labor del veterinario en la 
producción y sanidad de esta gana-
dería y la actuación inspectora de los 
veterinarios en el control sanitario de la 
carne de toro de lidia, ha continuado 
este año con una serie de actos, como 
es el caso del concurso en el que, del 
24 de abril al 4 de mayo, han partici-
pado numerosos bares y restaurantes 
de sevilla ofreciendo tapas de carne 
de toro de lidia. la recaudación del 
mismo se ha destinado a la Fundación 
Pequeño Deseo, dedicada a niños con 
enfermedades crónicas.

ii jornadas de la GASTRONOMÍA DEL TORO DE LIDIA 
“de la deHesa a la mesa”

Gastronomía del Toro de Lidia: un manjar por descubrir

Del 24 de abril al 4 de mayo de 2014

en la foto, entre otros asistentes: el concejal delegado de empleo, economía, Fiestas Mayores y Turismo del ayun-
tamiento hispalense, Gregorio serrano; el presidente de la asociación de Hostelería de sevilla y Provincia, Pedro 
sánchez-cuerda; el chef y presidente de la Federación española de cocineros y reposteros, Mario sandoval; el 
presidente del colegio de Veterinarios de sevilla, ignacio oroquieta; y el presidente de la Unión de criadores de 
Toros de lidia, carlos Núñez.

Mesa redonda organizada en la Fundación cruzcam-
po en la que participaron representantes de todos los 
sectores implicados (veterinaria, hostelería y ganadería 
de lidia) en las Jornadas Gastronómicas sobre el Toro 
de lidia.

otro de los actos organizados fue la 
mesa redonda en la Fundación cruz-
campo, que tuvo lugar el 30 de abril 
y en la que participaron representan-
tes de todos los sectores implicados.  
Moderada por el periodista Carlos J. 
Trejo, intervinieron Ismael Díaz Yubero, 
veterinario, Premio Nacional de Gastro-
nomía y autor del libro “Gastronomía 
del Toro de lidia”; Fernando Huidobro, 
presidente de la academia andaluza 
de Gastronomía y Turismo; Ramón Ló-
pez de Tejada, hostelero y propietario 
de la antigua abacería san lorenzo; 
Paco Ybarra, director de la escuela de 
Hostelería Gambrinus; y Carlos Núñez, 
presidente de la Unión de criadores 
de Toros de lidia.

Todos los ponentes coincidieron en 
alabar las propiedades de la carne 
del toro de lidia. el veterinario Díaz 
Yubero, que también es miembro de 
la real academia de Gastronomía, 
habló de los controles sanitarios del 
ganado bravo tanto en la dehesa como 

en el camino que recorre hasta llegar 
al consumidor final. 

Ramón López de Tejada, vocal de la 
asociación empresarial de Hostelería 
de sevilla, incidió en que del toro bra-
vo parece que sólo nos comemos el 
rabo, cuando, al igual que ocurre con 
el cerdo, todas las partes se pueden 
aprovechar gastronómicamente.

Paco Ybarra, profesor de hostelería, 
reivindicó que habrá que incidir en la 
educación de nuestros jóvenes para 
que descubran las propiedades de una 
carne especial. Por su parte, Fernando 
Huidobro, enumeró numerosas recetas 
para poder descubrir la excelencia de 
una carne única.

Carlos Núñez, representante de los 
ganaderos, comentó el acuerdo que 
recientemente ha suscrito la Unión de 
criadores de Toros de lidia con la aso-
ciación de cocineros y reposteros de 
españa, que preside el reconocido chef 

Mario Sandoval, para potenciar y pro-
mocionar el consumo de la carne de 
toro de lidia.

el acto, organizado por la Delegación 
de Turismo del ayuntamiento de sevilla, 
fue celebrado en la sede de la Funda-
ción cruzcampo y contó con la asisten-
cia de su presidente, Julio cuesta, y del 
presidente del colegio de Veterinarios 
de sevilla, Ignacio Oroquieta.
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el colegio oficial de Veterinarios de 
sevilla entregó el pasado 25 de abril 
el premio al Mejor Toro de la Feria de 
abril de 2013 a la Ganadería Miura 
por el toro “Almendrero”, toro cárdeno 
oscuro con el número 34 en los costilla-
res, que pesó 547 kg y que fue lidiado 
la pasada feria en la real Maestran-
za de caballería de sevilla por Javier 
Castaño. este premio se concede por 
su “acometividad, bravura, nobleza y 
duración de la embestida en los tres 
tercios de la faena”.

este galardón es el único en sevilla otor-
gado por veterinarios quienes valoran 
en el toro sus características morfológi-
cas, zootécnicas y de funcionalidad. 
De hecho, el jurado está formado ex-
clusivamente por veterinarios, entre 
los que se encuentran los 9 actuantes 
de la plaza de la real Maestranza de 
caballería de sevilla, además del pre-
sidente del colegio de Veterinarios de 
sevilla, Ignacio Oroquieta Menéndez, 
que fue el encargado de hacer entrega 

el miura “ALMENDRERO”, PREMIO AL MEJOR TORO 
DE LA FERIA DE ABRIL 2013 de sevilla  
25 de abril de 2014

del premio junto con el delegado del 
Gobierno de la Junta de andalucía 
en sevilla, Francisco Javier Fernández 
Hernández.

acudió a recogerlo Antonio Miura 
Martínez, de la Ganadería Miura, en 
un acto celebrado en el restaurante 
abades de sevilla. en su discurso, el 
presidente Oroquieta destacó la labor 
de los equipos gubernativos y especial-
mente la de los veterinarios actuantes 
en espectáculos Taurinos y agradeció 
al ganadero premiado su labor por 
“hacer que sus toros sigan con esa acu-
sada personalidad y diferentes en tipo 
y comportamiento a todos los demás 
y por seguir cuidando de esta especie 
única, de este animal bello y bravo”.

al acto acudieron, entre otros, perso-
nalidades del mundo del toro y de los 
medios de comunicación como Ignacio 
de Cossío y Pérez de Mendoza, quien 
ha recibido la distinción de colegia-
do de Honor, además de Leopoldo 

y Almudena Sáez de la Maza, de la 
ganadería del conde de la Maza, los 
toreros Daniel Luque, Alfonso Olivas 
Soto, Máximo Pérez Calero, Salvador 
Cortés y Eduardo Dávila Miura, el pre-
sidente de la asociación andaluza de 
Tauromaquia, Pedro Romero, los presi-
dentes de los equipos gobernativos de 
la real Maestranza, y Octavio Mulet, 
cirujano jefe de la real Maestranza.

además del delegado del Gobierno 
en sevilla de la Junta, asistieron au-
toridades como el alcalde de alcalá 
de Guadaira, Antonio Gutiérrez Limo-
nes; el parlamentario Jaime Raynaud 
y el presidente del ateneo de sevilla, 
Eduardo Ordóñez. No faltaron a la 
cita el presidente del consejo andaluz 
de colegios oficiales de Veterinarios, 
Fidel Astudillo, y los presidentes de los 
colegios oficiales de asturias, cáce-
res, Baleares y Jaén, Antonio Gallego 
Polo, este último también nombrado 
colegiado de Honor.

1. antonio Miura Martínez  sostiene su premio junto a ignacio oroquieta, presidente de los veterinarios sevillanos. 2. antonio Gallego Polo, presidente del colegio de 
Veterinarios de Jaén, recibe el diploma de colegiado de Honor del colegio sevillano. 3.ignacio de cossío y Pérez de Mendoza recibe el diploma de colegiado de Honor 
del icoV de sevilla.

2 31
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el premio al Mejor Toro de la Feria de 
abril 2014 que otorga cada año el 
colegio de Veterinarios de sevilla ha 
recaído en “Niñito”, de la ganadería 
el Pilar, por su prontitud y longitud en 
la embestida, repetitividad, nobleza, 
fijeza y su comportamiento en la suerte 
de varas.

“Niñito”, ejemplar de 545 kg, lidiado 
el 8 de mayo en tercer lugar por David 
Mora, resultó el más votado por el jura-
do del Premio al mejor toro de la Feria 
reunido el martes 13 de mayo en sevilla 
y que está formado exclusivamente por 
veterinarios, entre ellos los 9 actuantes 
en la plaza de la real Maestranza de 
caballería de sevilla y el presidente del 
colegio sevillano, Ignacio Oroquieta. 

el toro “NIñITO” de la ganadería el pilar, elegido MEJOR 
TORO DE LA FERIA 2014 por el iCovs

13 de mayo de 2014

Miembros del jurado que otorga el Premio al Mejor 
Toro de la Feria de abril de sevilla.

los miembros del jurado han valorado 
en cada tercio de la lidia en “Niñito” 
la bravura, conformación zootécnica 
del animal en su encaste así como su 
comportamiento.

el presidente Oroquieta  destacó que 
este premio, único galardón en sevi-
lla otorgado por veterinarios, trata de 
poner en valor y reconocer la labor de 
los equipos gubernativos y “muy espe-
cialmente de los veterinarios actuantes 
en espectáculos Taurinos de nuestra 
provincia, profesionales que intervienen 
antes, durante y después de la lidia y 
que son piezas imprescindibles para el 
desarrollo de la Fiesta”, y también de 
las ganaderías por mantener la calidad 
y belleza de esta especie única.

el colegio de sevilla ha puesto a disposición de sus colegiados un nuevo servicio 
de Biblioteca Virtual que cuenta ya con 41 volúmenes de plena actualidad para 
facilitar las consultas de temas de interés profesional y que se va incrementando 
a razón de un volumen al mes.

el último libro incorporado ha sido "Dermatología canina y felina" y su autor 
es Gustavo Machicote. Para poder acceder a éste y a otros ejemplares desde 
internet hay que utilizar el siguiente enlace a la Biblioteca Virtual: www.colegio-
deveterinarios.es/servicio-al-colegiado/oficina-virtual/biblioteca-virtual.html, a 
través del acceso restringido "servicios al colegiado" de la web del colegio.

nuevo serviCio de BIBLIOTECA VIRTUAL Con mÁs 
de 40 volÚmenes espeCialiZados
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CURSOS Y JORNADAS en el iCov de sevilla

el colegio de Veterinarios de sevilla y 
la asociación andaluza de Veterinarios 
especialistas en Équidos organizaron 
el 21 de marzo, en el salón de actos 
de la sede colegial, una jornada so-
bre responsabilidad profesional en la 
clínica equina. a la jornada asistieron 
más de 40 veterinarios de las distintas 
provincias andaluzas. 

el jefe de los servicios judiciales del 
consejo General de colegios Veterina-
rios, Juan José Jiménez Alonso, detalló 
en su charla aspectos relacionados con 
la responsabilidad civil y penal en la 
clínica equina y explicó a los asistentes 
cómo actuar en los casos de denuncia 
por negligencia y frente a morosos, así 
como cuáles son las coberturas del se-
guro de responsabilidad civil.

Por su parte, Antonio López, responsa-
ble de la asesoría Jurídica del conse-
jo andaluz, explicó el alcance de la 
responsabilidad del veterinario en la 
identificación.

Curso “¿Cómo deBe aCtuar un veterinario si lo denunCian 
por negligenCia?”
21 de marzo de 2014

Juan José Jiménez alonso durante su charla sobre la actuación del veterinario en caso de denuncia por negligencia.
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el colegio oficial de Veterinarios de 
sevilla celebró, del 2 al 8 de junio, la 
segunda edición del curso sobre neu-
rología canina y felina. en el curso, de 
12 horas de duración y subvencionado 
para los colegiados, se mostró cómo 
realizar una exploración neurológica 
completa y se explicaron los procesos 
fisiopatológicos que intervienen en las 
patologías más frecuentes. además, 
se abordaron mediante ejemplos las 
patologías más comunes, como la 
epilepsia, el síndrome vestibular o la 
paresia aguda. 

los ponentes fueron Alejandro Guzmán 
Feliu-Pascual y Cristina Font Nonell. el 
primero es licenciado en Veterinaria 
por la Universidad de Murcia y espe-
cialista europeo y del royal college 
of Veterinary surgeon de londres en 
Neurología Veterinaria, además de 
presidente del Grupo de Neurología 
y Neurocirugía de aVePa y de la aso-

ii ediCión del Curso soBre NEUROLOGÍA CANINA Y FELINA
 
Del 2 al 8 de junio de 2014

ciación de Veterinarios especialistas de 
españa. es ponente habitual en cursos 
de neurología y neurocirugía por toda 
españa. sus áreas de investigación inclu-
yen el tratamiento médico y quirúrgico 
de tumores cerebrales, las malformacio-
nes espinales y medulares congénitas y 
las enfermedades neuromusculares. Por 

su parte, Cristina Font Nonell es licen-
ciada en Veterinaria por la Universidad 
autónoma de Barcelona y actualmente 
residente del european college of Ve-
terinary Neurology en el Hospital ars 
Veterinaria (Barcelona). sus áreas de 
interés incluyen nuevos tratamientos de 
la epilepsia y la neurocirugía.
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el colegio de Veterinarios de sevilla 
y la asociación de Veterinarios Muni-
cipales organizaron el jueves 12 de 
junio un seminario gratuito de 5 horas 
sobre seguridad alimentaria titulado 
“sensibilización y control de dietas 
especiales para alergias e intolerancias 
alimentarias” en el salón de actos de 
la sede colegial sevillana.  

el seminario, dirigido a inspectores 
sanitarios de higiene alimentaria, 
consultores y auditores de calidad 
de seguridad alimentaria, así como 
a responsables de calidad de empre-
sas de restauración colectiva y platos 
preparados, tecnólogos de alimentos, 
dietistas y nutricionistas, tenía por ob-
jetivo informar a estos profesionales 
de la evolución y la importancia de 
los procesos debidos a alergias e in-
tolerancias alimentarias desde el punto 
de vista de la seguridad alimentaria, 
así como formarles sobre los factores 
críticos a controlar, especialmente en 
el ámbito de la restauración social y 
colectiva, para prevenir los episodios 
derivados de las alergias e intolerancias 
alimentarias. igualmente, el seminario 
pretendía sensibilizar a los inspectores 
de sanidad, consultores de calidad y 
responsables de calidad de industrias 
alimentarias de la importancia de su 
trabajo en la prevención de este tipo de 
procesos, en relación con la seguridad 
alimentaria.

seminario de sensiBiliZaCión Y Control de dietas espeCiales 
para ALERGIAS E INTOLERANCIAS ALIMENTARIAS
12 de junio de 2014

acTUaliDaD coleGios ProViNciales SEVILLA
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el doctor en Veterinaria José Carlos 
Gómez Villamandos se impuso en las 
elecciones rectorales de la Universidad 
de córdoba. su competidor, Manuel 
Torres, reconocía la victoria de su 
oponente tras conocer los principales 
resultados de los sectores en los que 
se componen las elecciones universita-
rias y que priman, fundamentalmente, 
la opinión del profesorado. en el grupo 
B, profesores no doctores y asociados, 
Villamandos ganó por 53 votos. en el 
grupo c, el del personal de administra-

josÉ Carlos gómeZ villamandos,
NUEVO RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA
13 de mayo de 2014
Fuente: Diario ABC

ción y servicios, ganó Torres. en la mesa 
a, que es clave por ser la de profesores 
y doctores, Villamandos derrotó a Torres 
por 287 votos a 233, un dato clave 
para el resultado final.

Villamandos llega a al rectorado abo-
gando por el incremento de las remu-
neraciones del personal, la atracción 
del talento propio y la firmeza ante 
las administraciones y, en particular, 
ante la Junta de andalucía, principal 
deudora de la institución académica.

es de destacar la alta participación de 
los estudiantes, sector reacio al voto en 
este tipo de elecciones, que ya a las 14 
horas era un 15% superior al de 2010 
(entre ellos, ya habían votado el 37% 
de los estudiantes de Veterinaria), un 
hecho imprevisto por los dos aspirantes 
aun habiendo insistido ambos, tanto 
durante la precampaña como en la 
campaña, en la importancia de su par-
ticipación para la toma de decisiones 
de esta índole. 

en lo que respecta al resto de sectores 
de la Universidad, en el ecuador de la 
jornada ya habían votado 373 profeso-
res funcionarios doctores, lo que supone 
el 60,65% de este sector; 124 profe-
sores funcionarios no doctores, que 
significa el 62,63% de este colectivo; 
250 profesores contratados, un 34,39% 
del sector B2; 326 trabajadores de 
administración y servicios (Pas), que 
representa un 44,29%; 3.026 estudian-
tes de grado, que supone un porcentaje 
del 19,84% y 111 alumnos de máster 
y doctorado, que significa el 5,53% 
de este sector.

Villamandos, rodeado de de sus partidarios, celebra los resultados de las elecciones. Fuente: ucoceu.es
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sobre la base de dos fotografías, que 
con el devenir de los años se han con-
vertido en dos de los grandes iconos de 
la historia de la Facultad de Veterinaria 
cordobesa, el catedrático de Nutrición 
y Bromatología de la Universidad de 
córdoba, Rafael Jordano Salinas, pre-
sentó, la mañana del 28 de abril en 
la sala de Juntas del centro, el libro 
"a propósito de dos generaciones 
de grandes maestros de la Facultad 
de Veterinaria de córdoba", editado 
por el servicio de Publicaciones de la 
Uco, en el que desvela las biografías 
de dos grupos de insignes profesores 
que, en distintas épocas, destacaron 
como ejemplo de vocación y de saber 
hacer docente e investigador.

le acompañaron el entonces decano de 
la Facultad, Librado Carrasco, a cuyo 
cargo ha corrido el prólogo del libro, 
y el director del servicio de Publica-
ciones, Fernando López Mora. entre 
el público, profesores de la Facultad, 
académicos, miembros del personal 
de administración y servicios y el ve-
terano profesor Félix Infante Miranda, 
ex decano de la Facultad, cuyo padre, 
presente en una de las fotos, fue el 

el profesor 
doCtor JORDANO 
SALINAS PRESENTA 
SU LIBRO en la uCo

28 de abril de 2014
Fuente: UCO

primer secretario de la Facultad y como 
tal aparece en la más antigua de las 
dos instantáneas de referencia, obra 
de Rosalía Montilla.

esta primera imagen agrupa a los pro-
fesores Infante Luengo, Martín Ribes, 
Saldaña Sicilia, Castejón y Martínez 
de Arizala y Aparicio Sánchez. en la 
segunda, realizada por el profesor 
Mariano Herrera, aparecen los profeso-
res Jordano Barea, Castejón Calderón, 
Medina Blanco, Santisteban García y 
Gómez Cárdenas. sobre sus biografías 
versa el libro que, además, incluye 
una serie de cuadros informativos en 
los que se recogen los nombres de 
los directores y decanos del centro, 
las profesoras que han ocupado car-

gos directivos, catedráticos que han 
presidido el colegio de Veterinarios 
cordobés, catedráticos y catedráticas 
por orden de antigüedad, datos sobre 
egresados y otros.

la presentación y las intervenciones de 
Fernando López Mora y Librado Carras-
co dieron lugar también al comentario 
de otros datos, a sugerencias para 
futuros proyectos y lógicamente a las 
evocaciones y momentos de emotividad 
propios de estos actos. De mudo testigo 
la mesa tras la que aparecen ambos 
grupos de profesores en las fotogra-
fías y que sobrevive en la actualidad 
presidiendo la sala donde ha tenido 
lugar la presentación.

rafael Jordano salinas presentando su libro en la Universidad cordobesa.
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la semana cultural de la Facultad de 
Veterinaria tuvo lugar del 5 al 9 de 
mayo en el campus rabanales. Durante 
la misma, el aula aVaFes organizó con 
el seProNa un taller con material in-
cautado y posteriormente se trasladaron 

SEMANA 
CULTURAL en 
la faCultad de 
veterinaria de 
CórdoBa
Del 5 al 9 de mayo de 2014
Fuente: UCO Durante la semana cultural, miembros del seProNa 

impartieron charlas sobre la labor que desarrollan para 
la conservación del medio ambiente.

el doctor en Veterinaria y ex decano de 
la Facultad de Veterinaria de la Univer-
sidad de córdoba, Librado Carrasco, 
fue condecorado el viernes 27 de junio 
con la cruz del Mérito Militar con dis-
tintivo blanco que concede el Ministerio 
de Defensa. esta medalla supone un 
reconocimiento al proyecto dirigido por 
Carrasco desde el año 2009, en cola-
boración con la Brigada Mecanizada 
Guzmán el Bueno en el sur del líbano, 

liBrado CarrasCo, reCiBe la CRUz 
DEL MéRITO MILITAR
27 de junio de 2014
Fuente: Diario de Córdoba

al aulario para asistir a unas charlas 
de divulgación sobre la labor de este 
cuerpo de la Guardia civil.

la misión del seProNa es velar por 
el cumplimiento de las disposiciones 
que tiendan a la conservación de la 
naturaleza y al medio ambiente, de 
los recursos hidráulicos, así como de la 
riqueza cinegética, piscícola, forestal 
y cualquier otra relacionada con la 
naturaleza.

De este modo se encarga de la protec-
ción de suelo, agua y atmósfera, de la 
sanidad animal y de la conservación 
de especies de flora y fauna. el ser-
vicio lucha además contra vertidos y 
contaminación del medio ambiente, el 

comercio ilegal de especies protegi-
das, actividades cinegéticas y de pesca 
irregulares, defensa de los espacios 
naturales, y promueve la prevención, 
investigación y extinción de incendios.

librado carrasco, doctor en Veterinaria y ex decano 
de la Facultad de Veterinaria de la Uco condecorado 
con la cruz del Mérito Militar.

para el desarrollo agroganadero de las 
zonas donde se encuentra desplegado 
el ejército español. 

Dicho proyecto ha permitido establecer 
lazos con los ganaderos de la zona y 
mejorar la calidad de vida de la po-
blación gracias a la intervención de un 
equipo de veterinarios de la Universi-
dad de córdoba, que se han trasladado 
en varias ocasiones al líbano donde, 

entre otras actuaciones, han elabora-
do un censo ganadero, implantado un 
programa de vacunación y mejorado 
el diagnóstico de enfermedades.



71

oTros orGaNisMos FACULTADES

Durante los próximos cuatro años, Ma-
ría Rosario Moyano Salvago será la 
nueva decana de la Facultad de Vete-
rinaria de la Universidad de córdoba 
(Uco) tras vencer al otro candidato, 
Rafael Gómez Díaz, con un 56,7% del 
voto ponderado en las elecciones ce-
lebradas el miércoles 28 de mayo. en 
estos comicios ha sido clave el voto del 
sector a, compuesto por catedráticos 
y profesores titulares de Universidad, 
con un peso ponderado del 60%. No 
en vano, en los otros sectores -resto 
de profesorado, con un 15% de voto 
ponderado; personal de administración 
y servicios (Pas), 5%; y estudiantes, con 
una ponderación del 20%- Gómez obtu-
vo un mayor número de votos, aunque 
insuficientes para ganar.

Moyano sustituye así al hasta ahora 
decano, Librado Carrasco, que no ha 
optado a su reelección por cumplir el 
periodo máximo de dos mandatos, al 
frente de una de las Facultades más 
importantes de la Uco. María Rosario 
Moyano es catedrática del Área de Toxi-
cología de la Uco desde 2011 y perte-
nece al Departamento de Farmacología, 
Toxicología y Medicina legal y Forense. 
consigue el decanato tras 30 años en 
la Uco, durante los que, entre otras 
actividades docentes, investigadoras y 
de gestión, ha sido la directora durante 
12 años del servicio centralizado de 
animales de experimentación y presi-

maría rosario moYano, elegida DECANA DE LA 
FACULTAD DE VETERINARIA DE CÓRDOBA 
Con el respaldo de los CatedrÁtiCos
28 de mayo de 2014
Fuente: cordopolis.es

la nueva decana saluda al otro candidato tras ejercer ambos su derecho al voto.

denta del consejo de administración del 
Hospital clínico Veterinario -adscrito a 
la corporación empresarial de la Uco- 
desde hace 3 años.

respecto a datos de participación, del 
total de 1.447 miembros de la Facultad 
de Veterinaria llamados a votar (1.274 
de ellos estudiantes y 173 profesores 
y personal de administración) han par-
ticipado, acorde a la distribución por 
sectores, el 97,8% del citado sector a, 
el 92,1% del sector B (resto del profe-
sorado), el 100% del sector c (el Pas) 

y el 20,5% del sector D (estudiantes).

a Moyano le acompañarán, en el nue-
vo equipo de Gobierno, Inmaculada 
Luque (hasta ahora vicedecana de 
Veterinaria), como secretaria; Alfonso 
Martínez, como vicedecano de ordena-
ción académica y calidad Veterinaria; 
Salud Serrano, como vicedecana de 
ordenación académica y calidad de 
ciencia y Tecnología de los alimentos; 
y Manuel Hidalgo, como vicedecano de 
estudiantes, relaciones internacionales 
e institucionales.
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olvido Tejedor durante la charla ofrecida en las Jornadas Zoológicas.

el pasado sábado 10 de mayo, la doc-
tora Olvido Tejedor Huerta, vicepresi-
denta de la sección de Málaga de la  
real academia de ciencias Veterinarias 
de andalucía oriental, y Patricia Ca-
rrasco García, pertenecientes al Grupo 
de exploraciones subterráneas de la so-
ciedad excursionista de Málaga (Ges 

OLVIDO TEJEDOR OFRECE UNA CHARLA durante unas 
jornadas ZoológiCas en la provinCia de mÁlaga
10 de mayo de 2014

de la seM) dieron una charla sobre la 
Fauna cavernícola de la axarquía en 
las Jornadas Zoológicas de canillas 
de aceituno (Málaga).

Patricia Carrasco dio a conocer las nue-
vas especies de invertebrados que se 
están descubriendo y la doctora Tejedor 

habló sobre los quirópteros que viven 
en esta comarca malagueña. el nume-
roso grupo de asistentes, interesados 
en los trabajos  bioespeleológicos que 
se están llevando a cabo en el medio 
subterráneo de esta provincia, siguieron 
con atención ambas intervenciones.

 cartel de las Jornadas.
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el aula de cultura de la Diputación 
Provincial de Jaén fue la sede, el pasa-
do 25 de abril, de un acto de la real 
academia de ciencias Veterinarias 
de andalucía oriental en el que su 
presidente Antonio Marín, miembro 
del seminario Médico del instituto de 
estudios Giennenses, pronunció una 
conferencia titulada “aportaciones de 
las ciencias Veterinarias a la Medicina 
Humana”.

el acto comenzó con unas palabras de 
salutación del Dr. Salido Sánchez, que 
actuaba como presidente del citado 
seminario Médico, y seguidamente 
pronunciaba una bien elaborada y 
elogiosa laudatio del conferenciante. 
Antonio Marín inició su disertación 
agradeciendo su elogiosa presenta-
ción al Dr. Salido y su presencia al 
numeroso público asistente compuesto 
por médicos, veterinarios y miembros 

CHarla de 
ANTONIO MARÍN 
en la diputaCión 
de jaÉn
25 de abril de 2014

del i.e.G. a continuación, realizó una 
muy documentada revisión de las prin-
cipales aportaciones de la Veterinaria 
a la Medicina en su lucha contra la 
enfermedad.

Durante su discurso, citó nombres tan 
relevantes en la historia de la Veteri-
naria como los de Gaston Ramón, que 
descubrió las anatoxinas en la preven-
ción de enfermedades como el tétanos 
y la tosferina, Guerin y su lucha contra 
la tuberculosis a través de la vacuna 
B.c.G, o Daniel Salmon, clave en el co-
nocimiento de las salmonelas (nombre 

asignado a este grupo de gérmenes en 
su recuerdo, a propuesta de ligniers). 
Destacó también la figura de J.E. Veith, 
divulgador de las medidas sanitarias 
para evitar el contagio del carbunco 
entre los animales y el hombre, y las 
de Carl Dammann, descubridor de los 
“campos malditos”, y Bernard Bang 
con su importante aportación a la 
Brucelosis. otros nombres a los que 
hizo referencia fueron Usón Gargallo, 
director del centro de cirugía no in-
vasiva, y Doherty, a quien dedicó un 
recuerdo especial por su condición de 
premio Nobel.

antonio Marín, presidente de la racVao, durante su conferencia en la Diputación de Jaén.



74

Andalucia Veterinaria abril | junio 2014

la Universidad internacional de Verano ha aceptado la 
propuesta formulada por la real academia de ciencias 
Veterinarias de andalucía oriental para la celebración de 
un curso sobre seguridad alimentaria en su sede “antonio 
Machado” de Baeza (Jaén). 

el curso está programado entre los días 8 al 11 de septiembre 
de 2014 y, dado su carácter multidisciplinar, participarán en 
él como ponentes, además de académicos de la racVao, 
miembros de las reales academias de ciencias Veterinarias 
de sevilla, la iberoamericana de Farmacia, la malagueña 
de ciencias y la de Medicina de cádiz. 

el precio de la matrícula es de 88 euros y pueden obtener 
más información en la web www.insacan.org/racvao/
racvao.html y http://cursosverano.unia.es

la unia de BaeZa ofreCerÁ un CURSO SOBRE SEGURIDAD 
ALIMENTARIA impulsado por la raCvao

sede “antonio Machado” de la Universidad internacional de andalucía en Baeza 
(Jaén).
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Durante los días 13 al 16 de mayo y organizado por la real 
academia de ciencias Veterinarias y el Departamento de 
ciencias de la salud de la UJa, se celebró en la Universidad 
de Jaén el iii seminario de seguridad alimentaria. en las 
sesiones incluidas en el programa de este año participaron 
como ponentes los académicos de la corporación Catalina 
Gómez López, Antonio Gálvez del Postigo y Antonio Marín 
Garrido, junto con profesores de la cátedra de Microbiología 
de la UJa. el acto se realizó al amparo del convenio de 
colaboración suscrito entre ambas corporaciones. 

el ciclo estaba destinado a licenciados en Veterinaria, Me-
dicina, Farmacia, Tecnología de alimentos, estudiantes del 
Máster oficial de seguridad alimentaría de la UJa, así como 
a estudiantes del último curso de las citadas licenciaturas. el 
interés despertado se evidenció al cubrirse, en pocos días, 
la totalidad de las plazas ofertadas. 

el programa se completaba con una visita a una importante 
empresa de restauración colectiva donde los participantes 
pudieron recibir in situ la formación complementaria a las 
enseñanzas teóricas recibidas durante el desarrollo de las 
ponencias que conformaban el programa. imagen del tríptico del seminario.

CeleBrado el III SEMINARIO 
DE SEGURIDAD ALIMENTARIA 
en la universidad de jaÉn
Del 13 al 16 de mayo de 2014
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se mantuvo siempre alejado de los focos 
mediáticos y de las corrientes literarias. 
Fue un hombre tímido, introspectivo, po-
co accesible, huraño incluso, pero cuya 
creación literaria le ha convertido, en 
palabras de sus coetáneos en "uno de 
los grandes poetas españoles de siem-
pre". Manuel Álvarez Ortega, nacido 
en córdoba hacía 91 años, falleció en 
la madrugada del día 16 de junio en 
Madrid. Propuesto en dos ocasiones 
para el premio Nobel, Álvarez Ortega 
será siempre reconocido como el poeta 
español más europeo, un artesano de 
la palabra cuyo conocimiento de las 
poesías de Francia y alemania, en es-
pecial de rilke, le colocan en un lugar 
prominente de las letras.

Nace a principios de abril del año 
1923 en la ciudad de córdoba, en el 
número 4 de la calle santa Victoria, 
es el quinto hijo de Mariano Álvarez 
Berard y de María Paula Ortega So-
ria, recibiendo el bautismo el día 6 de 
abril en la iglesia del salvador y santo 
Domingo de silos.

en reCuerdo de MANUEL áLVAREz ORTEGA
veterinario, veterinario militar y, fundamentalmente, poeta

Autor: Ignacio Oroquieta Menéndez 

en el año 1944 comienza los estudios 
en la Facultad de Veterinaria de su ciu-
dad natal y continúa con una actividad 
poética y cultural iniciada a temprana 
edad. en abril de 1949 aparece el 
primer número de la revista "aglae" 
que Álvarez Ortega crea como una 
antología, pues la Dirección General de 
Prensa no la autoriza como publicación 
periódica, que llegó a ser el referente 
de la primera línea poética de posgue-
rra y que cerró en 1953 “cansado de 
recibir poemas anodinos”. este fue el 
primero y el único proyecto colectivo 
en el que se embarcó.

en junio de ese mismo año, 1949, 
termina los estudios en la Facultad de 
Veterinaria y, en octubre, es designado 
corresponsal en españa de la revista 
"realta", que dirige en Florencia (italia) 
el poeta Aldo Capasso.

en octubre de 1951 y tras realizar las 
Milicias Universitarias en Montejaque, 
ronda (Málaga), hace la oposición 
para el  ingreso en el cuerpo de Ve-

terinaria Militar en la academia de 
sanidad Militar de Madrid.

en julio del siguiente año recibe el 
despacho de Teniente Veterinario y 
desarrollará sus funciones destinado 
en distintas unidades de la Península 
y norte de Marruecos hasta 1967, año 
en el que abandona el ejército con el 
empleo de comandante.

en ese mismo año obtuvo el premio 
Nacional de Traducción con su anto-
logía de poesía francesa contemporá-
nea, con la que los autores españoles 
pudieron conocer a Apollinaire, Breton 
o Lautréamont.

Álvarez Ortega aprovechó su manera 
de ser alejada de toda pleitesía, su 
constante ocultación de la condición de 
personaje público, para consagrarse a 
una forma de escribir pura y preciosista, 
a la búsqueda de la perfección en su 
dedicación absoluta a la labor creati-
va, sin pausas, sin distracciones. Una 
poesía cincelada y meditada, expuesta 
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en una treintena de poemarios en los que se preocupa por 
el paso del tiempo, la memoria y la metafísica.

Pese a su carácter dificil, en la década de los 70 era frecuente 
encontrar a Álvarez Ortega en el café Gijón del madrileño 
Paseo de recoletos. allí tomó contacto con Gerardo Diego, 
Francisco Umbral, César Antonio Molina, Fanny Rubio o Jaime 
Siles, poeta, crítico y catedrático de Filología clásica, quien 
recomendó al editor Juan Pastor que prestara atención "a 
su maestro cordobés". Desde 1988, la editorial Devenir, 
dirigida por Pastor, ha publicado once obras del poeta y 
dos ensayos sobre su obra.

Ha sido propuesto para el Premio Nobel de literatura en dos 
ocasiones, una en el año 2001 por parte de la Universidad 
de saint Gallen respaldada por 30 escritores españoles, así 
como por el círculo de Bellas artes de Madrid en el año 
2003. la academia sueca admitió la candidatura en ambas 
ocasiones pero finalmente no le concedió el premio.

Desde su primera obra publicada, «la huella de las cosas» 
(1948), ha escrito más de una treintena de libros, como 
«exilio» (1955) o «invención de la muerte» (1964), «os-
cura marea» y «oficio de los días». «reino memorable», 
«Génesis», «Fiel infiel», «carpe Diem», «escrito en el sur», 
«Templo de la mortalidad», «Vulnerable dominio» o «corpora 
Terrae», son otras de sus obras.

sus allegados coinciden en señalar que ese afán de mante-
nerse al margen fue lo que impidió que el poeta cordobés 
contase con un más amplio palmarés de galardones. César 
Antonio Molina, escritor y ex ministro de cultura, comenta 
que Álvarez Ortega “pertenecía a la escasa estirpe de poetas 
que no se pliegan, y si hubiese cedido en eso quizás no 
habría sido el grandioso poeta que fue. Manuel tenía una 
carencia absoluta de necesidad de las glorias terrenales”.

Descanse en paz.

Nacimiento: 1923, córdoba

Fallecimiento: 15 de junio de 2014, Madrid

Profesión: Veterinario

Actividad: Poeta y literato

Reconocimientos: 

• Medalla de oro de la Junta de andalucía
• Propuesto en dos ocasiones a Premio    
   Nobel de literatura
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a mi amigo FRANCISCO MORENO MEDINA
De Javier Bajo Herrera, veterinario.

el pasado 2 de junio nos dejó un ilustre 
cordobés, después de luchar durante 
12 largos años tras ser víctima de un 
accidente cardiovascular en un hospital 
de la comunidad de Murcia.

Paco Moreno, Doctor en Veterinaria, 
comenzó su andadura profesional en el 
Departamento de anatomía y embrio-
logía en nuestra prestigiosa Facultad 
de Veterinaria. su espíritu inquieto, 
innovador y de servicio, lo impulsaron 
a marchar a Murcia. No lo dudo. Una 
nueva Facultad se inauguraba en la 
comunidad vecina y requería perso-
nal docente preparado. allí marchó, 
dejando atrás lo que más apreciamos 
los mortales, nuestra tierra, la familia, 
los amigos,…

Pronto encabezó con el rector de la 
Facultad, como así recordaba ahora el 
actual rector D. José Antonio Cobacho, 

un ambicioso proyecto que se plasmó 
en el campus Universitario de recono-
cido prestigio a nivel incluso fuera del 
territorio nacional.

Desde 1991 a 1999 fue decano de la 
Facultad Veterinaria, que abandonó 
para dirigir la Dirección General de 
Ganadería de la comunidad.

Fue durante este período y hasta el fatí-
dico día de mediados de julio de hace 
ahora 12 años donde tuve el honor de 
trabajar a las órdenes y de la mano de 
mi buen amigo Paco. le costó rendirse 
a su final, porque su espíritu luchador, 
innovador y cargado de proyectos para 
su querida tierra que le adoptó le hizo 
luchar hasta el final.

su categoría humana, cargada de sen-
cillez y brillantez, de inmediato caló en 
el personal de su servicio. era un lujo 

trabajar a su lado. recibía igualmente 
al ganadero más humilde de la comu-
nidad, que departía con el Ministro 
de agricultura, que daba una clase 
magistral en cualquier ámbito.

en contra de lo que él pensaría, suplico 
a la Universidad en general, y ojalá 
alguna recoja el testigo, que el nombre 
de Francisco Moreno Medina, no quede 
solo para los que tuvimos el honor y 
el placer de conocerlo. su trabajo, su 
esfuerzo, su desmedida inquietud por la 
docencia, por la profesión Veterinaria 
en general, es una obligación que te-
nemos hacia sus discípulos de ahora y 
de las generaciones venideras. su obra 
debe perpetuarse de alguna forma, 
para que todos los que alcancen su li-
cenciatura, conozcan que Paco trabajó 
incansable para hacer de Murcia uno 
de los más prestigiosos y preparados 
campus Universitarios.
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a Paquita y sus hijos, mi más sincero y respetuoso pésame. 
Gracias por vuestra entrega y dedicación durante 12 largos 
años a su lado. Que su recuerdo, su grandeza y su bondad 
os ayuden a llenar su vacío presencial. 

Querido Paco no me despido de ti porque nunca lo hice, 
ni podré hacerlo. Me marcaste y congeniamos tan pronto y 
tan bien, que ocupas un lugar privilegiado en mi corazón. 
Gracias mil por tu amistad sincera y entrañable, tu sonrisa 
y tu talante viven de continuo en mi memoria. Descansa 
en paz querido amigo en esa magnífica tierra de Murcia, 
que te acogió a ti y a mí como uno más de ellos. Tuvimos 
el privilegio de conocer una comunidad y una ciudad pre-
ciosa, con la gente que te acoge de forma sincera, y de la 
que guardamos un recuerdo y unas amistades de por vida.

Un fuerte abrazo amigo, y descansa en paz.

Nacimiento: córdoba

Fallecimiento: 2 de junio de 2014, Murcia

Profesión: Veterinario

Actividad: catedrático de anatomía y em-
briología de la Facultad de Veterinaria de 
la Universidad de Murcia y Decano de 
dicha facultad de 1991 a 1999. De 2000 
a 2003, director general de Ganadería y 
Pesca de la consejería de agricultura de 
la comunidad de Murcia.
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el libro de “Normalización en alimenta-
ción hospitalaria y otros establecimien-
tos de restauración social” es fruto del 
trabajo realizado por veterinarios bro-
matólogos andaluces durante los últimos 
tres años. coordinados por el Dr. Ángel 
Caracuel, un equipo formado por nueve 
veterinarios bromatólogos de todas las 
provincias andaluzas (menos Huelva) 
han conseguido elaborar un documen-
to que normaliza las especificaciones 
técnicas de las materias primas, -lo que 
repercute en una mejora de la calidad 
y la seguridad alimentaria-; agrupar y 
valorar nutricionalmente los platos que 
se sirven en los centros hospitalarios y de 
restauración social y ayudar a la mejora 
de la inocuidad de los alimentos median-
te la certificación de sus proveedores.

veterinarios Bromatólogos andaluCes 
elaBoran el primer liBro de “NORMALIzACIÓN 
EN ALIMENTACIÓN HOSPITALARIA Y OTROS 
ESTABLECIMIENTOS DE RESTAURACIÓN SOCIAL”
El documento sirve para unificar criterios en todos los hospitales de Andalucía y contribuir así a la 
mejora de la salud de los pacientes. También establece pautas para los comedores escolares y come-
dores sociales, a fin de garantizar la salud alimentaria de sus usuarios.

Tal y como explica el Dr. Ángel 
Caracuel (Veterinario Bromatólogo, 
Técnico superior en Nutrición y control 
de alimentos de la Unidad de Gestión 
clínica intercentros de los Hospitales 
Universitarios regional y Virgen de 
la Victoria de Málaga y  académico 
Numerario de la real academia de 
ciencias Veterinarias de andalucía 
oriental), cuando el Grupo de Trabajo 
de Normalización en alimentación 
Hospitalaria de la Sancyd (sociedad 
andaluza de Nutrición clínica y 
Dietética) empezó esta tarea, el 
objetivo era solo elaborar una norma 
para la certificación de proveedores 
en los hospitales andaluces. Pero 
a medida que iban estudiando el 
modelo de trabajo en cada centro 

hospitalario, se fueron percatando de 
que era necesario unificar criterios y 
conceptos. al final, se plantearon como 
objetivos elaborar una herramienta 
específica que ayudara a la mejora 
de la inocuidad de los alimentos  
mediante la certificación de sus 
proveedores, desarrollar un documento 
normalizado de especificaciones 
técnicas de los productos alimenticios 
necesarios para la elaboración de 
menús establecidos en los códigos 
de dietas de los hospitales andaluces 
y desarrollar un catálogo de fichas 
técnicas de platos de la alimentación 
hospitalaria, a fin de homogeneizar 
menús según los locales y unificar 
criterios de ingredientes cualitativa y 
cuantitativamente.
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1 2

1. Portada del libro. 2. Miembros de la sociedad andaluza de Nutrición clínica y Dietética (saNcYD) participantes en el libro.

con el fin de alcanzar esos objeti-
vos, durante tres años los veterinarios 
bromatólogos integrantes del Grupo 
de Trabajo de Normalización en Ali-
mentación Hospitalaria de la Sancyd 
estudiaron la documentación de los 
distintos hospitales públicos de Anda-
lucía (los planes generales de Higiene 
de especificaciones sobre Productos y 
certificación de Proveedores, las fichas 
técnicas de los platos del menú de los 
distintos hospitales y las especifica-
ciones sobre productos reflejados en 
los Pliegos de Prescripciones Técnicas 
de los diferentes procedimientos de 
compras de productos), las normas 
de certificación internacional y de em-
presas de distribución y la legislación 
existente relacionada con el objeto de 

estudio. crearon un catálogo de mate-
rias primas con sus especificaciones, 
con formato de ficha técnica y eligie-
ron las características que formarían 
el documento: ingredientes, unidad 
de compra, información nutricional y 
gramaje.

el resultado de todos esos de trabajo, 
reuniones, presentaciones en congresos 
del sector para su crítica y validación 
es una serie de productos que supone 
un antes y un después para los profe-
sionales relacionados con la seguridad 
alimentaria de los hospitales andaluces. 
Los autores del libro han creado una 
base de datos normalizada de especi-
ficaciones técnicas de alimentos para 
la elaboración de códigos dietéticos, 

incluyendo pescados, mariscos, carnes 
y derivados, fiambres y patés, platos 
preparados, pan y bollería, conservas, 
leche y productos lácteos, aceites, ce-
reales, legumbres, hortalizas, frutas, 
verduras frescas y congeladas, condi-
mentos y especias. También una base de 
datos normalizada de fichas técnicas de 
platos con los siguientes apartados: có-
digo sas, Provincia, Hospital, Nombre 
plato, ingredientes (gramos), ingredien-
tes comestibles (gramos), Kilocalorías, 
Proteínas, Hidratos de carbono, Grasa 
y Fibra. Y por último, han creado el 
Estándar HOSPIFOOD ®, para certifi-
cación de proveedores de alimentos en 
hospitales, comedores escolares y otros 
establecimientos de restauración social.
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EL LIBRO

el libro “Normalización en alimentación 
hospitalaria y otros establecimientos 
de restauración social”, editado por 
campofrío Food Group, tiene prólogo 
de José Antonio Irles, presidente de 
la sociedad andaluza de Nutrición 
clínica y Dietética (saNcYD). está 
presentado por el Dr. Miguel León, pre-
sidente de la sociedad española de 
Nutrición Parenteral y enteral (seNPe), 
y José Antonio López, presidente de 
la sociedad española de Geriatría y 
Gerontología (seGG). el documento 
se compone de siete capítulos: “Nor-
malización en alimentación hospitala-
ria”, “especificaciones técnicas de los 
productos alimenticios a suministrar 
para la elaboración de los menús de 
los códigos dietéticos en alimentación 
hospitalaria”, “Fichas técnicas de platos 
en alimentación hospitalaria”, “certi-
ficación de proveedores de alimentos 
en hospitales, comedores escolares y 
otros establecimientos de restauración 
social”, “capacitación de los recursos 
humanos en alimentación hospitalaria 
y en otros establecimientos de restau-
ración social”, “Manual de prácticas 
correctas de higiene en cocina de ins-
tituciones” y “efectos de los procesos 
tecnológicos de la pasteurización sobre 
los alimentos y sus ventajas en alimen-
tación hospitalaria”. además, hay un 
último capítulo formado por los anexos 

en los que aparecen las base de datos 
de fichas técnicas de especificaciones 
de productos alimenticios y de platos en 
alimentación hospitalaria y el estándar 
HosPiFooD® (HFs) de la sociedad 
andaluza de Nutrición clínica y Die-
tética (saNcYD) para certificación de 
proveedores de alimentos en hospitales, 
comedores escolares y otros estableci-
mientos de restauración social.

LOS AUTORES

M.ª Ángeles Andrés Carretero: Veterina-
ria Bromatóloga. Técnico superior en 
Nutrición y control de alimentos en la 
Unidad de Gestión clínica de endocri-
nología, Nutrición y riesgo Vascular del 
complejo Hospitalario Torrecárdenas 
de almería. servicio andaluz de sa-
lud, consejería de igualdad, salud y 
Políticas sociales, Junta de andalucía.

Tomás Arencibia Rivero: Veterinario 
Bromatólogo. Técnico superior en 
Nutrición y control de alimentos en  
la Unidad de Gestión clínica de en-
docrinología y Nutrición del Hospital 
Universitario Puerta del Mar de cádiz. 
servicio andaluz de salud, consejería 
de igualdad, salud y Políticas sociales, 
Junta de andalucía.

Ángel Arévalo Calzadilla: Veterinario 
Bromatólogo. Técnico superior en Nu-
trición y control de alimentos en la 

Unidad de Gestión clínica de endo-
crinología y Nutrición del Hospital Uni-
versitario Virgen del rocío de sevilla. 
servicio andaluz de salud, consejería 
de igualdad, salud y Políticas sociales, 
Junta de andalucía.

Dr. Ángel Manuel Caracuel García: 
Veterinario Bromatólogo. Técnico 
superior en Nutrición y control de 
alimentos en la Unidad de Gestión 
clínica intercentros de los Hospitales 
Universitarios regional de Málaga 
y Virgen de la Victoria de Málaga. 
servicio andaluz de salud, consejería 
de igualdad, salud y Políticas socia-
les, Junta de andalucía. académico 
Numerario de la real academia de 
ciencias Veterinarias de andalucía 
oriental.

Rafael Fernández-Daza Centeno: Vete-
rinario Bromatólogo. Técnico superior 
en Nutrición y control de alimentos 
en la Unidad de Gestión clínica de 
endocrinología y Nutrición del Hospi-
tal Universitario Virgen Macarena de 
sevilla. servicio andaluz de salud, 
consejería de igualdad, salud y Po-
líticas sociales, Junta de andalucía.

José Ferreira Vacas: Veterinario Broma-
tólogo. Técnico superior en Nutrición 
y control de alimentos en el servicio 
de alimentación, calidad y seguridad 
alimentaria del Hospital Universitario 
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reina sofía de córdoba. servicio an-
daluz de salud, consejería de igual-
dad, salud y Políticas sociales, Junta 
de andalucía.

Antonio Tomás Ruiz Santa-Olalla: Vete-
rinario Bromatólogo. Técnico superior 
en Nutrición y control de alimentos 
en la Unidad de Gestión clínica de 
endocrinología y Nutrición del Hospital 
Virgen de las Nieves de Granada. 
servicio andaluz de salud, consejería 
de igualdad, salud y Políticas sociales, 
Junta de andalucía.

Soledad Salcedo Crespo: Veterinaria 
Bromatóloga. Técnico superior en 
Nutrición y control de alimentos en 
la Unidad de Gestión clínica de en-
docrinología, Nutrición y Dietética 
del complejo Hospitalario de Jaén. 
servicio andaluz de salud, consejería 
de igualdad, salud y Políticas sociales, 
Junta de andalucía.

M.ª Teresa Domínguez Hierro: Farma-
céutica Bromatóloga. Técnico superior 
en Nutrición y control de alimentos 
en la Unidad de Gestión clínica de 
endocrinología y Nutrición del Hospital 
Universitario de Puerto real en cádiz. 
servicio andaluz de salud, consejería 
de igualdad, salud y Políticas sociales, 
Junta de andalucía.

rePorTaJe: LIBRO SOBRE NORMALIZACIÓN EN ALIMENTACIÓN HOSPITALARIA
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agenda de CURSOS Y CONGRESOS

JAÉN

Curso sobre Seguridad Alimentaria

Fecha: Del 8 al 11 de septiembre 
de 2014.
Lugar: campus antonio Macha-
do de Baeza (Jaén)
Información: Universidad 
internacional de andalucía,  
www.unia.es

CÓRDOBA

Curso de verano “Alimentos y 
salud. Patrimonio alimentario de 
Andalucía”

Fecha: 21, 22 y 23 de julio de 
2014.
Lugar: Fuente obejuna
Información: Universidad de Ve-
rano corduba, 957 21 26 70, 
corduba@uco.es

X Congreso Andaluz de Especia-
listas en Animales de Compañía

Fecha: 7 y 8 de noviembre de 
2014.
Lugar: Facultad de Veterinaria de 
córdoba.
Información: 
http://congresoveterinario.es
954 21 59 00,  
secretaria@congresoveterinario.es

SEVILLA

GP Cert Medicina de Pequeños 
Animales

Fecha: 26 de julio de 2014 al 
31 de mayo de 2015.
Lugar: sevilla.
Organiza: improve

Información:
http://www.improveinternational.
com/es/page/curso_478_26_
medicina-de-pequenos-animales-
sevilla.html
Contacto:  
info.es@improveinternational.com

ALICANTE
II Congreso Nacional Multimédica 
Ediciones Veterinarias
Fecha: 22 y 23 de noviembre de 
2014.
Lugar: Hotel ac alicante.
Información:  
congresomultimedica.com 
Mireia campi, 667 869 279, 
mcampi@multimedica.es

CÁCERES
III Curso sobre Anestesia en Nue-
vos Animales de Compañía
Fecha: 24 y 25 de octubre de 
2014.
Lugar: centro de cirugía de Míni-
ma invasión Jesús Usón, cáceres.
Información:  
mgarcia@ccmijesususon.com  
(Mónica García)
927 18 10 32  
www.ccmijesususon.com

MADRID
11º Máster en Seguridad Alimen-
taria
Fecha: octubre de 2014 a junio 
de 2015.
Lugar: colegio oficial de Veteri-
narios de Madrid.
Información: 914 11 20 33 

(ext. 224), cursos@covlema.org 
www.masterenseguridadalimenta-
ria.com

SORIA
XX Congreso Nacional y XI Ibe-
roamericano de Historia de la 
Veterinaria
Fecha: 17 al 19 de octubre de 
2014.
Organiza: asociación española 
de Historia de la Veterinaria y 
colegio oficial de Veterinarios de 
soria.
Información: colegio oficial de 
Veterinarios de soria, 975 232 
200, soria@colvet.es

VALENCIA
Curso de Oncología en pequeños 
animales (I)
Fecha: 3 de octubre de 2014.
Organiza: Grupo ForGes
Lugar: Hotel “NH las artes” de 
Valencia.
Información: 649 26 10 62,  
grupoforges@hotmail.com

ZARAGOZA
XIX Congreso Nacional de Micro-
biología de los Alimentos
Fecha: 24 al 26 de septiembre de 
2014.
Lugar: Zaragoza, edificio Para-
ninfo.
Organiza: Grupo especializado 
de la sociedad española de Mi-
crobiología.
Información: 91 561 33 81,  
semalimentos2014.unizar.es
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la Vi conferencia anual de la Pla-
taforma Tecnológica española de 
sanidad animal, Vet+i, bajo el título 
"la sanidad animal: Una realidad glo-
bal", se celebró el 4 de junio con gran 
éxito. reunió a más de 150 expertos 
en sanidad animal que pusieron el 
foco en su importancia estratégica 
en la salud y el bienestar de los ani-
males, la salud pública, la seguridad 
alimentaria y el comercio internacio-
nal de animales y alimentos de origen 
animal desde una perspectiva global. 
la Jornada fue inaugurada por la 
directora general de innovación y 
competitividad del Ministerio de eco-
nomía y competitividad (MiNeco), 
María Luisa Castaño, y el presidente 
de Vet+i, Santiago de Andrés. 

a la Jornada asistieron representantes 
de organismos públicos relacionados 
con la sanidad, el medio ambiente, 
la alimentación, la economía y la 
industria, además de diversos presi-

Vi coNFereNcia aNUal De la PlaTaForMa VeT+i
4 de junio de 2014

la Directora General de innovación y competitivi-
dad del Ministerio de economía y competitividad 
(MiNeco), María luisa castaño, y el Presidente de 
Vet+i, santiago de andrés, inaguran la V conferencia 
anual de Vet+i.

dentes de colegios de Veterinarios, 
catedráticos de facultades de Veteri-
naria, empresarios e investigadores, 
entre otros.

Alejandro Thiermann, consejero téc-
nico, director general y presidente 
de la comisión del código sanitario 
para los animales Terrestres de la 
oie, expuso los objetivos del Quin-
to Plan estratégico 2011-2015 de 
la oie en su presentación "los retos 
de la sanidad animal en un mundo 
globalizado".

el subdirector general de acuerdos 
sanitarios y control en Frontera del 
MaGraMa, Emilio García Muro, 
habló sobre "competitividad de las 
producciones ganaderas españolas 
en el comercio global: importancia 
estratégica de la sanidad animal". Por 
su parte, Horacio González, director 
general de la Federación de industrias 
de alimentación y Bebidas (FiaB), 
hizo una ponencia bajo el título "la 
industria alimentaria española como 
primer sector industrial nacional: si-
tuación actual y retos de futuro".

además se celebró una mesa redonda 
sobre investigación alimentaria y se 
hizo entrega del " iii Premio isabel 
Mínguez Tudela a la innovación en 
sanidad animal" a David Andreu 
(Universidad Pompeu Fabra), Esther 

Blanco (centro de investigación en 
sanidad animal-iNia), y Francisco 
Sobrino (centro de Biología Molecular 
severo ochoa-csic). el secretario 
general de agricultura y alimentación, 
Carlos Cabanas, entregó este premio 
y, en la clausura de la Jornada, re-
saltó la importancia de la innovación 
como herramienta para fomentar la 
competitividad sectorial en un entorno 
globalizado.

Más de 150 expertos en sanidad animal se reúnen 
para la Vi conferencia anual de la Plataforma Vet+i.



86

Andalucia Veterinaria abril | junio 2014

asesoría Veterinaria alimentaria 
s.c., asTecal, empresa sevillana 
de consultoría en gestión de calidad 
agroalimentaria, desarrolla dos pro-
yectos sociales en ayuda los más des-
favorecidos ofreciendo asesoramiento 
veterinario gratuito para velar por la 
seguridad alimentaria y el cumplimien-
to de la normativa vigente. el primero 
de ellos, iniciado a finales de 2013, 
fue la implantación de procedimien-
tos de trabajo normalizados (PNT) y 
comunicación de inicio de actividad 
de un comedor benéfico de sanlúcar 
la Mayor (sevilla). el segundo es un 
proyecto higiénico-sanitario, desarro-
llado en febrero de 2014, para la 
inscripción en el registro sanitario 
de empresas y establecimientos ali-
mentarios de andalucía mediante la 

astecal colabora con el comedor Benéfico “Madre 
Belén”, en la localidad aljarafeña de sanlúcar la 
Mayor (sevilla), promovido por la Hermana María 
Delgado de las esclavas del Divino corazón y el 
consejo de Hermandades y cofradías de la localidad 
en colaboración de otro veterinario de la localidad. 

comunicación de inicio de actividad y 
la posterior formación del personal vo-
luntario e  implantación de un sistema 
de autocontrol (aPPcc) que garantice 
la trazabilidad de los productos antes 
de su entrega a los más necesitados.

asTecal Desarrolla ProYecTos soliDarios

atendiendo al comunicado enviado 
por Virbac españa al diario Heraldo 
de aragón, ejerciendo su derecho de 
rectificación en virtud a la ley orgáni-
ca 2/1984, de 26 de marzo,  dicho 
diario procedió a rectificar el artículo 
“la vacuna de la leishmania, una so-
lución con riesgos” publicado el 17 
de mayo y actualizado el 20 de mayo 
de 2014. Dado que el Kiosco Digital 
de andalucía Veterinaria reproduce 
diariamente noticias relativas a la 
veterinaria publicadas en los medios 

coMUNicaDo De VirBac esPaÑa soliciTaNDo la recTiFicacióN De 
UN arTÍcUlo soBre sU VacUNa De la leisHMaNia
20 de mayo de 2014

nacionales e indicando la fuente de ori-
gen de las mismas, nuestra publicación 
digital también reflejó dicho artículo 
el 19 de mayo y su correspondiente 
rectificación el día 26 del mismo mes.

en dicho comunicado, Virbac informaba 
de que el citado artículo incluía afirma-
ciones y juicios de valor negativos sobre 
su vacuna canileish contra la leishma-
niosis basadas en la opinión parcial y 
fuera de contexto de un profesor de la 
Universidad de Zaragoza y sin citar 
ninguna base documental objetiva y 
consultable. a continuación reprodu-
cimos el comunicado en su totalidad 
para que quede constancia del mismo:

COMUNICADO DE VIRBAC ESPAÑA
en respuesta al artículo “La vacuna de 
la leishmania, una solución con riesgos” 
publicado el 17 de mayo de 2014

en la edición digital del diario Heraldo 
de aragón.

Hacemos referencia al artículo bajo el 
título “La vacuna de la leishmania, una 
solución con riesgos” publicado en la 
edición digital del diario Heraldo de 
aragón bajo la firma de la sra. M. 
Fernández el día 17 de mayo de 2014.
cúmplenos informar que el artículo in-
cluía afirmaciones y juicios de valor 
negativos sobre las características y 
efectos de la vacuna canileish contra 
la leishmaniosis de Virbac que, además 
de resultar contradictorias y confusas en 
perjuicio de la vacuna, estaban basadas 
en la opinión parcial y fuera de contexto 
de un profesor de la Universidad de 
Zaragoza, sin cita alguna a informes téc-
nicos oficiales ni otra base documental 
objetiva y consultable, y un responsable 
de una clínica veterinaria del municipio 
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de Utebo con 18.336 habitantes, las 
cuales no se corresponden con el expe-
diente técnico-sanitario del medicamento 
y las pruebas del mismo realizadas en 
todas las instancias oficiales, incluyendo 
la agencia española de Medicamentos 
y Productos sanitarios (aeMPs) y la 
european Medicines agency (eMa).

en contra de los efectos negativos de 
la vacuna contra la leishmania publi-
cados en el artículo “como convulsio-
nes, choques anafilácticos, o incluso la 
muerte del animal en algunos casos“ o 
las frases atribuidas al Prof. Juan an-
tonio castillo “alrededor del 15% de 
los perros vacunados sufren reaccio-
nes adversas graves” o “a la facultad 
nos vienen bastantes casos de perros 
afectados severamente por los efectos 
de esta vacuna”, los datos oficiales de 
los informes de farmacovigilancia co-
municados a la european Medicines 
agency (eMa) hasta septiembre de 
2013 declararon en europa 458 re-
acciones alérgicas sobre una estimación 
de 1.344.837 dosis administradas, es 
decir el equivalente a unos 350.000 
perros vacunados en toda europa, sin 
que se hayan atribuido a la vacuna 
cuadros convulsivos y siendo los shock 
anafilácticos, al igual que con otros me-
dicamentos, extremadamente inusuales. 
Por otro lado, la european Medicines 
agency (eMa) ha registrado hasta sep-
tiembre de 2013 - saDr o sospechas 
de  efectos adversos a Medicamentos 
– reacciones adversas de 1 perro por 
cada 1015 dosis vendidas, es decir el 
0.098%, y las reacciones graves de 1 
perro afectado por cada 13.448 dosis 
vendidas, es decir el 0.007%.

en cuanto a la afirmación de desin-
formación sobre la vacuna que se re-
coge en el artículo como uno de sus 
principales inconvenientes, debemos 
manifestar que Virbac españa ha puesto 
a disposición de todo el colectivo de 
veterinarios desde el primer momento 

de su lanzamiento en españa toda la 
información sobre la vacuna contra la 
leishmania en aspectos tan importantes 
como la seguridad y la eficacia, a cuyos 
efectos Virbac españa ha editado mate-
riales especializados como un dossier téc-
nico de producto y material divulgativo, 
además de abrir un teléfono de atención 
al profesional 902 para atender consultas 
sobre el manejo del producto y realizar, 
sólo en el primer año de su distribución 
en españa, 38 reuniones con veterina-
rios con un global de 3.983 veterinarios 
asistentes, incluyendo 2 conferencias en 
Zaragoza.

el artículo califica la vacuna contra la 
leishmania de “productos aprobados por 
la Agencia Estatal de Medicamentos con 
pocos años en el mercado y aunque esté 
probada en grupos más o menos grandes 
o más o menos pequeños hasta que no sa-
le al mercado no se demuestra realmente 
la eficacia ni los efectos secundarios” y 
afirma que “a pesar de que el producto 
está supervisado por la Agencia Española 
del Medicamento algunos profesionales 
coinciden en la falta de supervisión del 
fármaco”. Frente a dichas afirmaciones, 
Virbac españa debe significar que la 
eficacia y los efectos adversos de la va-
cuna son controlados y validados por la 
european Medicines agency (eMa), tal 
y como así consta en el resumen de las 
características del Producto o sPc según 
el cual “la eficacia de la vacuna ha sido 
demostrada en perros sometidos a una 
exposición parasitaria natural múltiple 
en zonas con alto riesgo de infección”. 
a día de hoy, los estudios de farmaco-
vigilancia supervisados por la agencia 
del Medicamento, acreditan una falta de 
eficacia del 0,010%, valor observado en 
otros tipos de vacunas o tratamientos. Por 
otro lado, la vacuna contra la leishmania 
de Virbac españa está constantemente 
supervisada por la european Medicines 
agency (eMa) y sigue los sistemas estric-
tos de vigilancia de la agencia españo-
la de Medicamentos y la eMa, que no 

dudan en suspender la distribución de 
un fármaco ante cualquier problema de 
seguridad o eficacia que pueda afectar 
a la salud pública. “

en consecuencia y a los efectos de 
rebatir la acción de comunicación 
que rechazamos llevada a cabo por 
el diario Heraldo de aragón, Virbac 
españa pone en su conocimiento la 
adopción de una serie de medidas en 
la legítima defensa de nuestro producto 
y la reputación empresarial de nuestro 
grupo en el mercado, con los siguientes 
resultados: 

• en virtud a la ley orgánica 2/1984, 
de 26 de marzo, reguladora del dere-
cho de rectificación, el diario Heraldo 
de aragón ha procedido a la rectifi-
cación inmediata del contenido de su 
artículo mediante la publicación de una 
nota pública rectificativa en su diario, 
así como a la retirada del mismo.

• el colegio oficial de Veterinarios de 
Zaragoza ha publicado con fecha 21 
de mayo de 2014 una nota aclaratoria 
en su página web oficial desmarcán-
dose del contenido del artículo publi-
cado por el diario Heraldo de aragón.    
http://www.veterinarioszaragoza.org/
index.php/home/noticia/154/noticias

• la Facultad de Veterinaria de la 
Universidad de Zaragoza a través del 
propio profesor Juan antonio castillo 
ha emitido un comunicado aclarando 
las afirmaciones realizadas por la pe-
riodista. el comunicado completo puede 
descargarse en el siguiente link: 
http://www.virbac.es/p-virbaces-
pubes/pdf/canileish/aclaracio-
Nes_Ja_casTillo.pdf

• Virbac españa ha puesto en cono-
cimiento de la agencia española de 
Medicamentos y Productos sanitarios la 
publicación del artículo del diario Heral-
do de aragón a los efectos oportunos.
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direCtorio
veterinario de andaluCía

Gonzalo de Bilbao, 23-25

41003 - sevilla

954 542 701 

954 282 025

raia@raia.org

coNseJo aNDalUZ De 
coleGios oFiciales De 
VeTeriNarios

avda. del Brillante, 69
14012 - córdoba
957 767 855
957 340 143

colegio@corvet.es

c/ Pamplona, 16
04007 - almería








